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Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

El Narco, con Mejores Servicios de Inteligencia

Por Alejandro Encinas Rodríguez *

Chapultepec Bajo Asedio

El SNTE También Protesta por Falta de Pago de Bono

No hay Dinero, Cierren Bulevar y
Escuelas Pero no hay Pago: Reyes

El CJNG, Responsable de Asesinatos de Policías en Zacatecas

  Las autoridades del gobierno de Zacatecas reconocieron que los dos policías estatales que fueron emboscados y asesinados el 
pasado sábado, sí realizaban funciones de escoltas y protección a diferentes personas, pero, aclararon que en el vehículo que fue 
atacado sobre la carretera no viajaba ni se custodiaba a ningún miembro de la familia del gobernador David Monreal Ávila (Foto: 
Cortesía Gobierno del Estado)

“Es muy Fuerte la Presencia del Narco en 
ese Municipio”

Saúl Monreal 
Advierte Riesgo
de Ingobernabilidad 
en Apulco

Tras Desafuero de 
Mauro “N”, Alcalde 
Suplente de Apulco 
Toma Protesta

Va Morena Zacatecas 
por más de 100 mil 
Afiliados en el Estado

Veronica Díaz Robles

La Pareja de Policías Asesinada
sí Eran Escoltas, Pero no de la
Familia Monreal: Rodrigo Reyes
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Jefa de Información

Benny Díaz Ramírez

LA REFORMA al Poder Judicial ha 

sacudido los cimientos de este poder into-

cado, hasta ahora, poniendo en evidencia su 

anquilosamiento y descomposición.

MAS ALLÁ de los desfiguros de sus 

integrantes o de la bien calculada renuncia 

de la mayoría de las ministras y ministros 

respecto a sus emolumentos económicos de 

retiro, la situación que atraviesa la Suprema 

Corte de la Nación bien podría sintetizare 

en la intervención de la ministra Margarita 

Ríos Farjat, quien en un Foro Internacional 

al que convocó la misma Corte en el mes de 

agosto, admitió que existe corrupción en el 

Poder Judicial: “Claro que existe corrupción 

porque es una institución humana,… y de 

la materia y calidad de la sociedad será la 

materia y calidad de las instituciones en tanto 

humanas”. O sea, de acuerdo con la ministra, 

la corrupción es inherente a la condición 

humana y de ello es responsable la sociedad.

ESTE PROBLEMA se manifiesta en 

todos los ámbitos judiciales y administrati-

vos. Un caso representativo de esta situación 

es la resolución que emitió el juez Cuarto de 

Distrito en Materia Administrativa con sede en 

la Ciudad de México, David Rodríguez Mata, 

en perjuicio de los derechos fundamentales de 

las y los capitalinos, al ordenar al Congreso 

de la Ciudad de México que apruebe, inde-

bidamente, un cambio de uso de suelo para 

edificar vivienda dentro de la tercera sección 
del Bosque de Chapultepec en favor de una 

empresa inmobiliaria, en un predio de 4,800 

m2, ubicado en la calle Montes Apalaches 525.

ES PREOCUPANTE que una autoridad 

judicial, en una flagrante extralimitación de 
funciones, pretenda dañar uno de los espacios 

emblemáticos de la ciudad, pasando por alto 

el interés público y la protección al patri-

monio histórico y cultural, contraviniendo 

arbitrariamente la normatividad del órgano 

legislativo, ya que, como es sabido, las modi-

ficaciones al uso de suelo que puede autorizar 
el Congreso deben cumplir una estricta nor-

matividad que implica desde la presentación, 

en su caso, de una iniciativa ciudadana por 

parte de la empresa y/o sus representantes, 

o del propio Gobierno de la Ciudad, la 

cual debe ser valorada y dictaminada por 

diferentes instancias del gobierno central 

(Secretarías de Gestión Integral del Agua, 

de Gestión Integral de Riesgos y Protección 

Civil, de Medio Ambiente, de Planeación, 

Ordenamiento Territorial y Coordinación 

Metropolitana, así como la Procuraduría Am-

biental y de Ordenamiento Territorial) y de la 

Alcaldía, en este caso, Miguel Hidalgo, así 

como por los integrantes de las Comisiones 

de Participación Comunitaria de la Ciudad 

de México (Copacos).

UNA VEZ obtenidos estos dictámenes, 

la Comisión de Ordenamiento Territorial del 

Congreso los procesa y emite a una opinión al 

respecto. Si ésta es positiva, debe pasar al Ple-

no del Congreso para ser votada. Si el voto de 

la mayoría de los integrantes del Congreso es 

positivo, se otorga el cambio de uso de suelo. 

En caso de una votación negativa, ya sea de la 

Comisión de Ordenamiento Territorial, o del 

Pleno, el cambio de uso de suelo es negado.

EL JUEZ David Rodríguez Mata, busca eludir 

este procedimiento a sabiendas de su improceden-

cia, amagando a las y los representantes populares 

de ser removidos de su cargo en caso de desacato 

a su resolución, en una clara muestra del absurdo 

que representa una inminente extorsión judicial a 

los integrantes del Congreso de la Ciudad.

ESTOY CONVENCIDO de que los inte-

grantes del Congreso de la Ciudad de México 

darán una respuesta contundente a este exceso 

y garantizarán la protección los derechos huma-

nos que se contemplan en la Constitución Po-

lítica de la Ciudad de México, la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos y en 

los tratados internacionales imperantes en de-

fensa de las áreas naturales protegidas y de alto 

valor ambiental; para la protección de nuestro 

patrimonio histórico y cultural, así como para 

garantizar el derecho al medio ambiente sano, 

el derecho a la ciudad, y lograr una adecuada 

planeación y ordenamiento territorial en la 

Ciudad de México. (El Universal)

* Secretario de Planeación, Ordenamiento 

Territorial y Coordinación Metropolitana 

de la CDMX.

Por Alejandro Encinas Rodríguez *

Chapultepec Bajo Asedio

Local/Opinión

Paty Díaz, Daniela Martínez, Sol Almaraz y Refugio Almaraz desayunando en el res-

taurante  Acrópolis 

Carla de la Cueva, Valeria Esparza y Valeria Sánchez desayunando en el restaurante 

Deli Garden

Irene Guevara, Francisco Soto, Francisco Velázquez, Tania Soto, Fernanda Velázquez 

y Samira Mata desayunando en el restaurante La Roma

Fotos: Rocío Castro
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Otro Paso más Hacia la Creación 

de la Policía Metropolitana

NOS PLATICAN que el secretario de 
Planeación, Ordenamiento Territorial y Coor-
dinación Metropolitana, Alejandro Encinas, 
junto con el jefe de la policía capitalina, Pablo 
Vázquez, acudieron a las instalaciones del 
C5 del Estado de México para sostener un 
encuentro con el titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana mexiquense, Cristóbal 
Castañeda, con lo que arrancaron los trabajos 
que permitirán crear la Policía Metropolita-
na, que ha sido un tema que tanto la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, como la gober-
nadora mexiquense Delfina Gómez están 
impulsando. Ayer, el secretario de Seguridad 
Ciudadana compartió la foto en redes sociales 
y dijo que está convencido de que la sinergia 
y el trabajo conjunto propiciarán mejores 
resultados ¿Será que el C5 de la CDMX sí 
se conectará con el del Edomex?

Afinan Detalles Para la Entrega 
del Apoyo a Estudiantes

LA ENTREGA de los primeros apoyos 
sociales de la administración de la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, avanza rápido, nos 
dicen. Nos explican que a un mes de gobierno 
ya se tiene previsto que en esta semana se den 
a conocer los pormenores de la ayuda eco-
nómica que se otorgará a estudiantes univer-
sitarios para transporte, una de las promesas 

de campaña de la mandataria capitalina. Nos 
cuentan que será este jueves cuando doña 
Clara anuncie cómo será la entrega de dicho 
apoyo, para el que se tiene contemplado un 
presupuesto total de 30 millones 900 mil 
pesos, que será distribuido a 20 mil jóvenes 
estudiantes a quienes se les entregarán mil 
500 pesos, sólo en lo que resta de 2024.

El Voto del PVEM Contra 
la Despenalización del Aborto

NOS CUENTAN que sorprendió a varios 
de los presentes cuando la diputada local del 
PVEM Yolanda García anunció que ella y su 
bancada votarían en contra de despenalizar 
por completo el aborto en la CDMX. Nos 
detallan que más de un legislador alzó la ceja 
cuando doña Yolanda dijo en comisiones 
unidas de Justicia e Igualdad de Género que, 
a nombre propio y de las y los diputados 
ecologistas, “vengo a manifestar nuestro 
voto en contra”. Nos señalan que, al finali-
zar su intervención, la diputada de Morena 
Elizabeth Mateos se apresuró a recordarle 
que cuando fue presentada la iniciativa 
varios diputados del PVEM la suscribieron, 
entre ellos el coordinador Jesús Sesma, “a 
menos que hayan cambiado de opinión”. 
Estos, nos detallan, sirvió para que Doña 
Yolanda aclarara que su voto en contra es a 
título personal, pues don Jesús le dio venía 
para votar este dictamen a conciencia. (El 
Universal)

El Caballito

EN LA ALBORADA de un mundo don-
de la participación de las mujeres cada vez 
se dibuja con pinceladas más firmes, la lite-
ratura no sólo es testigo, sino, protagonista 
de esta evolución. Figuras como Han Kang 
emergen para demostrar que la voz femenina 
no únicamente participa, sino que lidera 
con narrativas que desafían las estructuras 
tradicionales y los temas convencionales. 
Actuación que la Academia Sueca reconoce 
con el Premio Nobel de Literatura 2024.

HAN KANG nació en las brumas de 
Gwangju, Corea del Sur, en 1970. A la edad 
de 9 años fue trasladada al pulso vibrante de 
Seúl, llevó consigo el eco de las palabras y las 
historias de su padre, también tejedor de rela-
tos. Desde esos primeros años, la literatura se 
insertó en su alma como las raíces de un árbol.

SUS PRIMERAS palabras como poeta 
brotaron en 1993, en la revista Literature 

and Society. Pero su primera transición a 
la prosa, el inicio de su verdadero camino 
literario en la narrativa contemporánea fue 
en 1995, con Love in Yeosu.

SIN EMBARGO, el mundo abrió sus ojos 
ante ella con The Vegetarian, obra que surgió 
de su pluma en 2007, como una flor en el 
asfalto, desafiante y frágil. Esta novela, una 
meditación sobre la autonomía y la resistencia, 
se convirtió en un manifiesto contra las estruc-
turas opresivas, y ganó un lugar en la mesa de 
los grandes escritores al ser traducida al inglés. 
Traducción que reflejó el arte del lenguaje 
expresado tanto por la autora como por la 
traductora. Por esta obra, Han Kang obtuvo 
el Premio Internacional Man Booker 2016.

SUS SEGUIDORES señalan que sus 
libros exploran las profundidades del alma 
humana, a menudo describen el dolor y la 

belleza. En Human Acts” retoma la tristeza 
de las tragedias de Gwangju, mientras que 
The White Book es un lamento por lo efíme-
ro. Su pluma oscila siempre en una danza 
entre lo poético y lo experimental, entreteje 
la fragilidad de la vida en las notas de una 
melodía melancólica, pero esperanzadora.

HAN KANG a sus 53 años es la primera 
mujer surcoreana en recibir el Nobel de Lite-
ratura y la tercera persona oriunda de este país 
en obtener este galardón. La Academia Sueca, 
para considerarla merecedora del premio tomó 
en consideración que su obra  “…tiene una 
conciencia única de las conexiones entre el 
cuerpo y el alma, los vivos y los muertos y en 
su estilo poético y experimental se ha conver-
tido en una innovadora de la prosa contempo-
ránea… su intensa prosa poética que confronta 
traumas históricos y expone la fragilidad de la 
vida humana… confronta traumas históricos 
y conjuntos de reglas invisibles”.

SU OBRA más reciente, denominada 
Lecciones en griego, fue publicada en 2023. 
Este libro se erige como una contemplación 
poética sobre la naturaleza del despojo 
y la cercanía, explora las profundidades 
del lenguaje y su capacidad para conectar 
almas en el silencio y la oscuridad. De 
esta obra la Academia destaca que es una 
enorme reflexión sobre lo que perdemos y 
cómo incluso en la ausencia, encontramos 
nuevas formas de presencia y comunicación 
revelando así las condiciones últimas y más 
íntimas del lenguaje humano.

ASÍ ESCRIBE Han Kang, no sólo para 
contar historias, sino para transformar el do-
lor en belleza, para que quien lea sus libros 
pueda encontrar entre líneas, un refugio para 
el alma. ¡Enhorabuena por ese merecido 
reconocimiento! (El Universal)

A UNAS semanas de haberse publicado la 
reforma al Poder Judicial de la Federación, 
un grupo de 50 académicos provenientes de 
diferentes partes del mundo presentaron un 
recurso ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación conocido como amicus curiae o 
“amigos de la Corte”. Éste sirve para inter-
poner opiniones o información relevante por 
terceros ajenos a un litigio, con la finalidad de 
ofrecer perspectivas adicionales a un tribunal, 
de modo que puedan ser de utilidad e incluso 
influir en la resolución de algún asunto.

INDEPENDIENTEMENTE DE que el 
recurso esta ocasión haya sido utilizado para un 
fin estéril, pues una reforma constitucional no 
puede ser sujeta ni siquiera a una controversia 
constitucional, como ya lo ha señalado la presi-
denta Claudia Sheinbaum, la consejera jurídica 
Ernestina Godoy y muchos otros abogados cons-
titucionalistas, vale la ocasión para hablar de él.

ESTA FIGURA tiene relevancia, especial-

mente en asuntos relacionados con la defensa y 
protección de los derechos humanos, y aunque 
no está ampliamente regulado, su uso como 
recurso jurídico ha sido reconocido por la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
como un mecanismo para ampliar el acceso a 
la justicia. Este recurso también es considera-
do un mecanismo de participación ciudadana 
al aportar nuevas perspectivas, promover ma-
yor transparencia durante un proceso judicial 
y robustecer la toma de decisiones con más 
información y una perspectiva civil.

MUCHAS ORGANIZACIONES e 
integrantes de la comunidad jurídica en Lati-
noamérica, incluyendo firmas de abogados, 

académicos y defensores, entre otros, llevan a 
cabo esfuerzos en pro de los derechos humanos 
a través de este recurso; y de acuerdo con la 
Guía Legal para Amicus Curiae en América 
Latina, del Consejo de Abogados para los Dere-
chos Civiles y Económicos, la presentación de 
este tipo de recurso se encuentra expresamente 
regulada en el Código Federal de Procedimien-
tos Civiles (Artículo 598), donde se habla de 
los procesos para la defensa y protección de 
los derechos e intereses colectivos frente a los 
Tribunales de la Federación.

SI BIEN no existen requisitos formales lega-
les para presentar un recurso de este tipo, y cual-
quier persona puede hacerlo, es necesario que 
el escrito sea presentado antes de la resolución 
del asunto, por una persona ajena al proceso, 
que no tenga el carácter de parte en el litigio; y 
que tenga únicamente la finalidad o intención 
de aumentar el conocimiento del juzgador me-
diante razonamientos o información científica 
y jurídica pertinente para resolver la cuestión 
planteada; y por supuesto, quien suscriba el 

documento deberá acreditar su personalidad o 
la representación de la persona moral en cuya 
representación comparece.

AUNQUE EN México hoy en día no es 
posible presentar un escrito amicus curiae 
ante la Fiscalía, si es posible presentar 
escritos de esta naturaleza en respaldo de 
los presentados por la propia Fiscalía o 
el defensor público en cualquier caso de 
aquellos delitos que se persiguen de oficio, 
más no así en delitos que se persiguen por 
querella, como robo sin violencia, abuso de 
confianza o fraude, por mencionar algunos.

En la Fiscalía General de Justicia de la Ciu-
dad de México, reconocemos y valoramos la 
importancia de mecanismos como el amicus 
curiae para promover la participación activa de 
la sociedad civil y de personas comprometidas 
con la justicia, siempre y cuando los mismos 
cumplan todos los requisitos. Estas contri-
buciones fortalecen nuestro sistema judicial 
y democratizan el proceso al permitir que 
personas con un interés legítimo participen en 
la impartición de justicia. Es fundamental que 
quienes actúan como amici curiae lo hagan sin 
ánimo de lucro y sin pretender influir de ma-
nera vinculante en las decisiones del tribunal, 
conformándose, así como verdaderos amigos 
de la causa. (El Universal)

Por Margarita Luna Ramos

Del Trauma Histórico a la 
Fragilidad Humana. Hang Kang, 

Nobel de Literatura 2024

Por Ulises Lara López

“Amigos de la Corte”
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Por Irma Mejía, corresponsal

  Las autoridades del gobierno de Zacate-
cas reconocieron que los dos policías esta-
tales que fueron emboscados y asesinados 
el pasado sábado, sí realizaban funciones de 
escoltas y protección a diferentes personas, 
pero, aclararon que en el vehículo que fue 
atacado sobre la carretera no viajaba ni se 
custodiaba a ningún miembro de la familia 
del gobernador David Monreal Ávila.

Además, en una conferencia de prensa 
del gabinete de seguridad, las autoridades 
informaron que derivado de los operativos 
realizados se logró la detención de cuatro 
personas relacionadas con el ataque contra 
policías en el municipio de Villanueva, quie-
nes dijeron ser parte del Cartel de Jalisco 
Nueva Generación.

Lo anterior, luego de que el sábado se 
registraron dos ataques armados en los que 
murieron tres elementos estatales.

Uno que llamó la atención fue el ocurrido 
sobre la carretera federal 23, en el tramo 
Jerez-Fresnillo, donde fueron asesinados 
dos elementos estatales que viajaban en 

una camioneta doble cabina, Toyota, Hilux, 
color blanco, ya que dicho vehículo no con-
taba con rótulos propios de las patrullas o de 
alguna corporación de seguridad, pero que 
fue reportado como propiedad del Gobierno 
de Zacatecas.

Trascendió información extraoficial de 
que se trataba de elementos que eran escol-
tas que prestaban servicio a personas del 
círculo cercano o familiar del gobernador.

Este lunes, en una conferencia de prensa 
del gabinete de seguridad, Rodrigo Reyes 
Mugüerza, secretario general del gobierno 
estatal, desmintió que en dicho vehículo 
viajara algún familiar del gobernador, al 
considerar que fue información “falsa y 
maliciosa”.

Por su parte, el general Arturo Medina 
Mayoral reconoció que esos elementos 
eran policías en activo, asignados a un 
grupo especial de servicio de escoltas “que 
se encargan de resguardar diferentes tipos 
de peticiones de seguridad, pero, no están 
asignados directamente a una persona, 
normalmente es recurrente dar este tipo de 
apoyos diario”.

Dentro de los diferentes servicios que 
este grupo especial otorga dijo que es dar 
resguardo “a personas que van al banco 
bienestar, funcionarios, legisladores, maes-
tros que se desplazan de un lado a otro 
que no conocen el área (…) ese grupo está 
destinado a eso, van vienen”.

El secretario de Seguridad Pública explicó 
que ese día, en ese momento, “no tenían 
una asignación específica”, pero, estaban 
en servicio y andaban cerca de la Unidad 
Regional de Seguridad (UNIRSE) de Fres-
nillo, en espera de las tareas que se les iban 
a asignar por la tarde, cuando sonó la alerta 
de la primera agresión armada a policías en 
el municipio de Villanueva.

El funcionario estatal refiere que hay pro-
tocolos de actuación y cuando hay una alerta 
de este tipo, todos los elementos cercanos 
se van juntando para dar cobertura, por ello, 
se desplazaban por esa carretera cuando 
ocurrió el segundo ataque.

 
CJNG, responsables del 

ataque en Villanueva

Respecto al primer ataque armado regis-
trado el Día de Muertos, en el municipio de 
Villanueva, Medina Mayoral confirmó que 
el policía estatal asesinado fue a quien se 
había designado como nuevo director de la 
corporación municipal.

Recordó que en ese enfrentamiento uno 
de los delincuentes fue abatido, quien, dijo, 
era “el segundo de a bordo de los sicarios 
de Villanueva”, pero, aseguró que van a 
reforzar los trabajos de inteligencia para 
ubicar al jefe de la plaza.

Destacó que derivado de los operativos 
que se desplegaron por parte de la Policía 
Estatal, así como del Ejército Mexicano y 
Guardia Nacional, se logró la detención de 
cuatro personas que son originarios de Jalis-
co y dijeron pertenecer al Cartel de Jalisco 
Nueva Generación.

En una lámina informativa, Medina Ma-
yoral mostró a los cuatro detenidos en la 
comunidad Junta de los Ríos, en el munici-
pio de Villanueva: Nancy “N”, de 24 años; 
Alonso “N” y Pablo “N”, ambos de 18 años, 
así como Isaac “N”, de 17 años. Todos per-
tenecientes al CJNG. (El Universal).

El CJNG, Responsable de Asesinatos de Policías en Zacatecas

La Pareja de Policías Asesinada sí Eran Escoltas, 
Pero no de la Familia Monreal: Rodrigo Reyes

  Las autoridades del gobierno de Zacatecas reconocieron que los dos policías estatales que fueron emboscados y asesinados el pasado sábado, sí realizaban funciones de es-
coltas y protección a diferentes personas, pero, aclararon que en el vehículo que fue atacado sobre la carretera no viajaba ni se custodiaba a ningún miembro de la familia del 
gobernador David Monreal Ávila (Foto: Cortesía Gobierno del Estado)
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Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

El Narco, con Mejores Servicios de Inteligencia

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

 �Aunque se percibió un leve incre-

mento en turistas de otras ciudades, la 

mayoría de los asistentes fueron locales, 

quienes suelen representar el grueso de 

los visitantes ante la falta de promoción�: 

Mónica Isabel Ramírez.

 CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 4 
de Noviembre de 2024. Glorifi ca mi alma 
el Señor y mi espíritu se llena de gozo al 
contemplar la bondad de Dios mi Salvador. 
Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz 
misericordiosa que nos permitió salir del 
oscuro túnel en que el perverso, corrupto, 
fraudulento y mendaz exgobernador, Ale-
jandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde 
el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de 
septiembre 2021, que logramos salir con el 
poder del voto ciudadano y del milagroso 
Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo 
que ahora estamos peor, la criminalidad 
continúa, además de la corrupción y la 
impunidad. 

Los Malos Organizados Tienen 

Mejor Servicio de Inteligencia

 LOS malos organizados siguen demos-
trando que sus �servicios de inteligencia� son 
superiores a los del gobierno de don David 
Monreal, como quedó demostrado el pasado 
sábado 2 cuando les arrancaron la vida a los 
policías estatales Alejandra Aldana García y 
Miguel Ángel Barrera Hernández, después 
de recibir una lluvia de balas cuando via-
jaban a bordo de una fl amante camioneta 
Toyota Hilux por la carretera Fresnillo-Jerez 
de García Salinas, a plena luz del día, pues 
el ataque armado no fue casual.

 -DUELE reconocerlo, madre Teresa, pero 
es la realidad -dice don Roberto-: el narco 
sabe dónde, cómo y cuándo atacar y lo hace 
con precisión: coincido con usted que ese 
ataque letal no fue fortuito, como también 
lo reconoce Pablo Camacho Sánchez, con-
notado especialista en temas de seguridad 
y delincuencia organizada, en entrevista 
con la periodista Irma Mejía, corresponsal 
de El Universal -una de nuestras agencias 
de comunicación- que hoy lunes publica 
nuestro Diario Página 24 Zacatecas-.

-YA SE me hacía raro -tercia doña Pe-
tra- que dos policías estatales tripularan 
fl amante camioneta Toyota Hilux de más 
de 600 mil pesos, pero pues como asegura 
el especialista en temas de seguridad, la pa-
reja de estatales �se encontraban realizando 
una comisión, cuando fueron agredidos por 
personas armadas�-.

-PABLO Camacho -retoma la palabra 
don Roberto- se las sabe de todas, todas, 
y como buen analista  que es, lo primero 
que le brincó fue que la camioneta blanca 
que tripulaban  no tenía rótulos de alguna 
corporación de seguridad, pero las placas 
arrojaron que la Toyota es propiedad del 
Gobierno del Estado:

 �DE colmillo largo y retorcido, Pablo 
Camacho asegura que �en ese ataque se 
podría estar ocultando algo mayor, porque 
se ve que es un vehículo de alta gama, un ve-
hículo que llegan a utilizar los altos mandos 
y también las escoltas que están encargados 
de efectuar la protección de esos mandos. Si 
se tuviera la intención de dañar a algún alto 
mando, los grupos delincuenciales saben 
que ellos traen escoltas y en un ataque bus-
carían primero tumbar a los que los cuidan�, 
le aseguró a la periodista Irma Mejía.

 �LA periodista Irma, por su parte, fi naliza 
con la siguiente refl exión:

 �SOBRE la versión ofi cial de que los 
elementos iban a realizar una comisión, 
Camacho Sánchez indicó que el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública establece 
que mientras estén en funciones, los elemen-
tos deben portar el uniforme y desplazarse 
en vehículos ofi ciales’, y ellos no vestían 
uniformes ni la Toyota estaba rotulada con 
el nombre de Policía Estatal.

 �NO en vano la madre Teresa, dice que 
�los malos organizados siguen demostrando 
que sus servicios de inteligencia son supe-
riores a los del gobierno del David Monreal�.

 �SEIS asesinatos en fi n de semana -con-
tinúa doña Petra-, me hacen recordar el ne-
fasto desgobierno de �El RaTello�, ¡Ah, pero 
el David dice que ya nos �regresó la paz y la 
tranquilidad�!, no tiene pizca de vergüenza, 
en Zacatecas hasta niños de preparatoria son 
privados de su libertad, torturados y atados 
en un árbol en un lugar despoblado, como 
sucedió en Fresnillo, antes no los asesina-
ron o murieron de hipotermia estando ahí 
atados, pobres, yo creo que sintieron cerca 
la muerte�.

 Desaforaron al Presunto 

Narcoalcalde de Apulco, ¿y? 

 �NO quiero que me mal interpreten, pero 
en estos momentos recordé a mi abuelito 
que solía decir ante cualquier alboroto: 
�¡Tanto pedo pa�cagar aguado!�; esto viene 
a colación por el gran escándalo que hizo �El 
Francés �, Cristian Paul Camacho Osnaya, 
fi scal general de Justicia del Estado, al pe-
dirle a los diputados locales desaforaran al 
alcalde de Apulco, el Mauro Yuriel Jaúregui 
Muñoz, para poder meterlo a la cárcel por 
varios delitos.

 �Y los diputados le hicieron caso: lo des-
aforaron, pero... ahora resulta que �se les fue 
viva la paloma�, porque hasta ahorita no se 
escucha nada de que lo hayan aprehendido; 
aquí nosotros echándole porras al francés y 
hasta le recomendamos le pusiera �cola las 
24 horas del día para que no se les pelara y 
miren... ¡se les fue completito!�.

-TODO indica que sí, pues no han 
anunciado su aprehensión, recuerdo que el 

Julio César Chávez Padilla

Mauro Yuriel Jáuregui Muñoz

María de Jesús Solís Gamboa

Francisco José Murillo Ruiseco

Cristian Paul Camacho Osnaya

David Monreal Ávila
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joven Mauro declaró que era inocente de las 

imputaciones y que él no se iba a amparar, 

ni a huir porque él era inocente, pero a su 

desafuero, todas las autoridades policiacas 

han  perdido la voz al respecto-.

-A VER si no pasa lo del alcalde de Gua-

dalupe, Julio César Chávez Padilla que, 

junto a su esposa cómplice, María de Jesús 

Solís Gamboa �Susy�, presidenta del DIF 

Municipal, anda a salto de mata, después de 

habérseles girado una orden de aprehensión 

por el asesinato del conocido abogado Raúl 

Calderón Samaniego-.

-EL PRÓXIMO 31 de diciembre se 

cumplirán dos años de la desaparición y 

muerte de Raúl Calderón Samaniego y ya 

nadie dice nada de ese asesinato que causó 

gran indignación al pueblo de Zacatecas, 

¿dónde andará el par de asesinos que no los 

encuentran?-.

-NO los encuentran porque no los buscan, 

no olviden de que el Julio César es muy 

amigo del David Monreal, tan amigo que 

recuerden que la gente decía que él era el 

Delfín de David a la gubernatura.

 �A su primer informe, como alcalde de 

Guadalupe, el David acudió presuroso y lo 

colmó de elogios: �Julio César es muy buen 

gobernante, me consta porque se batalló mu-

cho, no se debe de olvidar para no regresar 

a la frivolidad y a la impunidad y mucho 

menos a la corrupción�.

-¿ASÍ lo dijo?-.

-ASÍ mero, y agregó: �Ha sabido mantener 

el municipio con fi nanzas sanas, como la 
austeridad y la efi ciencia en el gasto, lo van a 
llevar a buen puerto, estoy muy complacido 

porque tengo la confi anza para seguir apo-
yando a este municipio con la tranquilidad 

de que el dinero que mandemos será bien 

gastado�.

-ESTO fue el 15 de septiembre de 2022, 

pero a fi n de año todo cambió con la des-
aparición de Raúl Calderón y su asesinato, 

crimen letal que a los pocos días resolvió 

el entonces fi scal general de Justicia de 
Zacatecas, Francisco José Murillo Ruiseco, 

quien pidió el desafuero del �chiquiado� del 

gobernador David-.

-DESPUÉS vino el desafuero, la huida 

y el olvido, ya nadie recuerda a Raúl Cal-

derón-.

-NO DIGA eso, don Roberto, nosotros 

no lo hemos olvidado: lo tenemos presente 

en nuestras oraciones, ¿verdad, madre 

Teresa?-.

-SÍ, además son pecados que claman 

Justicia al Cielo.

 BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios 

y Maria Santísima de Guadalupe-

Desde el Senado de la República estamos 
dando paso al denominado Plan C, ese es 
nuestro compromiso con el Pueblo y con la 
Presidenta Claudia Sheinbaum: Vero Díaz

En su reciente visita la dirigencia nacional 

de Morena, además de encargar diversas 

tareas, pudo constatar que Zacatecas sigue 

siendo referente nacional en cuanto al trabajo 

organizativo y territorial que se ha llevado a 

cabo a lo largo y ancho del estado, así lo dio 

a conocer Rubén Flores Márquez, Presidente 

del Consejo Estatal.

En rueda de prensa y acompañado por la 

Senadora, Verónica Díaz; por la Presidenta 

del Comité Ejecutivo Estatal, Roxana Muñoz, 

así como por el Secretario General, Mariano 

Casas,  Flores Márquez explicó que la ruta 

de trabajo es muy clara y consiste en afi liar 

al partido-movimiento a los 36 millones de 

personas que votaron por la Presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo. 

�Durante todo el 2025 tendremos una meta, 

el piso es de 102 mil 844 afi liados,  además del 
trabajo de rectifi car a los 70 mil ya afi liados. 
Vamos a seguir visitando a la gente casa por 

casa y conservaremos los comités de defensa 

que ya están implementado en cada una de las 

1 mil 776 secciones electorales del estado”, 
comentó. 

Por su parte, la Senadora, Verónica Díaz 

Robles, informó a la militancia zacatecana 

sobre los avances en el paquete de Reformas 

propuestas por el ex Presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, resaltando la 

Reforma al Poder Judicial, misma que ya ha 

dado como resultado la designación del siste-

ma de comités evaluadores para la selección 

de candidatos jueces y magistrados. 

Asimismo, resaltó algunos cambios o ade-

cuaciones sustanciales a partir de las reformas, 

tales como: 

Los Derechos de los Pueblos Originarios y 

Afromexicanos, mismos que los reconocen 

como sujetos de derecho, asegurando justicia 

social para comunidades como los tepehuanos 

y los wixaricas, quienes históricamente no 

habían sido incluidos y reconocidos.

El fortalecimiento de la Guardia Nacional, 

mismo que tiene que ver con un esquema de 

disciplina y orden militar, que busca crear 

una institución incorruptible, enfocada en la 

seguridad pública, y que  tiene como objetivo 

prevenir el tipo de corrupción que afectó a la 

Policía Federal en el pasado.

El Aumento del Salario Mínimo, que me-

jora la economía de las familias zacatecanas 

y seguirá protegiendo a la clase trabajadora, 

garantizando salarios dignos y promoviendo 

el bienestar social bajo la rectoría del Estado 

Mexicano.

El Control Estatal de Vías Ferroviarias, 

mismo que visualiza incluir a Zacatecas en una 

nueva red de trenes de pasajeros, facilitando 

así la movilidad social y el desarrollo regional.

La Protección de Empresas Estratégicas, 

que refuerza la participación estatal en Pemex 

y la Comisión Federal de Electricidad para 

asegurar que sigan siendo empresas públicas, 

impulsando la independencia energética del 

país.

Igualdad Sustantiva para las Mujeres: con 

la presidencia de Claudia Sheinbaum, esta 

reforma fortalece los derechos de las mujeres 

en el ámbito público y privado, garantizando 

la inclusión de una perspectiva de género en 

las políticas del gobierno.

Constitucionalidad de los Programas de 

Bienestar: se han elevado a rango constitucio-

nal los programas de apoyo a adultos mayores, 

personas con discapacidad y el sector agrícola. 

Hoy, siete de cada diez familias en Zacatecas 

reciben estos benefi cios, con una inversión 
anual superior a los 12 mil millones de pesos.

Apoyo al Sector Agrícola: con la reforma, 

programas como Sembrando Vida, precios de 

garantía y subsidios para fertilizantes ahora 

son constitucionales, orientando recursos 

directamente a los pequeños productores 

agrícolas.

Acceso a Vivienda Digna: Infonavit ha sido 

reestructurado para construir un millón de 

viviendas con enfoque social, respondiendo a 

la alta demanda de viviendas de fácil acceso 

y dignas, especialmente en zonas urbanas 

desatendidas.

En este sentido, la Senadora se comprometió 

a seguir trabajando en benefi cio de las y los 
zacatecanos, privilegiando el Bienestar, prin-

cipalmente de las y los más pobres.

Va Morena Zacatecas por más 
De 100 mil Afi liados en el Estado

Defi nitivamente una de las tareas que tiene Morena es la formación de nuevos cuadros para el relevo generacional 
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Por: Miguel Alvarado Valle

El senador Saúl Monreal Avila afirmó que 
el municipio de Apulco está en riesgo de in-
gobernabilidad debido a la fuerte presencia 
de narcotraficantes en la región. 

 Ante esta situación, sugirió que el gobier-
no estatal debería asumir temporalmente la 

administración del municipio para restaurar 
el orden y garantizar la seguridad. 

 El senador, refirió que debido a lo delicado 
de la situación, existe la posibilidad de una 
“desaparición de poderes en el municipio”, 
medida que implica la intervención directa 
de las autoridades federales y estatales.

 “Es una situación que se debe de tomar 

con seriedad. Es conveniente que desde la 
federación y el estado se sumen, que el Con-
greso declare porque está delicado. Hasta 
que la misma Fiscalía deslinde en su caso 
o procese, se tendrá condiciones para darle 
la gobernabilidad al municipio”. 

 Aseguró que gobierno del estado tiene las con-
diciones necesarias para asumir este desafío, solo 

es cuestión de que la administración lo defina.
 Si embargo, señaló que es el Congreso 

local es quien tiene la responsabilidad de 
evaluar si existen las condiciones necesarias 
para que el municipio sea gobernado de 
manera autónoma.

 Por su parte, el diputado local Martín Ál-
varez Casio explicó que, conforme a la Ley, 
el suplente de Mauro Yuriel Jáuregui Muñoz 
debería asumir la administración de Apulco.

 Sin embargo, el diputado reconoció que 
no ha recibido ninguna notificación oficial 
respecto a la toma de posesión del suplente.

 Mencionó que observó en una columna 
periodística donde se informaba que ya está 
en funciones el suplente, “pero para mí es un 
tema que desconozco, en mi caso particular 
como diputado no se me ha notificado”.

Por Irma Mejía/Corresponsal

Tras el desafuero de Mauro Yuriel “N”, 
quien también fue separado de su cargo 
como alcalde de Apulco, finalmente, este 
fin de semana, el cabildo de ese ayun-
tamiento sesionó para tomar protesta al 
alcalde suplente, Israel Ramírez Iñiguez, 
quien tomó las riendas de ese municipio 
el pasado 2 de noviembre, según consta 
en el acta que fue enviada a los poderes 
Ejecutivo y Legislativo de Zacatecas.

Incluso, este hecho fue confirmado, du-
rante una conferencia de los integrantes 
de la Mesa Estatal de Seguridad, donde 

Rodrigo Reyes Mugüerza, secretario 
general del gobierno estatal, informó que 
esta mañana, la Presidencia de la Mesa 
Directiva de la Legislatura de Zacatecas, 
les notificó que el alcalde suplente ya 
había entrado en funciones.

Cabe mencionar que el pasado 31 de 
octubre, la Legislatura de Zacatecas 
aprobó el desafuero y separación del 
cargo de Mauro Yuriel “N”, quien tenía 
poco más de un mes que había tomado 
protesta como alcalde de ese municipio, 
derivado de una carpeta de investigación 
que integra la Fiscalía General de Justicia 
de Zacatecas por los delitos de homicidio 

calificado en grado de tentativa y asocia-
ción delictuosa.

Ante las especulaciones de que también 
el suplente pudiera tener antecedentes 
penales o estuviera relacionados en los 
hechos delictivos que se le imputan a 
Mauro Yuriel “N”, durante la conferencia 
de prensa de seguridad, el fiscal Cristian 
Camacho Osnaya precisó que en la inves-
tigación que integra la fiscalía zacateca-
na, hasta el momento, no se encuentra 
alguna investigación contra del alcalde 
suplente, solo de quien ya fue desaforado.

Precisó que por el sigilo de la investi-
gación se debe reservar la información, 

solo se limitó a decir que la investigación 
contra el exalcalde ya fue judicializada.

Respecto a la seguridad en Apulco, el 
general Arturo Medina Mayoral mencionó 
que recientemente, la Secretaría de Segu-
ridad Pública del estado firmó un convenio 
con la nueva administración municipal 
para poder enviar elementos estatales que 
apoyarán con la seguridad de ese lugar.

Explicó que durante la administración 
municipal pasada también se contaba con 
este apoyo al ayuntamiento, pero, antes, 
los elementos estaban destacamentados 
en la comunidad de Tenayuca, sin em-
bargo, ahora con la nueva administración 
municipal pidieron que los policías esta-
tales se trasladaran a la cabecera munici-
pal y así se realizó, al precisar que ya que 
son decisiones que les competen tomar a 
las nuevas autoridades municipales. (El 
Universal)

“Es muy Fuerte la Presencia del Narco en ese Municipio”

Saúl Monreal Advierte Riesgo
de Ingobernabilidad en Apulco

El senador Saúl Monreal Avila afirmó que el municipio de Apulco está en riesgo de ingobernabilidad debido a la fuerte presencia de narcotraficantes en la región. (Fotos: Diana 
Moreno Valtierra)

Tras Desafuero de Mauro “N”, Alcalde 
Suplente de Apulco Toma Protesta
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Si las Fotos Hablaran Dirían que... 

Sí, Aumento el desempleo 

en Zacatecas, pero nomás 

poquito, es como la puntita...

Por: Miguel Alvarado Valle

El Presidente del Comité Directivo Estatal 

del PRI, Carlos Peña Badillo, anunció la 

realización de una Consulta Nacional del 

Presupuesto de Egresos de la Federación 

2025, la cual tiene como propósito que los 

ciudadanos puedan expresar su opinión so-

bre la asignación de los recursos federales 

para el próximo año. 

 El presidente estatal hizo un llamado a la 

participación de la ciudadanía, resaltando la 

importancia de priorizar temas que realmente 

atiendan las necesidades de la población en 

lugar de lo que considera “necedades” o deci-

siones alejadas de la realidad local y nacional. 

 Enfatizó que la consulta será un esfuerzo 

por conocer y dar voz a los ciudadanos para 

incluir sus demandas en el presupuesto que se 

discutirá en la Cámara de Diputados a partir 

del 15 de noviembre.

 Carlos Peña destacó que en los últimos 

años el presupuesto ha tenido un recorte im-

portante en áreas críticas como salud, infraes-

tructura carretera y desarrollo del campo, 

sectores que, según él, han sido desatendidos.

 Asimismo afirmó que la reducción de 

recursos en temas prioritarios, ha afectado 

gravemente a los municipios, quienes son 

los primeros en experimentar el impacto de 

las decisiones federales. 

 Además, recalcó que en áreas como el 

turismo, el apoyo a Pueblos Mágicos prác-

ticamente ha desaparecido, dejando a estos 

destinos con poco más que el título, pero 

sin el respaldo financiero para fomentar su 
desarrollo.

 “Hoy prácticamente el recurso está destina-

do solamente a los programas sociales y está 

bien, pero cuando sean destinados a cambiar 

la realidad y la vida de las personas no para 

el clientelismo político”. 

  Por tal motivo, reiteró que la consulta, 

estará abierta a todos los ciudadanos y será 

un canal para que los priistas lleven las 

demandas reales de la población a la Cámara 

de Diputados. 

 Finalmente indicó que, a través de una 

plataforma en línea, los ciudadanos podrán 

expresar sus preocupaciones y prioridades, 

y posteriormente los resultados de esta con-

sulta serán publicados para garantizar trans-

parencia y para que la ciudadanía conozca 

qué temas son considerados prioritarios.

Que la Sociedad Opine en qué se Debe Invertir: Peña

El PRI Llama a Consulta Nacional
Para el Presupuesto del año 2025

El Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Carlos Peña Badillo, anunció la realización de una Consulta Nacional del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, 

la cual tiene como propósito que los ciudadanos puedan expresar su opinión sobre la asignación de los recursos federales para el próximo año (Fotos: Diana Moreno Valtierra)
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Por: Miguel Alvarado Valle

 Ante las distintas violencias que viven 

las mujeres en la entidad, la diputada local 

Isadora Santivañez Ríos ha impulsado una 

agenda de género enfocada en abordar y 

combatir estas agresiones. 

 Como representante de las mujeres en su 

partido, Santivañez Ríos ha liderado inicia-

tivas importantes en la LXV Legislatura del 

estado, buscando tipificar muchos delitos 
con el fin de proteger a las mujeres en sus 
entornos familiares y laborales.

 En este sentido la diputada reconoció que 

el estado de Zacatecas aún enfrenta rezagos 

en la tipificación de ciertos delitos de violen-

cia de género, en contraste con otros estados 

donde se ha tenido más avance.

 Apuntó que en lo que lleva la actual legis-

latura ha prestando tres iniciativas, dos que 

tienen que ver con la tipificación de delitos 
en contra de las mujeres: una es la violencia 

económica y la otra es violencia vicaria.  La primera, enfocada en el derecho a la igualdad salarial, busca garantizar que las 

mujeres reciban el mismo salario que los 

hombres por el mismo trabajo y que puedan 

manejar sus ingresos de forma independien-

te, ya que muchas enfrentan restricciones 

económicas en sus hogares que limitan su 

autonomía, así como también evitar que se 

limite económicamente a la mujer.

 En cuanto a la violencia vicaria, indicó 

que esta forma de agresión, consiste en 

ejercer violencia hacia las mujeres mediante 

el daño a sus seres queridos, especialmente 

a sus hijos. 

 Apuntó que este tipo de violencia, se 

manipula y controla a la mujer a través de 

sus familiares, en particular, sus hijos, con-

virtiéndolos en “herramientas” para ejercer 

presión emocional y amedrentación. 

 Este tipo de abuso, de acuerdo con la di-

putada, es común en Zacatecas y representa 

una de las problemáticas más alarmantes en 

el ámbito de la violencia familiar.

 Destacó que la protección legal debe 

extenderse a todas las mujeres, incluidas 

aquellas que viven en condiciones de vulne-

rabilidad dentro de sus hogares y empleos, 

quienes muchas veces enfrenta abuso en 

silencio y sin recursos para defenderse.

 Finalmente apuntó que a través de estas 

iniciativas que aún están en proceso de 

análisis en comisiones, la diputada espera 

lograr cambios significativos para las mu-

jeres zacatecanas.

Por: Página 24 Zacatecas

 Con pancartas con la leyenda “Gobernador 

enemigo del magisterio y la educación”, 

personal docente adscrito a la sección 58 

del Sindicato Nacional de Trabajadores del 

Estado (SNTE) de Zacatecas, radicalizaron 

sus acciones de protesta iniciadas desde 

el pasado viernes 1 de octubre, tomando 

de manera simultánea las presidencias de 

Guadalupe, así como Sombrerete y Fresnillo 

en exigencia al pago del bono anual RZ, 

cuya segunda parte está pendiente desde 

octubre.

 A primera hora de este lunes, docentes del 

Sindicato Independiente de Trabajadores de 

Telesecundaria se sumaron al paro de labores 

en Ciudad Administrativa y Recaudación de 

Rentas, para exigir respuesta inmediata a sus 

demandas, así como un alto a lo que llaman 

un atropello por parte del gobierno a sus 

derechos laborales.

Recordaron que el bono mencionado está 

convenido desde 2010, por lo que la falta 

de este pago está afectando a más de 2 

mil trabajadores, entre docentes, personal 

administrativo y personal de apoyo del 

magisterio zacatecano.

En este contexto, señalaron que la instala-

ción de plantones en diferentes instituciones 

gubernamentales es con la finalidad de 

presionar y garantizar la celeridad de una 

pronta solución de dicha problemática, por 

lo que advirtieron que no desistirán de la 

protesta, hasta en tanto autoridades estatales 

educativas no se acerquen para establecer 

una mesa de acuerdos y soluciones.

Por su parte, el secretario general de 

Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, dijo 

que el pago del bono se verá reflejado hasta 
el  mes de diciembre debido a que se están 

haciendo las gestiones necesarias con las 

autoridades federales, por lo que llamó a 

los docentes inconformes, a esperar su pago 

hasta entonces, sin embargo se mantienen 

en negativa a tal espera.

“No hay dinero, no se les va a pagar 

el bono hasta que llegue el dinero de la 

federación; lo más probable es que ese 

dinero llegue en diciembre. Una vez 

que llegue el dinero de la federación, 

podremos examinar el pago del bono”, 

prometió.

Advirtió que, así cierren el bulevar y 

todas las escuelas, no hay posibilidades de 

pago ni manera de obtener el dinero en lo 

inmediato, cuyo monto aproximado es de 

80 millones de pesos. Dijo que de pagar el 

bono, se vería afectado el pago de salarios 

lo cual agrandaría la problemática. 

El SNTE También Protesta por Falta de Pago de Bono

No hay Dinero, Cierren Bulevar y
Escuelas Pero no hay Pago: Reyes

 «Zacatecas Todavía Enfrenta Rezagos», Denuncia

Diputada Santivañez Inicia Lucha
Contra las Agresiones a Mujeres

Isadora Santivañez Ríos (Fotos: Diana Moreno Valtierra)

Rodrigo Reyes Mugüerza (Foto: Archivo)
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Por: Nallely de León Montellano

Ante la falta de pago del bono que corres-

ponde al Día del Servidor Público, cuyo 

monto total asciende a 2 millones de pesos, 

integrantes del Cecytezemsad tomaron las 

instalaciones de la Secretaría de Educación 

de Zacatecas, así como la Secretaría de 

Finanzas y 54 adscritos a este sindicato de 

manera simultánea, para exigir solución 

inmediata a sus demandas.

Al respecto, Lucio Cuauhtémoc Mendoza 

Amaro, secretario general del Sindicato del 

Cecytezemsad, detalló que al menos 600 

trabajadores sindicalizados pararon labores 

desde el pasado jueves 31 de octubre, lo 

que está afectando a 9 mil 500 alumnos 

quienes hasta el día de hoy no han recibido 

sus respectivas clases.

Por lo anterior, lamentó que el argumento 

de las autoridades estatales sigue siendo 

que no hay recurso, por lo que exigieron 

respeto hacia el contrato colectivo de tra-

bajo, así como las prestaciones ya ganadas, 

cuyo presupuesto ya está etiquetado y 

autorizado.

De acuerdo con las cláusulas del Contrato 

Colectivo de Trabajo, el bono mencionado 

debió haberse dispersado en el mes de 

octubre, por lo que reiteraron el llamado 

a las autoridades estatales para respetar lo 

que les corresponde por derecho.

Mencionaron que hasta el momento no 

han logrado dialogar con ninguna autoridad 

de gobierno del estado, sino únicamente 

con el director general del Cecytez, Julio 

César Ortiz Fuentes, quien ha argumentado 

que ha hecho las gestiones correspondien-

tes, sin embargo, la única respuesta reci-

bida es que no hay liquidez para dispersar 

el pago.

El bono mencionado es únicamente para 

el personal administrativo, es decir, cerca 

de 280 trabajadores, sin embargo, el grueso 

total de los agremiados ha manifestado 

apoyo y respaldo a los afectados sumán-

dose al paro de actividades.

En este tenor, advirtieron que se encuen-

tran evaluando la posibilidad de bloquear el 

bulevar, así como una marcha y otras mane-

ras de radicalizar sus acciones, en caso de 

no llegar a una pronta solución y diálogo 

con las autoridades correspondientes.

Gobierno del Estado Dice no Tener $2 Millones: Lucio Mendoza

Paran 54 Planteles del Cecytez, por
la Falta de Pago de Bono Etiquetado 

Lucio Cuauhtémoc Mendoza Amaro (Foto: Archivo)
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Por: Nallely de León Montellano

El tema de la depresión y el suicidio, 

seguido del consumo de drogas, son las 

principales problemáticas que enfrentan 

las juventudes del estado de Zacatecas, 

afirmó Diana Saucedo Nava, titular de 

la Subsecretaría de Prevención Social 

del Delito.

En este sentido, Diana Sucedo lamentó 

que, en lo que refiere al tema del consu-

mo de drogas, existen padres de familia 

que no se involucran para atender la 

problemática, debido a la negativa de 

aceptación, a la desinformación, a que 

ocupan su tiempo trabajando, entre otros 

motivos.

“Simplemente, a veces como papás 

nos es difícil aceptar una situación de 

esa naturaleza, sin embargo, yo creo 

que, si nos sumamos el gobierno del 

estado, padres de familia y los chavos, 

sí podemos lograrlo, pero es un tema de 

corresponsabilidad”, mencionó. 

Para atender los diversos temas que 

involucran a las juventudes del estado, 

resaltó que están trabajando de la mano 

de las Redes de Juventudes Construc-

toras de Paz, de las cuales, hasta el 

momento suman 13 redes instaladas con 

una estructura de más de 30 jóvenes en 

su mayoría.

“Algunas han crecido un poquito más, 

pero ellos son replicadores, muchas 

veces es muy difícil identificar si hay 

algún joven que esté pasando por algu-

na situación de riesgo o de consumo de 

algún tipo de droga; los chavos de las 

Redes Constructoras de Paz nos ayudan 

a detectar o a informar que algún joven 

se encuentra en esta situación y por 

supuesto se le atiende”, agregó.

Asimismo, informó que el próximo 

miércoles y jueves vendrán a Zacatecas 

integrantes del Programa de Naciones 

Unidas para el desarrollo (PNUD), 

con la finalidad de capacitar y brindar 

herramientas a jóvenes de las redes 

constructoras de paz así como a Mujeres 

Constructoras de Paz (MUCPAZ) para 

reforzar las acciones de prevención de 

las adicciones y otras problemáticas que 

aquejan a las y los jóvenes de la entidad.

Es Fuerte el Consumo de Drogas en Zacatecas: Diana Saucedo

“En Aumento la Depresión y 
el Suicidio Entre los Jóvenes”

Diana Saucedo Nava, titular de la Subsecretaría de Prevención Social del Delito
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  “Mientras no traicionemos al pueblo, 

el pueblo nos va a apoyar, mientras 

estemos cerca del pueblo, el pueblo nos 

va apoyar, porque aquí no hay divorcio 

entre gobierno y pueblo”, destacó

.Ciudad de México a 04 de noviembre 

de 2024.- La Presidenta Constitucional 

de los Estados Unidos Mexicanos, Clau-

dia Sheinbaum Pardo, aseguró que la 

reforma al Poder Judicial es parte de la 

transformación que apoya la mayoría del 

pueblo de México por lo que ocho minis-

tros y ministras de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) no pueden 

intentar cambiarla ya que es un hecho 

constitucional.

“No se puede negociar lo que ha decidi-

do el pueblo y lo que ya es Constitución. 

Ya es parte de la Constitución la reforma al 

Poder Judicial”, puntualizó en la conferen-

cia matutina: “Las mañaneras del pueblo”.

Destacó que quienes intentan detener 

la elección de jueces, magistrados y mi-

nistros solo buscan defender sus propios 

intereses, mientras que con la democrati-

zación del Poder Judicial son los mexica-

nos y mexicanas quienes podrán elegir a 

quienes estén dentro de las instituciones 

encargadas de impartir justicia.

Aseguró que el Gobierno de México se 

encuentra preparado para la resolución 

que será discutida, y posiblemente votada, 

el día de mañana en la SCJN y destacó 

que es la Corte la que está creando un 

problema constitucional, pues destacó que 

no tienen las atribuciones para legislar 

sobre la Constitución, ya que esto solo le 

corresponde a la Cámara de Diputados, 

de Senadores y a los Congresos locales.

“Tiene que quedar muy claro que ocho 

ministros no pueden estar por encima del 

pueblo de México y que quien está ponien-

do en duda la reforma —que ya es parte 

de la Constitución—, no es la Presidenta 

de la República, son los ocho ministros y 

ministras”, destacó.

Manifestó que la democracia ya no es de 

las élites, como ocurría en anteriores go-

biernos, como el del expresidente Ernesto 

Zedillo, quien también reformó al Poder 

Judicial, pero para ser él quien eligiera a 

los ministros y ministras, lo que ocasionó 

que nunca fueran sometidas a cuestiona-

mientos algunas decisiones que estuvieron 

en contra del pueblo de México, como fue 

el caso del Fobaproa.

“La Corte recibía instrucciones del Pre-

sidente de la República”, expresó.

Por lo anterior, enfatizó que con la 

reforma al Poder Judicial se acabó con 

el dedazo en la elección de ministros y 

ministras, pues ahora será el pueblo quien 

vote por ellos.

“Mientras no traicionemos al pueblo, el 

pueblo nos va a apoyar, mientras estemos 

cerca del pueblo, el pueblo nos va apoyar, 

porque aquí no hay divorcio entre gobierno 

y pueblo como era en el pasado, entonces 

la reforma al Poder Judicial es parte de este 

proceso de transformación”, agregó.

Recordó que la reforma al Poder Judicial 

será un ejemplo para el mundo. “El pueblo 

de México va a votar por jueces, por las 

y los jueces, magistrados y ministros”, 

añadió.

No se Puede Negociar lo que ha Decidido el Pueblo, 
la Reforma al Poder Judicial es Parte de Este Proceso 
de Transformación: Presidenta Claudia Sheinbaum

Con la reforma al Poder Judicial se acabó el dedazo en la elección de jueces, magistrados y ministros
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    El crecimiento del Producto Interno 

Bruto, de la Cartera de Crédito de la Ban-

ca Comercial y de la ocupación laboral 

reflejan la solidez de la economía nacional
    Del 4 al 28 de noviembre se realizará el 

pago de los Programas para el Bienestar 
correspondientes al último bimestre del 
2024; Sembrando Vida será a partir del 
martes 12 del presente mes

    A partir del 11 de noviembre al 18 de 
diciembre que se habilitará en la página: 
becaritacetina.com/el registro en línea 
de estudiantes de secundarias públicas 
del país a la nueva beca universal “Rita 
Cetina Gutiérrez”

 

En la conferencia matutina: “Las mañane-

ras del pueblo”, que encabeza la Presidenta 

de México, Claudia Sheinbaum Pardo, se 

informó que el crecimiento del empleo en 

el país registró su máximo histórico, en 

octubre de 2024, con 22 millones 618 mil 

942 puestos de trabajo afiliados al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), su 
cifra más alta desde 1997, año en el que 

se comenzó con la metodología para su 

medición.

De acuerdo con el director general del 

IMSS, Zoé Robledo Aburto, de los empleos 
generados, 19.5 millones son permanentes, 

lo que representa el 86.6 por ciento; mientras 

que de enero a octubre 2024 se han creado 

594 mil 556 empleos, lo que equivale a una 

tasa de crecimiento del 2.7 por ciento.

Explicó que, en octubre de este año, se 

crearon 138 mil 139 puestos de trabajo, 

la segunda cifra más alta en lo que va del 

2024. Destacó que, en octubre de 2024, el 

Salario Base de Cotización para las personas 

trabajadoras registradas ante el IMSS es de 
580.5 pesos diarios, lo que representa un 

incremento importante en la calidad del 

empleo.

Puntualizó que en los últimos 12 meses el 

salario mínimo presentó un aumento del 9.2 

por ciento, es decir, de 49 pesos.

“Si lo tomamos para todo el mes, equivale 

a 17 mil 414 pesos. Este salario base de 

cotización ha tenido un incremento de 23.4 

puntos porcentuales de crecimiento real”, 

precisó.

Asimismo, resaltó la participación de las 
mujeres en el mercado laboral, ya que a la 

fecha ocupan 9 millones 95 mil 570 puestos 

de trabajo, es decir el 50 por ciento del em-

pleo registrado en octubre; el 55 por ciento 

en lo que va del 2024 y el 76 por ciento en 

los últimos 12 meses.

Refirió que la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía e Infor-
mática (INEGI) reveló que, hasta el mes de 
septiembre, 61.2 millones de personas en 

condiciones de trabajar se encuentran ocupa-

das, lo que representa un incremento de 335 

mil personas respecto a septiembre de 2023.

En tanto que, la tasa de desocupación es 

de 2.9 por ciento, con lo que México man-

tiene una de las tasas más bajas entre los 

países miembros de la Organización para 

la Cooperación y el Desarrollo Económico 

(OCDE), por arriba de Alemania, Australia, 
Estados Unidos, Chile y España, y solo 

superado por Japón.

Expuso, además, la solidez y buena salud 

de la economía de México, refiriendo algu-

nos datos macroeconómicos como la ten-

dencia histórica de crecimiento del Producto 

Interno Bruto (PIB), ya que el valor total de 
la economía del país es de 25.9 billones de 

pesos; hay un incremento del 1 por ciento 

en términos reales respecto al segundo tri-

mestre del 2023 y un incremento del 1.5 por 

ciento en términos reales respecto al tercer 

trimestre del 2023, “el mejor crecimiento 

trimestral del PIB, desde finales de 2021”.

Señaló que la confianza y estabilidad eco-

nómica se refleja en la Cartera de Crédito de 
la Banca Comercial, que llegó a 4 mil 968 

millones de pesos (mdp) en el crédito real 
del sector privado y es un crecimiento del 

7.1 por ciento anual. Inicia dispersión de 
Programas para el Bienestar La secretaria 

del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, infor-
mó que, a partir de hoy, 4 de noviembre al 28 

de noviembre se realizará el pago del último 

bimestre del año (noviembre-diciembre) a 
14 millones 434 mil 371 personas beneficia-

rias de la Pensión para Adultos Mayores; la 
pensión para el Bienestar de personas con 

discapacidad; el apoyo a madres trabaja-

doras y a los beneficiarios de Sembrando 
Vida, cuya entrega de recursos será a partir 

del martes 12 de noviembre.

“Se dispersa de manera progresiva a través 

de la letra del primer apellido para que sea 

en orden. En promedio dispersamos entre 

un millón y un millón 100 mil apoyos al 

día”, explicó.

Precisó que en caso de los adultos ma-

yores serán 12.2 millones de beneficiarios 
que recibirán su pago, lo que significa una 
inversión social de 70 mil 787 mdp para el 

bimestre; mientras un millón 484 mil niñas, 

niños y jóvenes con discapacidad recibirán 

su pensión con una inversión social de 4 mil 

293 mdp. Para el programa de Apoyo para el 
Bienestar de niñas y niños, hijos de madres 

trabajadoras, se ha destinado una inversión 

de 331 mdp para apoyar a 269 mil404 be-

neficiarios. En el caso de Sembrando Vida, 
destacó que serán 441 mil 466 sembradores 

y sembradoras que recibirán su apoyo, lo 

que corresponde a una inversión de 2 mil 

648 mdp.En suma, estos apoyos representan 

una inversión de 78 mil 59 mdp, que serán 

entregados de manera directa a través de la 

tarjeta del Banco del Bienestar y que podrán 

ser retirados en ventanilla o en cajeros auto-

máticos de las 3 mil 149 sucursales.

El secretario de Educación Pública, Mario 

Delgado Carrillo, anunció que, del 11 de no-

viembre al 18 de diciembre estará disponible 

la página: becaritacetina.com/, para realizar 

el registro en línea de los 5.6 millones de 

estudiantes de secundarias públicas de todo 

el país, que recibirán en 2025 la nueva beca 

universal “Rita Cetina Gutiérrez”, la cual 
paulatinamente también llegará a los estu-

diantes de preescolar y primaria.

Informó que, para realizar el registro, 
se solicitarán los siguientes requisitos: 

identificación oficial; comprobante de 

domicilio y el CURP de los hijos e hijas 
a registrar, mismos documentos que se les 

pedirán a los padres de familia por parte 

de los Servidores de la Nación en aquellas 
secundarias localizadas en zonas donde no 

hay internet. Reportó que tras un mes de 
la presentación de la beca universal “Rita 
Cetina Gutiérrez”, se han realizado 23 mil 
223 asambleas informativas, contactando a 

2 millones 877 mil 668 padres de familia, 

lo que quiere decir que se ha cubierto el 70 

por ciento de la meta; sin embargo, puntua-

lizó que se continuará recorriendo todas las 

secundarias del país.

En “Las mañaneras del pueblo”, el coor-

dinador de Infodemia, Miguel Ángel Elor-
za-Vásquez, presentó la sección “Detector 

de mentiras”, en donde se recordó cómo fue 

el gobierno del expresidente Ernesto Zedi-
llo, quien recientemente publicó un artículo 

en el diario estadounidense The Washington 

Post en el que defendió al Poder Judicial 

que él creó y que la mayoría del pueblo de 

México, de acuerdo con encuestas, consi-

dera corrupto.

Finalmente se proyectó una cápsula con 

consejos de alimentación para evitar el 

crecimiento de la obesidad en México, esto 

como parte de la sección “Vida Saludable”.

Crecimiento del Empleo Registra su Máximo 
Histórico en Octubre 2024 con más de 22 Millones 

de Puestos de Trabajo: Gobierno De México

Se trata de la cifra más alta desde 1997, reporta el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
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Por Margarito Juárez González 

Saín Alto, Zac.- Una mujer muerta, dos 

personas más lesionadas y cuantiosos daños 

materiales fue el saldo de fuerte choque 

frontal entre una camioneta y un automóvil, 

ayer lunes por la mañana en la carretera fe-

deral 45, a la altura del kilómetro 101+500.

 El desigual choque fue entre un carro 

compacto  Honda Fit  modelo 2002, que 

terminó fuera de la carretera y una camio-

neta Chevrolet Tahoe en medio de la cinta 

asfáltica.

 Automovilista que presenciaron el encon-

tronazo llamaron al 911 y a los pocos minu-

tos ya estaban en el lugar de los hechos las 

corporaciones policíacas de los tres órdenes 

de gobierno y de los cuerpos de urgencia. 

 También hicieron su aparición elemen-

tos de la Guardia Nacional (GN), división 

caminos, quienes confirmaron el reporte y 
pidieron la presencia de los paramédicos 

del Cuerpo de Bomberos y Protección Civil 

además de la Red de Emergencia de Zaca-

tecas (Remeza), para auxiliar a las personas 

lesionadas. 

Al momento del arribo de los cuerpos de 

urgencia, verificaron que la mujer que estaba 
dentro del Honda no tenía signos vitales: 

efectivos del Cuerpo de Urgencia utilizaron 

las llamadas quijadas de la vida, ya que la 

mujer quedó prensado dentro del Honda.

Las dos personas que iban en la camioneta 

resultaron lesionados y fueron trasladadas 

en una ambulancia al Hospital General de 

Fresnillo, donde nos reportan que su estado 

es delicado.

 Efectivos de la Dirección de Seguridad 

Pública, Estatal Preventiva, Metropol, Guar-

dia Nacional (GN) y Militares acordonaron 

el lugar y así facilitaron el trabajo de los 

cuerpos de emergencia y de la Policía de 

Investigación y Servicios Periciales de 

la Fiscalía General de Justicia del Estado 

(FGJE), quienes abrieron la carpeta de 

investigación correspondiente. 

 A las 12:00 de la mañana levantaron el 

cuerpo sin vida de la mujer y lo trasladaron 

al Servicio Médico Forense (Semefo), para 

la realización de la necropsia de ley corres-

pondiente.

Por Margarito Juárez González 

Villanueva, Zac.- Miembros de la delin-

cuencia organizada balearon a una mujer en 

la calle Madera de la colonia De la Cruz, en 

la comunidad Malpaso.

 Testigos presenciales al escuchar el es-

truendo de los balazos huyeron en diferentes 

direcciones en busca de protección; después 

cesaron los ruidos infernales y vieron cómo 

un vehículo se alejó del lugar chirriando 

llantas.

 Al ver que una mujer ensangrentada 

estaba tirada en el piso, sobraron celulares 

marcando al 911 del Sistema de Emergencia 

solicitando una ambulancia.

 Paramédicos del Cuerpo de Bomberos y 

Protección Civil, hicieron su aparición y al 

auscultar a la mujer decidieron trasladar urgen-

temente a la mujer al Hospital General, desde 

donde nos reportan que se encuentra muy grave.

 El ataque armado en contra de la mujer 

fue al filo de las 9:00 de la mañana de ayer 
lunes, cuando un solitario delincuente le 

disparó en repetidas ocasiones a pocos me-

tros de la escuela primaria Rafael Ramírez, 

colonia La Cruz.

Policías de Investigación y Servicios Peri-

ciales de la Fiscalía General de Justicia del 

Estado (FGJE), acudieron para realizar las 

investigaciones de campo, la fiscalización 
de los cartuchos percutidos y con ello abrie-

ron la carpeta de investigación por el delito 

de tentativa de homicidio doloso.

Por Margarito Juárez González 

Sombrerete, Zac.- Una persona muerta y 

cuatro lesionadas, fue el saldo de un choque 

frontal sobre la carretera federal 45, en el 

tramo Sombrerete-Fresnillo, a la altura de 

la comunidad De Barajas, minutos después 

de la media noche.

En el brutal encontronazo se vieron 

involucradas una camioneta Jeep Grand 

Cherokee azul, la cual era tripulada por Ale-

jandro de 48 años, María de 77 y Rosa de 44, 

quienes resultaron con lesiones y cortadas 

en varias partes de sus cuerpos y fueron 

auxiliados por paramédicos del Cuerpo de 

Bomberos y Protección Civil además de la 

Red de Emergencia de Zacatecas (Remeza), 

por lo que fueron trasladados a un hospital 

particular del municipio de Fresnillo. 

 El otra vehículo participante es un auto-

móvil Chevrolet Aveo

rojo, en el que se transportaban Beatriz 

de 46 años quien resultó con lesiones de 

gravedad y quien tuvo que ser trasladada 

al Hospital General, y Leonel de 49 años, 

quien murió en el lugar del percance.

La camioneta y el vehículo quedaron se-

veramente dañados en la parte frontal; uno 

de ellos, no se sabe cual todavía, invadió el 

carril contrario.

 Elementos de la Guardia Nacional (GN), 

división caminos, realizaron el peritaje del 

accidente y pidieron dos grúas particulares 

para el traslado a un corralón privado, en 

donde quedaron a disposición del Ministe-

rio Público del Fuero Común de la Fiscalía 

General de Justicia del Estado (FGJE).

Personal de la Policía de Investigación y 

Servicios Periciales de la Fiscalía General 

de Justicia del Estado (FGJE), quedó a cargo 

de los peritajes y levantamiento del cuerpo 

sin vida, al que trasladaron a las instalacio-

nes de Servicios Periciales, para la realiza-

ción de la necropsia de ley correspondiente. 

Aquí Saín Alto, Zacatecas

Mujer Muerta, dos Lesionados
y Cuantiosos Daños Materiales,
Saldo de Choque en Carretera 

El cadáver fue trasladado al Servicio Médico Forense (Semefo)

La movilización policíaca 

Aquí Villanueva, Zacatecas

Balean a Mujer y la Mandan al Hospital

Así quedó la camioneta Jeep Grand Che-

rokee 

Aquí Sombrerete, Zacatecas

Un Muerto y Cuatro Heridos
Deja Choque Frontal en Carretera
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En un significativo evento, se develó un 
busto del ilustre grabador aguascalentense 
José Guadalupe Posada en la Embajada de 
México en España, en homenaje al creador 
de la Calavera Garbancera, mejor conocida 
como La Catrina, ícono del arte y la cultura 
mexicana.

Verónica González López, directora gene-

ral del Buró de Congresos y Visitantes de 
Aguascalientes, y Andrea Yenedit Chávez 
Díaz, directora del Fideicomiso Complejo 
Tres Centurias, junto con el director del 
Instituto Cultural de México en España, 
Jorge Arturo Abascal Andrade, fueron los 
encargados de hacer la develación del busto 
en la ciudad de Madrid, España.

Esta escultura permanecerá en la Emba-

jada de México en España para que pueda 
ser apreciada por locales y visitantes, ase-

gurando que el legado de Posada perdure y 
se reconozca a nivel internacional.

Verónica González dijo que este tributo 
refleja el firme compromiso de la goberna-

dora Tere Jiménez por posicionar a Aguas-

calientes en el ámbito internacional, dándole 
visibilidad ante el mundo a través de su 
cultura, tradiciones y atractivos turísticos. 

La develación del busto se realizó en el marco 
del Encuentro “Vida y Obra de José Guadalupe 
Posada: Diálogos con La Catrina”, que se llevó 
a cabo en el Instituto Cultural de México en 
España y que incluyó una conferencia sobre 
la vida y obra del ilustre grabador, a cargo del 
académico mexicano Armando Jiménez.

Finalmente, Verónica González refrendó 
el interés de la gobernadora Tere Jiménez 
por fortalecer los lazos de colaboración 
entre el Gobierno del Estado y la Embajada 
de México en España.

De igual forma, reconoció el apoyo del 
Instituto Cultural de México en España, el 
cual se destaca por promover activamente la 
presencia de la cultura mexicana en aquel país.

En la ceremonia, estuvieron presentes 
autoridades locales de España y miembros 
de la comunidad mexicana en Madrid.

Homenaje a José Guadalupe Posada 
en España; Develan Busto en Honor 

al Grabador Aguascalentense

El proceso se encuentra abierto; las y los 
interesados pueden realizar su registro en 
http://admision.utcalvillo.edu.mx/.

La fecha límite para registrarse es el 26 
de noviembre.

El examen de admisión será los días 28 

y 29 de noviembre a las 9:00 a. m. y a la 
1:00 p. m.

Los seleccionados iniciarán clases el 7 
de enero de 2025.

La gobernadora de Aguascalientes, Tere 

Jiménez, dio a conocer que ante la buena 
respuesta que ha recibido la carrera de 
medicina en la Universidad Tecnológica de 
Calvillo (UTC), a partir de enero de 2025 
se abrirá un nuevo grupo.

El examen de admisión será los días 28 
y 29 de noviembre a las 9:00 a. m. y a la 
1:00 p. m.; las y los interesados deberán 
registrarse en la página http://admision.
utcalvillo.edu.mx/.

El rector de la institución, Eduardo Gon-

zález Blas, señaló que ya están listos para 
recibir a un segundo grupo de Medicina; 

“estamos muy emocionados por comenzar 
con este proceso, sabemos que hay muchos 
jóvenes que quieren emprender su camino 
en el mundo de la medicina, por eso, hemos 
decidido abrir un segundo grupo para que 
las y los seleccionados puedan cumplir su 
sueño de ser profesionales de la salud”, dijo.

Además, destacó el impulso que la gober-
nadora Tere Jiménez le da a la educación en 
el estado, lo que ha permitido que la UTC 
reciba a estudiantes no sólo de Calvillo y 
Aguascalientes, sino de Veracruz, Guanajua-

to, Zacatecas, Jalisco y Ciudad de México. 
Para resolver cualquier duda, se invita a 

las y los interesados a llamar a los teléfonos 
495 956 50 63, extensiones 121 y 122; vía 
WhatsApp al 495 101 49 82 o mediante 
las redes sociales de Facebook, Instagram, 
X, Youtube y Tiktok, bajo el nombre de 
UTCalvillo.

“Estamos muy emocionados por comenzar con este proceso, sabemos que hay muchos 

jóvenes que quieren emprender su camino en el mundo de la medicina, por eso, hemos 

decidido abrir un segundo grupo”

Para Iniciar Clases en Enero de 2025

Abrirán Segundo Grupo Para la Carrera de Medicina de
la Universidad Tecnológica de Calvillo: Tere Jiménez
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Esto forma parte del esfuerzo que rea-
liza el Gobierno del Estado para facilitar 
el acceso de la ciudadanía a los trámites 
y servicios gubernamentales.

La renovación de licencia es a través del 
Expediente Digital y el Botón de Pánico 
se puede usar desde la aplicación Aguas-
calientes Digital.

Para la gobernadora Tere Jiménez es 
prioridad consolidar un gobierno digital 
que permita a la ciudadanía hacer trámi-
tes desde cualquier lugar.

Como parte del esfuerzo que se realiza para 
facilitar el acceso de la ciudadanía a los trámi-
tes y servicios gubernamentales, el Gobierno 
del Estado anunció que ya es posible realizar 
en línea la renovación de la licencia de con-

ducir; además la aplicación Aguascalientes 
Digital ya cuenta con un botón para reportar 
emergencias con un solo clic.

“Para la gobernadora Tere Jiménez es 
prioridad consolidar un gobierno digital que 
permita a la ciudadanía hacer trámites desde 
la comodidad de su casa o cualquier lugar, 
a través de una computadora o un teléfono 
celular; esto les ayudará a ahorrar tiempo y 
costos, ya que no tienen que trasladarse hasta 
una oficina gubernamental”, sostuvo el titular 
de la Secretaría de Innovación y Gobierno 

Digital (Sigod), Ramiro Pedroza Márquez.
Detalló que para renovar la licencia de 

manejo, las personas deberán acceder al 
Expediente Digital en la página https://
expedientedigital.aguascalientes.gob.mx/
expediente/ui/ciudadano/Login.aspx, se-

leccionar el trámite “Renovación Licencia 
de Conducir”, adjuntar los documentos 
requeridos, capturar el número de licencia, 
elegir el periodo de renovación (2 o 4 años), 
validar la información y enviar la solicitud; 

una vez autorizado el trámite, se realiza el 
pago correspondiente.

Por otro lado, el titular de la Sigod comentó 
que aquellas personas que prefieran tener una 
versión física de su licencia, pueden solicitar-
la en las oficinas de la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado (SSPE); de lo contrario, 
precisó, pueden portar su licencia en formato 
digital, que es válida en todo el país.

Refirió que este trámite sólo aplica para 
licencias tipo Automovilista o Motociclista; 

dijo que para realizarlo, la licencia no debe 
tener más de 60 días de vencida; también 
comentó que los documentos expedidos 
en 2020 pueden renovarse hasta por cuatro 
años y en 2022, hasta por dos años.

Con respecto a la instalación del botón de 
emergencias en la aplicación Aguascalientes 
Digital, el titular de la SSPE, Manuel Alonso 
García, destacó que a través de esta nueva 
función, las y los ciudadanos podrán enviar 
una alerta de emergencia directamente al 
Sistema 911, desde su celular.

Dijo que su uso es muy sencillo, ya que 
para activarlo, las y los usuarios sólo debe-

rán identificar y pulsar el botón que tiene el 
logotipo del 911; una vez que se envió la 
alerta, un operador del 911 se comunicará 
para verificar la emergencia, ofrecer prime-

ros auxilios y coordinar el envío de ayuda.
Alonso García hizo hincapié en que este 

servicio no consume datos móviles, por lo que 
permite solicitar ayuda en cualquier momento.

Las y los aguascalentenses pueden des-

cargar esta aplicación en su dispositivo, dis-

ponible en IOS: https://apps.apple.com/mx/
app/aguascalientes-digital/id646956222; o 
Android: https://play.google.com/store/apps/
details?id=mx.gob.ags.refrendo&hl=es_MX.

Por último, los titulares de la SSPE y Si-
god invitaron a la ciudadanía a mantenerse 
conectados y aprovechar estas herramientas 
digitales que fueron diseñadas para mejorar 
la seguridad de la ciudadanía y optimizar 
su acceso a los trámites y servicios guber-
namentales.

Las obras incluyen una velaria, tres 
aulas y un área de desayunadores.

También entregó reconocimientos, 
tablets y bicicletas a alumnas y alumnos 
destacados.

Las obras ofrecen a los estudiantes de 
Aguascalientes instalaciones dignas para 
su desarrollo académico: Tere Jiménez.

La gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, entregó nueva infraestructura 
educativa en la Escuela Primaria Tierra de 
la Gente Buena, del fraccionamiento Villa 
de las Norias, en el oriente de la ciudad.

“Seguiremos apoyando a esta y a otras 
escuelas para que más niñas y niños de 
Aguascalientes puedan cumplir sus sueños; 
les pedimos a los padres de familia que im-

pulsen a sus hijos a seguir estudiando, por-
que la mejor herencia que pueden dejarles, 
es la educación”, le dijo la gobernadora a 
toda la comunidad educativa de este plantel.

Tras encabezar los Honores a la Bandera, 
Tere Jiménez destacó que las obras que se 
realizaron en esta escuela, forman parte de 
la estrategia que se promueve en la entidad 
para consolidar una educación de calidad, 
al permitir que los estudiantes cuenten con 

instalaciones dignas que faciliten el desarro-

llo de sus actividades escolares.
J. Jesús Lara Ramírez, director general del 

Instituto de Infraestructura Física Educativa del 
Estado de Aguascalientes, detalló que las obras 
que se entregaron, consistieron en la creación de 
tres nuevas aulas, la instalación de una velaria de 
21 m x 30 m en el patio central, la construcción 
de cuatro desayunadores, entre otras cosas.

La directora del plantel, Juanita Moreno 

Yáñez, reconoció el compromiso de la 
gobernadora con la educación; “tenga por 
seguro que sabremos aprovechar todos estos 
apoyos para seguir creciendo académica-

mente y formar alumnos gigantes para un 
estado gigante”, sostuvo.

A nombre del alumnado, personal docente 
y padres de familia, Íker Adonaí Vargas 
Vázquez, estudiante de la escuela primaria, 
agradeció a la gobernadora Tere Jiménez por 

dotar de nueva infraestructura a su escuela; 
“con su apoyo, nuestra escuela se convierte 
en más que un edificio, es un hogar de sue-

ños, de aprendizajes, de amistades que cre-

cen; cada espacio renovado nos recuerda que 
no estamos solos en este camino”, destacó.

Durante el evento, la gobernadora entregó 
reconocimientos, tablets y bicicletas a las y 
los alumnos que destacaron con los mejores 
promedios de calificación. 

Como parte del acto cívico, también se 
presentó a los Guardianes del Agua, que 
son un grupo de estudiantes que tendrán la 
responsabilidad de vigilar que se cuide el 
vital líquido dentro del plantel.

Acompañaron a la gobernadora la dipu-

tada Nancy Jeanette Gutiérrez Ruvalcaba, 
presidenta de la Mesa Directiva del H. 
Congreso del Estado; la diputada Lucía de 
León Ursúa, presidenta de la Comisión de 
Educación y Cultura del H. Congreso del 
Estado; el director general del Instituto de 
Educación de Aguascalientes, Luis Enrique 
Gutiérrez Reynoso; Vicente Pérez Almanza, 
encargado del Programa “Guardianes del 
Agua”; Oracio Lara Moncada, titular del 
Sistema de Asesoría y Acompañamiento a 
las Escuelas (Sisaae) oriente.

Aquellas personas que prefieran tener una versión física de su licencia, pueden solicitarla 
en las oficinas de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado

Ya Puedes Renovar tu Licencia de Manejo en 
Línea y Reportar Emergencias Desde tu Celular

Seguiremos apoyando a esta y a otras escuelas para que más niñas y niños de Aguas-

calientes puedan cumplir sus sueños: gobernadora

En la Escuela Tierra de la Gente Buena

Entrega Tere Jiménez Nueva Infraestructura
Educativa en Primaria del Oriente de la Ciudad
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Se ofrecerán de forma gratuita consul-
tas psicológicas, talleres de emprendi-
miento, asesoría legal, talleres culturales 
y deportivos, capacitación en oficios, pri-
maria y secundaria abierta, entre otros.

Se ubica en el Cerro del Mixtón No. 316, 
fraccionamiento Solidaridad II.

Esto es posible gracias al esfuerzo con-
junto de varias dependencias estatales, el 
Municipio de Aguascalientes y el Centro 
Reffo.

La gobernadora Tere Jiménez y el presi-
dente municipal de Aguascalientes, Leonar-
do Montañez Castro, inauguraron el Centro 
de Atención y Capacitación Comunitaria 
Reffo en el fraccionamiento Solidaridad II, 
con el objetivo de fortalecer los servicios 
para atender el desarrollo integral de las 
familias.

La gobernadora detalló que en este lugar 

se brindan de forma gratuita consultas 
psicológicas; talleres de emprendimiento; 
asesoría legal, contable y acompañamiento 
para las mujeres en situación vulnerable; 
además de talleres culturales y deportivos 
para niñas y niños; capacitación en habili-
dades y oficios con certificación oficial; así 
como primaria y secundaria abiertas.

“Esto es posible gracias al esfuerzo con-

junto de varias dependencias estatales, el 
Municipio de Aguascalientes y el Centro 
Reffo; seguiremos trabajando por ustedes 
para que tengan una mejor calidad de vida”, 
dijo.

De igual forma, anunció que este 20 
noviembre se llevará a cabo una “Brigada 
de Empleo” con más de mil oportunidades 
laborales en las instalaciones de este centro, 
para que las personas interesadas tengan 
acceso a un trabajo formal.

El presidente municipal de Aguascalien-

tes, Leonardo Montañez, aseguró que con 
este tipo de proyectos, en el que se concreta 
una suma de esfuerzos y alianzas, se forta-

lece el tejido social y se transforman vidas; 
“estos espacios de capacitación integral per-
miten hacer equipo con la sociedad”, indicó.

La secretaria de la Familia, Norma Guel 
Saldívar, destacó que a través del Programa 
“Gigantes en Acción: Formación Integral 
para Familias y Mujeres”, es que se brinda-

rán en el Centro Reffo muchos de los ser-
vicios mencionados, para que la población 
tenga acceso a más y mejores oportunidades.

Subrayó que este esfuerzo refleja el com-

promiso de la gobernadora Tere Jiménez 
con las familias de Aguascalientes. “Este 
proyecto es para mejorar la vida de nuestras 
mujeres y familias, gracias a la suma de vo-

luntades de todas las instituciones y el deseo 
genuino de transformar vidas”, apuntó.

A nombre de las y los beneficiarios, Leti-

cia Noriega Escalera dijo que este espacio 
tendrá un gran impacto en la zona oriente. 
“Seguiremos ayudando a todos nuestros 
niños y niñas, porque son nuestra prioridad”, 
mencionó.

Las dependencias que participan en este 
proyecto son la Secretaría de la Familia 
(Sefam); el Instituto Municipal de la Mujer 
de Aguascalientes (IMMA); el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del Estado 
de Aguascalientes (ICTEA), y el Instituto 
para la Educación de las Personas Jóvenes 
y Adultas (Inepja).

El Centro de Atención y Capacitación 
Comunitaria Reffo se ubica en el Cerro del 
Mixtón No. 316, fraccionamiento Solidari-
dad II; para más información, comunicarse 
al teléfono 449 754 38 31.

En la inauguración también estuvieron 
presentes Nancy Jeanette Gutiérrez Ru-

valcaba y Luis Guadalupe León Méndez, 
diputados locales; Aurora Jiménez Esquivel, 
presidenta del DIF Estatal; Angelo Berti 
Cestorano, director del Centro Reffo; José 
Refugio Muñoz de Luna, director general 
del ICTEA; Manuel Alejandro Monreal 
Dávila, director general del Inepja, y Karla 
Paola Ávila Rentería, directora del IMMA.

Con el Centro de Atención y Capacitación Comunitaria Reffo, en el fraccionamiento Solidaridad II, se busca fortalecer los servicios para atender el desarrollo integral de las familias

Habrá más Servicios Para las Familias

Inauguran Tere Jiménez y Leo Montañez el Centro
de Atención y Capacitación Comunitaria Reffo
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No nos vamos a detener hasta que toda 
esta zona tenga la infraestructura que 
merece: Tere Jiménez.

La obra incluyó la pavimentación de 
más de seis mil metros cuadrados con 
concreto hidráulico, así como la rehabi-
litación de la red hidráulica y sanitaria, 
señalética, pintura, topes y reductores.

La gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, entregó los trabajos de rehabilita-

ción en la avenida del Rey, una importante 
vialidad que impacta positivamente en más 
de 200 mil habitantes de la zona oriente.

La obra, que tuvo una inversión superior a 
los 15 millones de pesos, mejorará significa-

tivamente la infraestructura urbana de este 
sector, pues ahora cuenta con una vialidad 
más segura, moderna y eficiente, lo que 

mejora la calidad de vida de la ciudadanía 
y fomenta el desarrollo económico y social 
de la región.

“Vamos a seguir en las colonias, haciendo 
más obra pública y trabajando en equipo 
para lograr que más personas tengan calles, 
infraestructura y vialidades de primera; no 
nos vamos a detener hasta que toda esta 
zona tenga la infraestructura que merece”, 
les dijo la gobernadora.

Antonio Martín del Campo, senador de 
la república, reconoció el trabajo de la go-

bernadora y del alcalde de Aguascalientes, 
Leonardo Montañez, ya que en equipo 
entregaron resultados a las y los vecinos de 
esta zona, quienes pedían obras de calidad.

El presidente municipal de Aguascalientes 
destacó el compromiso de la gobernadora 
por mejorar la infraestructura en todo el 

estado y subrayó que seguirá trabajando en 
equipo con ella para mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos.

Carolina López López, secretaria de Obras 
Públicas del Estado, detalló que esta obra 
incluyó la pavimentación de más de seis mil 
metros cuadrados con concreto hidráulico, así 
como la rehabilitación de la red hidráulica y 
sanitaria, señalética, pintura, topes y reductores.

María del Carmen Rodríguez Gómez, 
beneficiaria, habló a nombre de las y los 
vecinos de la zona.

“Tengo 25 años viviendo en Mujeres 
Ilustres y la avenida siempre ha estado llena 
de baches y de tránsito pesado que la afecta 
mucho; ahora con el cambio, agradezco a la 
gobernadora Tere Jiménez, porque ahora no 
solo es una avenida bonita, sino que también 
los vecinos estamos cuidando las áreas y 

manteniéndolas bonitas; gracias al Gobierno 
del Estado por escucharnos y atender nues-

tra petición”, mencionó la vecina.
Esta rehabilitación forma parte del esfuer-

zo continuo del Gobierno estatal por mejorar 
la infraestructura urbana y garantizar una 
mejor calidad de vida para los habitantes de 
Aguascalientes, lo que a su vez fortalece el 
desarrollo comunitario.

En el evento de entrega de obra también es-
tuvieron presentes el diputado federal Paulo 
Martínez López; la diputada Nancy Jeanette 
Gutiérrez Ruvalcaba, presidenta de la Mesa 
Directiva del H. Congreso del Estado; el 
diputado Salvador Maximiliano Ramírez 
Hernández, presidente de la Comisión de 
Planeación, Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas del H. Congreso del Estado, y Juan 
Pablo Gómez Diosdado, contralor del Estado.

Vamos a seguir en las colonias, haciendo más obra pública y trabajando en equipo para lograr que más personas tengan calles, infraestructura y vialidades de primera: Tere Jiménez

Con una Inversión de más de 15 Millones de Pesos

Entrega Tere Jiménez Trabajos de Rehabilitación en
Avenida del Rey en Beneficio de más de 200 mil Personas
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Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Ante las afectaciones y más de 
200 personas fallecidas que ha dejado hasta 
el momento la DANA en Valencia, España, 
la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
expresó su solidaridad, y rechazó hablar de 
las agresiones contra el rey Felipe VI y la 
reina Letizia en su visita a la zona devastada.

“Toda nuestra solidaridad y el apoyo que 
puedan necesitar de México, siempre va a 
estar ahí”, expresó Sheinbaum Pardo en su 
conferencia mañanera de este lunes 4 de 
noviembre en Palacio Nacional.

Indicó la presidenta que el canciller Juan 
Ramón de la Fuente estuvo al pendiente 
desde el primer momento.

“No creo que sea el momento para hablar 

de las autoridades españolas. Yo creo que toda 
nuestra voz tiene que estar, y nuestro sentir, 
de solidaridad a todos. Hay diferencias en 
algunos temas, pero eso no quita que siempre 
sea nuestra solidaridad por encima de todos.

“Es momento de solidarizarnos”, declaró 
sobre los insultos y las lanzadas de lodo 
contra los monarcas españoles.

Aseguró que en nuestro país avanzó 
mucho la atención a catástrofes naturales 
y destacó que se fortaleció el Plan DN-III: 
“Y se fortaleció con el presidente López 
Obrador”.

Ante las críticas por la desaparición del 
Fonden, afirmó que hay un presupuesto 
establecido para apoyar como se hizo con 
los huracanes “Otis” y “John”, entre otros.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, señaló que se manifestará sobre 
la elección presidencial de Estados Unidos, 
la cual se llevará a cabo este martes, hasta 
que haya un resultado definitivo.

Cabe mencionar que la elección presiden-

cial de Estados Unidos se discutirá entre el 
candidato republicano Donald Trump, y la 
candidata demócrata Kamala Harris.

“(...) primero que lo hemos mencionado, 
nosotros respetamos la decisión del pueblo 
de Estados Unidos, a quien el pueblo de 
Estados Unidos se dedica, vamos a trabajar 
conjuntamente. Nosotros nos vamos a mani-

festar hasta que no termine todo el proceso 
electoral. Así debe ser, así lo hizo en su 
momento el presidente López Obrador, y es 
la misma actitud que debe tomar el gobierno 
de México”, indicó Sheinbaum.

La mandataria federal destacó que hay 
cooperación con Estados Unidos y Canadá, 
y que el T-MEC los complementa, “no hay 
competencia entre nuestros países, sino al 
contrario, nos complementa. Y vamos a con-

tinuar con los diálogos de alto nivel para los 
temas relacionados con nuestra relación”.

Añadió que seguirá hablando del tema de 
migración y el tráfico de armas de Estados 
Unidos hacia México.

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Al ser cuestionada sobre el 
aplazamiento de resoluciones de amparos 
por la regularización de publicidad en pro-

ductos con etiquetado, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo señaló que los ministros 
y ministras de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) deben proteger la salud 
“en términos legales”.

En su conferencia mañanera de este lunes 
4 de noviembre en Palacio Nacional, Shein-

baum Pardo admitió que la obesidad se ha 
incrementado en la población mexicana, 
particularmente en niños y niñas.

“La Corte, los juzgados, si en algo tienen 

que cuidar es en los temas ambientales, en 
los temas de la salud a pesar de la fuerza 
de una empresa. Entonces ellos están, los 
magistrados, y las ministras y los ministros, 
para proteger la salud también en términos 
jurídicos, en términos legales”, comentó.

“Lo cierto es que el etiquetado es algo fun-

damental, incluso hasta los más neoliberales 
hablan de la importancia de la información 
para el consumidor y en este caso es infor-
mación que establece la Secretaría de Salud 
del contenido de los alimentos.

“Yo estoy de acuerdo en las etiquetas”, 
dijo al agregar que vienen las reformas 
contra vapeadores y drogas sintéticas.

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- La presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que ya 
cuenta con un plan ante cualquier escenario 
que se presente en caso de que se invalide 
parcialmente la reforma al Poder Judicial 
de la Federación como se propone en el 
proyecto del ministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, que se deba-

tirá este martes.
Aunque aseguró que habrá elección de 

jueces y magistrados mediante el voto po-

pular, la mandataria federal no quiso revelar 
detalles sobre este plan y pidió esperar la 
determinación que tomarán los ministros 
del Máximo Tribunal del país en torno a 
este tema.

“No me quiero adelantar, claro que tene-

mos un plan que no pone en riesgo nada. 
Tenemos, por supuesto, un plan, sea que 
decidan a favor o que decidan en contra”, 
expuso en la Mañanera del Pueblo.

Añadió que se encuentran “preparados”, 
pero reiteró que van a esperar a lo que decida 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y 
que después de ello habrá una respuesta por 
parte de su administración.

Comentó la presidenta que si los ministros 
insisten en decidir hoy, “yo creo que vale la 
pena que todos sepan que quien está come-

tiendo una falta es la Corte.

“Ya fue publicada la reforma constitu-

cional, están legislando sobre una reforma 
constitucional”, explicó al señalar que al 
constituyente le corresponde “cambiar la 
Constitución”.

Acusó que lo que quieren hacer ahora en 
la SCJN “es legislar” y cambiar lo que es 
una decisión del constituyente. “La Corte se 
está sobrepasando de sus funciones. 

“Es muy importante que lo conozca 
el pueblo de México: la Corte recibe un 
amparo de partidos políticos que no tienen 
personalidad jurídica, primer problema para 
poder presentar estos amparos, porque son 
partidos políticos que en todo caso se rigen 
por las leyes electorales.

“Segundo, no podrían haberlo recibido por 
lo que decía la ley de amparo, pero ahora 
que es constitucional el que el amparo no 
puede ser parte de la revisión de una reforma 
constitucional, pues deberían tomar esto en 
cuenta”, dijo.

Sheinbaum Pardo insistió en que ocho 
ministros “quieren cambiar lo que decidió 
el pueblo de México y el constituyente: si 
ya es reforma constitucional, ya es parte de 
la Constitución.

“No se puede negociar lo que ya ha de-

cidido el pueblo y lo que ya es parte de la 
Constitución. Ya es parte de la Constitución 
la reforma al Poder Judicial”, insistió la 
presidenta. Añadió que el proyecto del ministro Gon-

zález Alcántara Carrancá pone en duda “la 
posibilidad de decidir del pueblo. ¡Es que 
es increíble! 

“México se está transformando para bien”, 
expresó al criticar al expresidente Ernesto 
Zedillo y el Fobaproa. Mencionó que si ella 
hubiera querido elegir a los ministros por 
dedazo “hubiéramos hecho una reforma 
como la de Zedillo”.

Sheinbaum reiteró que va a esperar a 
que la SCJN discuta el proyecto que busca 
invalidar parcialmente la reforma al Poder 
Judicial y aseguró que después de ello anun-

ciará si acatará la resolución, así como fijar 
una posición al respecto. 

–¿Usted va a acatar esta resolución que 
propone el proyecto del ministro? –le pre-

guntaron. 

–Vamos a esperarnos, no comamos ansias. 
Vamos a esperar a ver qué decide la Corte y 
a partir de ahí ya daremos nuestra posición 
–respondió. 

–Mencionaba que tiene un plan, ¿cuál 
sería esta línea que ya correría? –se le 
preguntó.

–Vamos a esperar a que decida la Corte y 
a partir de ahí conocerán ya nuestra posi-
ción –comentó. 

Sobre la reforma a la supremacía consti-
tucional, Sheinbaum Pardo dijo que no es 
novedad, pues la misma está puesta en la 
Constitución mexicana y dijo que el minis-

tro Alcántara sabe que es retroactiva, por 
lo que es válida para la reforma al Poder 
Judicial.

“Consejero del Conservadurismo”

La presidenta de México, Claudia Shein-

baum, dedicó la sección “Detector de Men-

tiras” contra el expresidente Ernesto Zedillo, 
lo anterior al asegurar que la mandataria 
promueve una crisis constitucional con la 
reforma judicial.

Cabe mencionar que Zedillo publicó este 
fin de semana un artículo en el diario The 

Washington Post en el que asegura que Clau-

dia Sheinbaum convertirá al país en “una 
autocracia” de un partido hegemónico y que 
la reforma judicial es la principal razón de 
esa crisis, pero no es la única, pues incluye 
la desaparición de organismos autónomos 
y la reforma de supremacía constitucional.

En la sección presentada por Miguel 
Elorza Vásquez, coordinador de Infodemia, 
mostró un video que señala que impuso a los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) ya que fue por “dedazo”.

En ese sentido, Sheinbaum señaló que 
siempre ha sido “consejero del conservadu-

rismo”, y consideró que su último artículo 
no se publicó en un diario de circulación 
nacional porque no va dirigido al pueblo 
sino a otro público.

“(...) él cambia la Constitución, quita a 
todos los ministros y ministras; él en alian-

za”, y acusó de la privatización de trenes y 
el sistema eléctrico del país.

México, en Solidaridad con España
Neutralidad Ante la Elección Yanqui

Corte También Debe Proteger la
Salud en Términos Legales: CSP

Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum 
recordó el entreguismo de Ernesto Zedillo 

(Foto: Moisés Pablo/Cuartoscuro)

Hay Plan Ante Decisión de la Corte: Sheinbaum
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Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- A un mes de haberse presentado la 
beca universal Rita Cetina, que comenzará 
para 5.6 millones de alumnos de secunda-

ria, el titular de la Secretaría de Educación 
(SEP), Mario Delgado Carrillo, informó que 
se abrirá el registro vía internet, del próximo 
lunes 11 de noviembre al 18 de diciembre.

En la conferencia de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el secretario de Educa-

ción comentó que en los lugares donde no 
haya acceso a internet, acudirán Servidores 
de la Nación para hacer el registro corres-

pondiente.
Describió que en este periodo se abrirá el 

sitio de internet www.becaritacetina.gob.
mx y la página oficial de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) www.gob.mx/sep 
para que madres, padres y tutores puedan 
hacer el registro de sus hijos en línea.

“Vamos muy bien”, expresó el titular de la 
SEP. Puntualizó que en un mes se han rea-

lizado 23 mil 223 asambleas informativas, 
con la asistencia de dos millones 877 mil 
668 madres y padres de familia o tutores, 
así como maestras y maestros.

Delgado Carrillo destacó que el avance 
de asistencia a las asambleas informativas 
de madres, padres y tutores representa 70% 
de la meta establecida, y se han realizado en 
66% del total de planteles de secundaria que 
existen en todo el país. 

Comentó que ahí se les explica que el 
apoyo es bimestral y de mil 900 pesos por 
familia, más 700 pesos por cada niño o niña 
integrante de la familia que también sea 
estudiante de secundaria.

“Es un registro muy fácil, no se piden 
muchos documentos, simplemente lo 
elemental, la identificación oficial, el 
comprobante de domicilio y la CURP de 
los niños, de las niñas, de los adolescentes 
ya, en secundaria”, indicó el secretario de 
Educación Pública.

Reiteró que a partir de 2025 se comenzará 
con la entrega de las tarjetas para que este 
apoyo empiece a llegar a las niñas, niños y 
adolescentes del país.

Al presentar la nueva beca universal, Ma-

rio Delgado dijo que se pretende beneficiar 
a 21.4 millones de estudiantes de Educación 
Básica en el país, y recordó que en la ad-

ministración pasada, el programa de becas 
alcanzó una cobertura total de 11.2 millones 
de estudiantes a nivel nacional.

Por decisión de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, la beca lleva el nombre de Rita 
Cetina Gutiérrez, en reconocimiento a la 
maestra, poeta y gestora literaria mexicana 
que sentó las bases para la emancipación 
femenina en el México del siglo XIX.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo se manifestó en contra del presupues-

to que prevé el Instituto Nacional Electoral 
(INE) por 13 mil 205 millones de pesos para 
realizar la elección de jueces, magistrados 
y ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) para junio de 2025.

En su mañanera en Palacio Nacional, 
Sheinbaum Pardo consideró que la elec-

ción judicial se puede efectuar con menos 
recursos, ya que no hay presupuesto para 
hacer campaña.

Además, la titular del Ejecutivo indicó 
que podría enviar un escrito porque prácti-
camente se está duplicando el presupuesto.

“No, no estoy de acuerdo. De hecho, va-

mos… Entiendo que van a revisarlo nueva-

mente; y si no, vamos a enviar un escrito, por-
que no entendemos cómo es que habían dicho 
que máximo eran siete mil millones de pesos 
y ahora, están prácticamente duplicándolo.

“Entonces, se puede llevar a cabo la elección 
sin un monto tan importante. No hay financia-

miento a partidos políticos, como en el caso 
de las elecciones que tienen apoyo directo del 
presupuesto público para hacer las campañas 
electorales. Entonces, creemos que se puede 
hacer con menos recursos”, mencionó.

Cabe señalar que la semana pasada, la 
Junta General Ejecutiva del INE aprobó por 
unanimidad un presupuesto precautorio de 13 
mil millones de pesos para el proceso elec-

toral extraordinario de la elección de jueces, 
magistrados y ministros del próximo año.

La consejera presidenta del INE, Gua-

dalupe Taddei, agradeció los esfuerzos 
realizados por cada una de las áreas y el 
acompañamiento del Órgano Interno de 
Control para la aprobación de este presu-

puesto precautorio. 
El INE prevé solicitar para el próximo año 

27 mil 270 millones de pesos de presupues-

to, que incluyen un monto de cuatro mil 620 
millones para organizar consultas populares.

Es decir, si se toma en cuenta los recursos 
para la elección de la reforma judicial, en 
2025 el organismo electoral contará con un 
presupuesto de 40 mil 620 millones de pesos.

En su conferencia del pasado jueves, la pre-

sidenta llamó al INE a revisar el costo de la 
elección de 2025: “No va a haber financiamiento 
a partidos políticos, toda esa parte de una elección 
normal no viene. Entonces hago un llamado res-
petuoso a los consejeros y consejeras del Instituto 
Nacional Electoral para que revisen el costo de 
la elección que ya dijimos que va a salir de los 
fideicomisos del Poder Judicial”.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprobó por una-

nimidad el presupuesto precautorio para la 
realización de la elección judicial por 13 mil 
205 millones de pesos, aunque las conseje-

rías señalaron que la organización de este 
proceso sigue pausada por las suspensiones 
concedidas por jueces.

Ante la falta de certeza jurídica y la reso-

lución de una acción de inconstitucionalidad 
que se discutirá este 5 de noviembre en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, se 
emite un presupuesto de forma precautoria 
que puede modificarse según la resolución.

El monto no varió pese a que la presidenta, 
Claudia Sheinbaum, mostró su desacuerdo 
con la proyección del órgano electoral. 
Advirtió que de aprobarse, enviaría un es-

crito para que se evalúe esta cantidad en la 
Cámara de Diputados.

El presupuesto estimado por el INE es de 
13 mil 205 millones 143 mil 620 pesos, un 
monto mayor a lo destinado para la elección 
federal de 2024, que fue alrededor de 8 mil 
millones de pesos.

Dentro de este presupuesto, se prevé un 
monto de mil 039 millones de pesos para 
un bono “por las altas cargas de trabajo” 
del proceso electoral extraordinario, el 
cual se otorgaría al personal del servicio 
profesional y rama administrativa, como 
en cada elección.

El Consejo General del INE aprobó su 
presupuesto base y cartera institucional de 
proyectos para 2025, que asciende a 15 mil 
295 millones 882 mil 494 pesos, sin consi-
derar las prerrogativas de partidos políticos.

Las consejerías del INE tuvieron un receso 
de dos horas para determinar si era viable 
aprobar el presupuesto de la elección judi-
cial, ante la incertidumbre por el futuro de 
la reforma judicial y las suspensiones.

Debido a que el presupuesto debe en-

viarse a Hacienda a más tardar este 5 de 
noviembre, optaron por su aprobación para 
no incumplir con su obligación de elaborar 
la proyección de sus recursos para 2025.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, 
dijo que la proyección del presupuesto se 
realizó con base en los análisis realizados 
hasta antes de recibir la primera notificación 
de suspensión.

“El costo tiene que ver con la adquisición 
de si pensamos instalar todas las casillas 
(170 mil) y al menos tendríamos seis bole-

tas por otorgarle a los votantes, tendríamos 
que adquirir nuevo material, mamparas y 
demás”, expuso.

A su vez, la consejera Claudia Zavala 
recordó que hay determinaciones judiciales 
de distintas autoridades sobre la reforma 
judicial, sin embargo, consideró que la apro-

bación del presupuesto no interfiere con las 
suspensiones contra este proceso.

“Evidentemente, si hay algún cambio, al-
guna modificación, en consecuencia el INE 
tendrá que actuar para que pueda ajustarse 
esta previsión, que por lo pronto lo estamos 
haciendo de forma precautoria”, dijo.

Al respecto, la consejera, Dania Ravel dijo 
que las suspensiones dictadas por juzgados 
de distrito los han llevado a pausar los tra-

bajos relativos a la elección, por lo que aún 
no aprueban el marco geográfico electoral, 
que es la base para detonar todas las activi-

dades para la organización y capacitación 
de la elección.

Al respecto, el consejero Jaime Rivera 
reconoció que “no tenemos alternativa, 
a pesar de que se trata de un proceso sin 
precedentes” y todavía ensombrecido por 
incertidumbre jurídica”.

La consejera Carla Humphrey puntualizó 
que la determinación de la Corte definirá el 
tamaño de la elección del Poder Judicial, 
para que el INE pueda determinar con 
mayor claridad el presupuesto final para la 
organización de la elección.

A nombre de Morena, el diputado Sergio 
Gutiérrez Luna, pidió a las consejerías que 
busquen alternativas para “hacer más eco-

nómico” el proceso electoral.
El diputado del PRI, Emilio Suárez Li-

cona, acusó que “la reforma judicial le está 
enjaretando al pueblo de México, a los más 
vulnerables, 13 mil millones de pesos. Esto 
equivale, dijo, a 16 hospitales integrales, 
90 mil tratamientos de mujeres con cáncer 

de mama, 11 campos universitarios, 153 
preparatorias, entre otros.

TEPJF Rechaza Opinar 
Sobre Acción de la Corte

La Sala Superior del Tribunal Electoral 
rechazó por mayoría opinar sobre la acción 
de inconstitucionalidad contra la reforma 
al Poder Judicial, a solicitud del ministro 
Juan Luis González Alcántara, quien pro-

puso el proyecto que se resolverá este 5 de 
noviembre.

Por mayoría de tres votos de la presidenta 
Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe 
Fuentes, el asunto se resolvió en sesión 
privada el pasado 28 de octubre.

El ministro pidió pronunciarse por 12 
temas que contempla la acción de inconsti-
tucionalidad, a lo que el TEPJF respondió en 
cada uno que no podía emitir una opinión.

“Esta Sala Superior considera que no es 
factible emitir una opinión especializada, 
en la medida que el tema está vinculado 
con el derecho constitucional, y no con el 
sustantivo comicial”, señala.

Excesivo, lo que Pide el INE: CSP

Ciudad de México.- Mario Delgado (Foto: 
Moisés Pablo/Cuartoscuro)

Inician Registro de Beca Educativa

INE: Elección Judicial Costará 13 mmdp
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Por Irma Mejía, corresponsal

Noviembre 4, Zacatecas, Zacatecas (El 
Universal).- Tras el desafuero de Mauro 
Yuriel “N”, quien también fue separado de 
su cargo como alcalde de Apulco, este fin 
de semana el cabildo de dicho ayuntamien-

to sesionó para tomar protesta al alcalde 
suplente, Ismael Ramírez Iñiguez, quien 
tomó las riendas de ese municipio el 2 de 
noviembre, según consta en el acta que fue 
enviada a los poderes Ejecutivo y Legisla-

tivo de Zacatecas. 
El pasado 31 de octubre, la Legisla-

tura de Zacatecas aprobó el desafuero 

y separación del cargo de Mauro Yuriel 
“N” –quien tenía poco más de un mes 
que había tomado protesta–, derivado de 
una carpeta de investigación que integra 
la Fiscalía de Zacatecas por los delitos de 
homicidio calificado en grado de tentativa 
y asociación delictuosa.

Ante versiones de que Ramírez Íñiguez 
también pudiera tener antecedentes penales 
o estuviera relacionado en los hechos delic-

tivos que se le imputan a Mauro Yuriel “N”, 
el fiscal estatal, Cristian Camacho Osnaya, 
dijo que hasta el momento no se encuentra 
alguna investigación contra del alcalde 
suplente, sólo de quien ya fue desaforado.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Un juez federal de Colima multó 
con 54 mil 285 pesos a cada uno de los 11 
consejeros del Instituto Nacional Electoral 
(INE), por desacatar una suspensión pro-

visional que prohibió seguir adelante con 
los preparativos para la elección judicial 
de 2025.

El acuerdo refiere que el INE señala que 
no será cumplida dicha medida cautelar 
por las consideraciones que han emitido 
diversas autoridades del Poder Judicial de 
la Federación (PJF) en distintos procedi-
mientos, que son ajenos a este incidente de 
suspensión.

“Por consiguiente, se hace efectivo el 
apercibimiento al Consejo General del 
INE, por lo que se le impone a cada uno 
de sus integrantes una multa de 54 mil 

285 pesos, prevista en la fracción III del 
numeral 262 de la Ley de Amparo, con 
la que se conminó”, detalla el impartidor 
de justicia.

Además, se faculta al funcionario para 
que en caso de que la oficina encargada de 
recibir el oficio girado a la autoridad respon-

sable se niegue a recibirlo de conformidad 
con el artículo 28, fracción I, de la Ley de 
Amparo, les haga saber que se tendrá por 
hecha la notificación y si a pesar de eso 
subsiste en negarse a recibirlo, se asentará 
la razón y se tendrá por hecha.

Asimismo, de que, si su negación es con 
motivo del cambio de denominación parcial 
de la autoridad o de algún sinónimo consti-
tucional, con fundamento en el artículo 237, 
fracción I, y 259 de la Ley de Amparo, se le 
impondrá una multa.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Bajo la mirada de miles de magis-

trados, jueces y sociedad civil inconforme, 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se apresta a definir este martes 
el futuro de la reforma judicial en sesión 
histórica, en la que debatirá el proyecto de 
sentencia del ministro Juan Luis González 
Alcántara Carrancá que plantea invalidar la 
elección de juzgadores federales por voto 
popular.

Con la composición actual de 11 ministros 
se requiere una mayoría de ocho votos para 
anular parcialmente la polémica legislación, 
en los términos que proyecta González Al-
cántara Carrancá, al resolver las acciones 
de inconstitucionalidad presentadas por el 
PAN, PRI y Movimiento Ciudadano (MC), 
y que le fueron turnadas.

Y es que hasta en tanto la nueva integra-

ción del pleno de la Corte, establecida en 
nueve ministros por la reforma al Poder 
Judicial de la Federación, rinda protesta en 
septiembre de 2025, se requerirán ocho vo-

tos para invalidar una reforma constitucional 
con efectos generales.

Con base en sus pronunciamientos y 
declinación a participar en la elección de 
ministros programada para junio del año 
próximo, se prevé que la presidenta del 
Máximo Tribunal del país, Norma Lucía 
Piña Hernández, vote a favor de invalidar 
parcialmente la reforma judicial, así como 
los ministros Juan Luis González Alcántara 
Carrancá, Alberto Pérez Dayán, Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, Ana Margarita Ríos Farjat, 
Javier Laynez Potisek, Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena y Luis María Aguilar Morales.

En tanto, se perfila que las ministras Yas-

mín Esquivel Mossa, Lenia Batres Guada-

rrama y Loretta Ortiz Ahlf, identificadas con 
la autodenominada Cuarta Transformación, 
se pronuncien contra el proyecto de anular 
la reforma judicial.

El ministro en retiro José Ramón Cossío 
Díaz advirtió que en caso de que la Supre-

ma Corte de Justicia de la Nación invalide 
la reforma judicial y los Poderes Ejecutivo 
y Legislativo, dominados por Morena, no 
acaten la sentencia, podría generarse una 
situación peligrosa para el orden constitu-

cional en el país.
“Puede venir una escalada peligrosísima 

porque en caso de que se diera esta situación 
los ministros podrían considerar que hay un 
desacato y que hay que remover, destituir 
y someter a proceso a quienes no acaten 
su sentencia, en este caso el Ejecutivo y el 
Legislativo”, sentenció.

De darse este escenario, explicó Cossío 
Díaz, la destitución del Ejecutivo e inte-

grantes del Legislativo no pasaría por un 
proceso de desafuero ni por la Fiscalía 
General de la República (FGR), sino que 
serían consignados directo ante un juez 
de Distrito por el delito de administración 
contra la justicia.

“Es el único caso donde se rompe el mo-

nopolio del ejercicio de la acción penal, de 
manera que los ministros pueden consignar 
directamente ante un juez de Distrito a las 
personas que consideren que están en rebel-
día para que les aplique la pena, ya que la 
Corte es el órgano que ha determinado que 
se ha producido un delito contra la adminis-

tración de justicia”, expuso.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- A unas horas de que la Corte decida 
el futuro de la reforma Poder Judicial, la 
presidenta de la SCJN, Norma Lucía Piña 
Hernández, aseguró que los trabajadores del 
Poder Judicial no se han amilanado y que 
nuestra democracia constitucional enfrenta 
amenazas sin precedentes.

“En estos momentos difíciles, cuando nues-
tra democracia constitucional enfrenta ame-

nazas sin precedentes, cuando los integrantes 
del Poder Judicial de la Federación, hemos 
sido víctimas de calumnias, infundios y 
agresiones directas, ustedes han demostrado 
una entereza y profesionalismo ejemplares”.

Al presidir la ceremonia de “Reconoci-
mientos por Años de Servicio en el Poder 
Judicial de la Federación”, la ministra Piña 
Hernández destacó que lejos de amilanarse 
ante la adversidad, los trabajadores judicia-

les han redoblado esfuerzos manteniendo 
intacta la integridad y dignidad que carac-

teriza a este poder.
“Su formación, su experiencia y sobre 

todo su vocación de servicio son el reflejo de 
una institución que se ha manifestado firme 
en su propósito de garantizar que todo aquel 
se queje con justicia tenga un Tribunal que 
lo escuche, lo ampare y lo proteja contra el 
fuerte y el arbitrario”.

La presidenta del Poder Judicial expresó 

que en sus trabajadores recae la enorme 
responsabilidad de servir a nuestro país, por 
los que los convocó a seguir amándolo y a 
que luchen desde el ámbito de sus respon-

sabilidades para asegurar que cada persona 
tenga garantizado su derecho humano a una 
justicia pronta, completa e imparcial.

“Quiero expresarles mi más profundo, 
agradecimiento y hacerlo extensivo a sus 
familiares, porque ellos mejor que nadie 
conoce las preocupaciones, de los horarios y 
de los compromisos que representa al Poder 
Judicial Federal y hacerles saber que ha sido 
y es un privilegio y un honor indescriptible 
trabajar al lado de profesionales tan alta 
calidad humana y técnica”, dijo.

La ministra presidenta de la SCJN destacó 
que ese ejemplo no sólo inspira a sus com-

pañeros, sino que también inspirará a las 
nuevas generaciones que verán en muchos 
un modelo a seguir.

“Seguramente se recordarán estos tiempos 
como un periodo de desafíos, pero también de 
resiliencia y de fortaleza Institucional, y serán 
justamente ustedes con su dedicación y com-

promiso quienes marcarán la diferencia, quienes 
al final del día escribirán la historia”, destacó.

En la ceremonia la ministra Piña Hernán-

dez destacó la labor de 40 años de trayecto-

ria del ministro Jorge Pardo Rebolledo y del 
ministro Luis María Aguilar Morales, por 50 
años de servicio dentro del Poder Judicial 
de la Federación.

Toma Protesta Suplente en Apulco

Juez Multa a Consejeros del INE Va Corte Contra la Constitución

Ciudad de México.- Ocho ministros de la Corte se tomaron una foto grupal en la ceremonia de “Reconocimientos por Años de Ser-

vicio en el Poder Judicial de la Federación” (Foto: Cuartoscuro)

“Nuestra Democracia Enfrente Amenazas
sin Precedentes”, Afirma Norma L. Piña
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Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La noche de este lunes el Comité de 
Evaluación del Poder Legislativo publicó la 
convocatoria para el registro de aspirantes a 
competir en la primera elección judicial del 1 
de junio de 2025 en la que estarán en disputa 
881 plazas de jueces, magistrados y ministros.

Se trata de la elección de cinco ministras y 
cuatro ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, tres magistradas y dos magistra-

dos que conformarán el Tribunal de Disciplina 
Judicial, una magistrada y un magistrado de la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 10 magistra-

das y cinco magistrados de las Salas Regionales 
del TEPJF, 464 cargos para magistradas y ma-

gistrados de Tribunales Colegiados de Circuito 
y de Tribunales Colegiados de Apelación y 386 
juezas y jueces de distrito.

“La integración de Poder Judicial de la Federa-

ción será mediante elecciones libres, auténticas y 
periódicas, por sufragio universal, libre, secreto 
y directo, a efecto de garantizar y proteger los 
derechos políticos electorales y la equidad de la 
contienda de las personas interesadas en partici-
par como candidatas en el proceso electoral ex-

traordinario del Poder Judicial de la Federación 
2024-2025”, establece la convocatoria.

¿Cuándo Podrán Registrarse 
Aspirantes a Elección Judicial 2025?

Detalla que desde las 00:00 horas de este 5 

martes y hasta las 24:00 horas del domingo 
24 de noviembre, las personas interesadas 
podrán inscribirse para participar en el 
proceso, preferentemente en el portal digital 
ubicado en el sitio web del Senado, en la 
dirección electrónica https://convocatoria-

publica.senado.gob.mx/029PJ24 o en las 
oficialías de partes de ambas cámaras del 
Congreso de la Unión.

¿Qué Requisitos Necesitan los 
Aspirantes a Elección Judicial 2025?

Para el registro, deberán contar con los 
siguientes requisitos:

• Acta de nacimiento
• Credencial de elector
• Título o cédula profesional que acredite 

la licenciatura en Derecho
• Certificado de estudios o historial aca-

démico que acredite los promedios corres-

pondientes establecidos en los requisitos 
constitucionales.

• En caso de jueces demostrar un promedio 
mínimo de 8 durante la carrera y promedio mí-
nimo de 9 en asignaturas relacionadas al cargo.

• Constancias que acredite la actividad 
jurídica o práctica profesional en el ejercicio 
de la actividad jurídica.

• Tres años en caso de jueces y ministros 
de magistrados; y cinco años en caso de 
Suprema Corte, Tribunal Judicial y TEPJF.

• Constancia de residencia en el país de al 

menos dos años
• Carta bajo protesta de decir verdad de 

que se goza de buena reputación, que no 
ha recibido condena por delito que amerite 
pena corporal de más de un año de prisión, ni 
por robo, fraude, falsificación, abuso de con-

fianza u otro delito que lastime seriamente 
la buena fama en el concepto público y no 
se encuentre suspendido de sus derechos, y

• Cinco cartas de referencia de sus vecinos, 
colegas o personas que respalden su idonei-
dad para desempeñar el cargo.

Depurarán Listado de Aspirantes 
a Elección 2025 con Tómbola

Los Comités Técnicos de Evaluación 
realizarán entrevistas públicas a las personas 
aspirantes, a efecto de evaluar sus cono-

cimientos técnicos para el desempeño del 
cargo y su competencia y a más tardar el 31 
de enero del 2025 tendrán que realizar una 
evaluación de idoneidad de las candidaturas 
y publicar el listado.

El Comité de Evaluación del Poder Le-

gislativo evaluará a las personas aspirantes 
considerando los conocimientos técnicos 
necesarios para el desempeño de su cargo y 
que se hayan distinguido por su honestidad, 
buena fama pública, competencia y ante-

cedentes académicos y profesionales en el 
ejercicio de la actividad jurídica.

En esa evaluación, los méritos académicos 

tendrán un valor de 40 puntos, los méritos de 
experiencia profesional 30 y la honestidad 
y buena fama pública 30.

Los comités depurarán dicho listado me-

diante insaculación pública para ajustarlo al 
número de postulaciones para cada cargo por 
cada poder, atendiendo a su especialidad por 
materia y observando la paridad de género, 
publicarán los resultados en los estrados 
habilitados y los remitirán a más tardar el 4 
de febrero de 2025 al poder que corresponda 
para su aprobación, a más tardar el 6 de febre-

ro de 2025 de conformidad con lo siguiente:
El Poder Ejecutivo, por conducto de la 

Presidencia de la República, el Poder Legis-
lativo, por conducto del Pleno de la Cámara 
de Diputados y del Senado de la República, 
según corresponda, mediante votación 
calificada de dos tercios de sus integrantes 
presentes, y el Poder Judicial, por conducto 
del Pleno de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, por votación favorable de ocho 
votos de las ministras y los ministros.

Los listados aprobados serán remitidos al 
Senado de la República el 8 de febrero de 2025 
como fecha límite para que esa cámara integre 
los listados y expedientes de las personas 
postuladas por cada uno de los tres Poderes 
de la Unión y los remita al Instituto Nacional 
Electoral a más tardar el 12 de febrero de 2025, 
a efecto de que organice el proceso.

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Al destacar que hay “solidez” 
y “buena economía” en el país, el director 
general del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo, aseguró que 
la creación de empleos en México registra 
un “máximo histórico”.

En la conferencia mañanera de la presi-
denta Claudia Sheinbaum de este lunes 4 
de noviembre en Palacio Nacional, Robledo 
destacó que en el IMSS hay 22.6 millones de 
empleos registrados en octubre, “el máximo 
histórico”, más de 138 mil puestos de trabajo 
respecto a septiembre.

Apuntó que en 2024 se han creado 594 
mil 556 puestos de empleo. Aseguró que 
hay calidad de empleo, con un salario base 
de cotización de 580.5 pesos diarios. “Se ha 
tenido un incremento muy importante”, dijo.

El director del IMSS resaltó la participa-

ción de las mujeres en el mercado laboral, 
que representan 9 millones 95 mil puestos 
de trabajo registrados.

Las mujeres aportan, dijo: 50% del empleo 
creado en el mes; 55% del empleo creado en 
lo que va del año; y 76% del empleo creado 
en los últimos 12 meses.

Precisó que 61.2 millones de personas 
en edad y condiciones para trabajar se en-

cuentran ocupadas, 335 mil más respecto a 
septiembre del año pasado.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, anunció que dio marcha 
atrás a la instrucción que dio a la Dirección 
Jurídica de la Cámara Alta para que le pida a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación el 
sobreseimiento de todos los recursos contra 
la reforma judicial, en virtud de que ya está 
vigente la inimpugnabilidad de la Consti-
tución a través de la llamada “supremacía 
constitucional”.

“Retiré la instrucción, no vamos a presen-

tar nada en la Corte, porque al día siguiente 
González Alcántara Carrancá ya estaba di-
ciendo que se la iba a pasar por salva sea la 
parte, que ya había terminado la instrucción, 
¿y eso qué?, todavía no determinan. Hoy la 
Constitución dice que debe sobreseer todo 
lo que está por revisar mañana la Corte y 
nuevamente un ministro de la Corte, hacien-

do eco de ese bloque, dice ‘la Constitución 
somos nosotros, el poder supremo somos 
nosotros, quien manda en este país somos 
nosotros’. ¡Que audacia! de un puñado de 
ministros y ministras de la Corte que fueron 
elegidos de manera indirecta decir que están 
por encima del soberano y del Poder Ejecu-

tivo y del Legislativo”, reprochó.
En conferencia de prensa, Fernández 

Noroña insistió en que decida lo que decida 
este martes el Pleno de la SCJN, la elección 

de personas juzgadoras se va a realizar el 
1 de junio de 2025, tras advertir que se 
analizan los posibles escenarios y se dará 
una respuesta firme a lo que resuelvan los 
ministros del máximo tribunal.

El senador morenista reiteró que la Corte 
no tiene facultades para quitar o cambiar ar-
tículos de la Constitución, como pretende en 
su proyecto el ministro Juan Luis González 
Alcántara Carranza, y acusó a la SCJN de 
romper el equilibrio de poderes y pretender 
plantear la supremacía del Poder Judicial, lo 
que es inaceptable.

“Es el colmo de la arrogancia, de la sober-
bia y de la irresponsabilidad. Para nosotros 
es irreductible nuestra posición, no nos 
vamos a echar para atrás, se va a elegir a 
las personas juzgadores, es un mandato 
popular, pero para nosotros permitir que 
ocho personas estuviesen por encima del 
soberano, que es el pueblo, y de los pode-

res de la República, es condenar a la patria 
a ninguna posibilidad de transformación. 
(…) Que pase lo que quieran, nosotros no 
nos moveremos un milímetro de la elección 
de personas juzgadoras, este país ya abrió 
camino”, recalcó.

El presidente del Senado afirmó que la 4T 
tiene un plan acordado para responder a la 
Corte en caso de que invalide parcialmente 
la reforma judicial.

“No estoy diciendo qué vamos a hacer 
todavía si ellos, por ejemplo, determinaran 
validar el proyecto de González Alcántara 
Carrancá, no dije qué vamos a hacer en 
ese caso porque no quiero especular, lo 
sabrán en su momento. Tenemos pensado 
qué hacer absolutamente, pero no lo vamos 
a adelantar, sería ingenuo, porque además 
sería especular. ¿Para qué especulamos?, 
esperemos, cuando digo esperemos, es 
siguen las cosas su curso y si ellos intentan 
cambiar el curso de las cosas nosotros res-

ponderemos”, enfatizó.

Gerardo Fernández Noroña (Foto: Archi-
vo/Graciela López/Cuartoscuro)

Que Pase lo que Quieran, Nosotros no nos Moveremos un
Milímetro de la Elección de Personas Juzgadoras: Noroña

Máximo Histórico
en Creación de
Empleos: IMSS

Publican Convocatoria Para Elección Judicial
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Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- La Comisión de Puntos Cons-

titucionales de la Cámara de Diputados, 
aprobó por unanimidad por 38 votos a favor, 
el dictamen de la reforma constitucional en 
materia de igualdad sustantiva, perspectiva 
de género, derecho de las mujeres a una vida 
libre de violencia y erradicación de la brecha 
salarial por razones de género.

Mañana, la Cámara Baja realizará dos se-

siones, la primera para dar publicidad al dicta-

men, es decir, para que los diputados analicen 
el documento, y se cerrará para posteriormente 
iniciar la segunda sesión, en la cual se discutirá 
y, en su caso, aprobará el dictamen.

La propuesta de la presidenta Claudia 
Sheinbaum establece que el Estado deberá 
garantizar el goce y ejercicio del derecho a 
la igualdad sustantiva de las mujeres; y que a 
trabajo igual corresponderá un salario igual, 

sin tener en cuenta sexo, género ni nacionali-
dad. “Las leyes establecerán los mecanismos 
tendientes a reducir y erradicar la brecha 
salarial de género”, refiere el documento.

También plantea contar con fiscalías 
especializadas de investigación de delitos 
relacionados con las violencias de género 
contra las mujeres, para proteger el derecho 
de las mujeres a una vida libre de violencias.

El dictamen propone que los nombramientos 
de los titulares en la administración pública del 
Poder Ejecutivo Federal y sus equivalentes en 
los estados y municipios, deberán observar el 
principio de paridad de género.

Y que las autoridades federales podrán 
conocer de las medidas u órdenes de protec-

ción que deriven de violencias de género en 
contra de las mujeres o de delitos del fuero 
común relacionados con las violencias de 
género contra las mujeres.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 
Luna, culpó al proveedor de internet por el 
voto fantasma del diputado Pedro Haces 
(Morena) en la aprobación de la reforma 
para prohibir que la Suprema Corte de Jus-

ticia de la Nación (SCJN) invalide reformas 
constitucionales.

El pasado 30 de octubre, en una sesión 
en la que citó a los diputados de manera 
presencial, Morena y sus aliados avalaron la 
reforma constitucional con 340 votos a fa-

vor, incluido el de Haces Barba, quien luego 
reconoció que no estaba en San Lázaro ante 
los reclamos de la oposición.

“Se dio un informe hoy, sin que lo pidie-

ran, sobre cuál fue el tema técnico. Lo dio 
el secretario de Servicios Parlamentarios y 
dejaron muy claro que el tema es una res-

ponsabilidad de Presidencia y de Servicios 
Parlamentarios frente a esta intermitencia 
técnica que no trascendió lo parlamentario, 
porque no quedó registrado el voto en la 
gaceta, que además no era algo que tuviera, 
digamos, trascendencia sobre el resultado 
mismo de la votación”, dijo Gutiérrez Luna.

Argumentó que el voto fantasma también 
pudo darse por la confusión de algún otro 
diputado que intentara votar por Pedro 
Haces. Sin embargo, el acceso al salón de 
sesiones y el sistema de votación instalado 
en las curules sólo funciona con los datos 
biométricos de cada legislador.

“Fue una intermitencia en el sistema de 
internet del proveedor. Hay un proveedor 
que da este servicio y esa intermitencia se 
presenta a veces, cuando por equivocación 
algún diputado utiliza una tableta que no le 
corresponde, a veces en esa intermitencia se 
carga momentáneamente el voto, se revisa 
y ya no fue contabilizado, pero es un tema 
eminentemente técnico que tiene que ver con 
la proveeduría de internet. Posiblemente se 
debió a un intento de algún otro diputado que 
se confundió, es una posibilidad, pero se debió 
a una intermitencia del servicio de internet”, 
dijo el presidente de la Mesa Directiva.

El pasado 30 de octubre, durante la dis-

cusión de la llamada “supremacía constitu-

cional” en la Cámara de Diputados, legis-

ladores del PAN denunciaron la anomalía, 
ya que Haces Barba se encontraba en Nueva 
York, Estados Unidos, en donde asistió al 
juego de la Serie Mundial de beisbol entre 
los Dodgers de Los Ángeles y los Yanquis 
de Nueva York.

Al día siguiente el morenista reconoció 
que no había estado en la votación de la 
reforma constitucional, pero aseguró que 
su ausencia se debió a reuniones con líderes 
sindicales de Estados Unidos.

Por esto, la bancada del PAN informó que 
impugnaría el aval de la reforma y uno de los 
principales argumentos sería este voto ante 
la Suprema Corte y juzgados de Distrito. Fe-

derico Döring dijo que la ausencia de Haces 
Barba confirma que Morena hace “trampa”.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Autoridades del Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai), 
tienen lista su propuesta de “reingeniería”, 
que busca reducir su presupuesto en 25% 
para generar ahorros por más de 277 millo-

nes de pesos.
La propuesta que incluye reducción de 

privilegios, disminución de la plantilla 
laboral, reestructuración del pleno, y eli-
minación de áreas que duplican funciones, 
ha sido socializada por las comisionadas y 
el comisionado presidente ante autoridades 
del gobierno federal y del Poder Legislativo, 

con el objetivo de evitar que en la reforma 
de simplificación administrativa se extinga 
al Inai.

El documento, en poder de El Universal, 
propone reducir gastos en cinco conceptos 
fundamentales: estructura de comisiona-

dos; personal contratado por honorarios y 
eventuales; secretarias y direcciones que 
duplican funciones; presupuesto para viáti-
cos internacionales; y contratos outsourcing, 
para ahorrar un total de 277 millones 553 
mil pesos, lo que representa una reducción 
de 25%, comparado con el presupuesto que 
el INAI obtuvo en 2024, equivalente a mil 
97 millones 353 mil 466 pesos.

Plantea que se reforme la estructura del 
pleno para pasar de siete a cinco comisio-

nados, lo que significaría un ahorro de 35 
millones 987 mil 306 pesos anuales, contan-

do los salarios de las comisiones eliminadas 
y sus ponencias.

Como segundo concepto de ahorro, se 
prevé eliminar las estructuras de honorarios 
y eventuales para ahorrar 44 millones 332 
mil 761 pesos; así como extinguir unidades 
administrativas que duplican funciones y 
que representan un gasto de 132 millones 
717 mil 917 pesos.

En el documento se reconoce que ac-

tualmente, 70% del personal del Inai es de 
subdirecciones hacia arriba: de la plantilla 
laboral de 759 personas, 405 se ubican en 
puestos de mandos medios, subdirecciones 
y jefaturas de departamento con salarios 
que van de los 854 mil pesos al millón 778 
mil pesos anuales. Por poner un ejemplo, se 
contabilizan 72 direcciones de área y 175 
subdirecciones.

El proyecto también reconoce que existen 
eventos en el extranjero, “a los que asisten 
comisionados, secretarios y personal de 
apoyo, todos sin participación, no exponen 
y sólo van como oyentes”, por lo que plantea 
eliminar la Dirección General de Asuntos 
Internacionales, cuyo presupuesto es de 
nueve millones 900 mil 899 pesos, para que 
dichas funciones que consisten en comprar 
boletos de avión y viáticos, se pasen a la 
Dirección General de Administración.

Finalmente, se advierte que desde hace 
varios años, el Inai avala contratos con em-

presas de outsourcing que realizan funciones 
sustantivas que debe realizar el personal de 
estructura, como lo son servicio de limpieza, 
mantenimiento, y mensajería, entre otros. 
Se detalla que con la eliminación de estos 
contratos, se lograría un ahorro adicional de 
54 millones 614 mil 921 pesos.

Como planteamientos adicionales, el do-

cumento revela que existen varias personas 
amparadas contra la ley de austeridad, con 
las que se propone negociar con la finali-

dad de que se regularicen y gocen de las 
prestaciones vigentes en el Inai; “en caso 
contrario se les separará del cargo a fin de 
que el Instituto no siga erogando los con-

ceptos de gastos médicos mayores, seguro 
de separación individualizado, así como la 
diferencia de los niveles salariales que no 
fueron reducidos, porque como se sabe, 
dichos conceptos van en contra de Ley de 
Austeridad Republicana”.

Finalmente, se propone revisar el contrato 
de arrendamiento financiero que el Inai firmó 
con Banamex en el año 2012, y que contempla 
la renta del inmueble por 20 años a un costo 
total de 683 millones con opción a compra.

“Dicho contrato se encuentra en el año 
número 12; restando 8 años para su con-

clusión, el contrato de arrendamiento se 
maneja considerando las tasas de interés, 
en este 2024 representa un pago de 6.4 mi-
llones de pesos mensuales, que significa un 
promedio de 77 millones de pesos al año. Se 
plantea revisar ese contrato, ya que cuando 
se suscribió en el 2012, el edificio estaba 
valuado en 490 millones 208 mil 582 pesos, 
sin considerar las adecuaciones y mejoras 
que se le han realizado como es el tema del 
gasto que se realizó por la instalación de los 
paneles solares”.

Desde el pasado 1 de octubre a la fecha, 
las comisionadas Josefina Román, Norma 
Julieta del Río, Blanca Lilia Ibarra, y el 
comisionado presidente, Adrián Alcalá, 
se reúnen, juntos y por separado, con la 
secretaria de Gobernación, Rosa Icela Ro-

dríguez, y con el coordinador de Morena en 
la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, 
y prevén reunirse en los próximos días con 
la secretaria de la Función Pública, Raquel 
Buenrostro.

Además de reconocer áreas de oportu-

nidad, en dichos encuentros han hecho 
hincapié en los beneficios del Inai para los 
mexicanos, entre los que destacan el dere-

cho a la información, la protección de datos 
personales, y casos de utilidad social como 
reclamos por falta de pago de pensión, in-

formación sobre asilos y albergues, informa-

ción sobre montos de ahorro para el retiro, 
expedientes clínicos, y becas, entre otros.

Avanza la Igualdad Sustantiva

Inai, Dispuesto a Sufrir Recorte de 277 mdp

Sergio Gutiérrez Luna (Foto: Archivo/Rogelio Morales/Cuartoscuro)

No se Contabilizó Voto de Haces
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Noviembre 4, Culiacán, Sinaloa (El 
Universal).- Los hallazgos de artefactos 
explosivos artesanales en el medio rural y 
en algunas zonas de la capital del estado 
preocupan a las autoridades estatales y las 
fuerzas federales.

En octubre pasado ocurrió el primer hallazgo 
de uno de estos dispositivos, elaborado con un 
tubo, pólvora y clavos, el cual fue colocado 
cerca del trébol de la carretera que conduce 
a la sindicatura de Costa Rica, en Culiacán.

En esa ocasión fue necesario un resguardo 
militar hasta que expertos en explosivos lo 
recolectaron y detonaron de forma contro-

lada en una zona abierta.
La tarde del domingo un joven con gorra y 

lentes, que llevaba una bolsa negra con una 
especie de recipiente, amenazo a la cajera 
de una sucursal bancaria, ubicada en la plaza 
comercial Sur, en la capital del estado. Le 
dijo que si no le daba dinero haría estallar 
la bomba que llevaba consigo.

El hombre sacó una especie de recipiente, 
envuelto con cinta, color negro, con unos 
cables y lo colocó en la ventanilla, por lo 
que la cajera le entregó dos mil pesos en 
efectivo que tenía en esos momentos; el 
individuo tomó el dinero y se dio a la fuga.

La Secretaría de Seguridad Pública estatal 
informó que personal militar especializado 

recogió el artefacto, el cual fue detonado de 
forma controlada en una zona abierta, sin 
riesgo para la población.

La mañana de hoy, una mochila abandona-

da, en cuyo interior se encontró un artefacto 
explosivo artesanal, provocó inquietud entre 
pacientes y personal del hospital del ISSS-

TE, ubicado frente a la 9a. Zona Militar.
Los pacientes abandonaron asustados el 

nosocomio al enterarse en redes sociales de 
que podría tratarse de una bomba.

Al respecto, Alejandro Barraza Gaxiola, 
director del hospital, afirmó que no se emi-
tió ninguna alerta ni se puso en práctica el 
protocolo de desalojo.

Sobre este tema, el gobernador del estado, 
Rubén Rocha Moya, comentó que sabe de 
los artefactos explosivos que se han locali-
zado en algunas zonas de Culiacán. Precisó 
que algunos de ellos no contenían pólvora, 
como el que se encontró cerca del hospital. 

Agregó que las fuerzas federales, estatales 
y municipales están atentas para intervenir.

En tanto, la Secretaría de Seguridad de 
Sinaloa informó que la tarde de hoy fue ase-

sinado en Culiacán un hombre identificado 
como empresario restaurantero. 

Se presume que la víctima es el dueño 
del restaurante La Chuparrosa Enamorada, 
que fue incendiado el pasado 29 de octubre. 

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Adrián LeBarón, padre de Rhonita 
María Miller, quien murió en un ataque 
hace cinco años en los límites de los esta-

dos de Sonora y Chihuahua, señaló que la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, en este primer mes de su gobierno, no 
sostuvo alguna reunión con las víctimas de 
violencia, las madres buscadoras y víctimas 
de feminicidio.

El 4 de noviembre de 2019, tres mujeres 
y seis niños de la familia LeBarón murie-

ron en un ataque a balazos y después sus 
camionetas fueron quemadas por criminales 
cuando viajaban en Bavispe, en los límites 
de Sonora y Chihuahua.

Además, la familia destacó que no hay 
ningún detenido por el homicidio de los 
nueve integrantes de los LeBarón. Resal-
taron que hay detenidos por delincuencia 
organizada, pero ninguno por el asesinato 
de su familia. Sobre esto, la presidenta 
Sheinbaum señaló que el caso sigue en la 
Fiscalía General de la República (FGR), y 
que a cinco años de la matanza en Bavispe, 
Sonora, hay 36 detenidos.

Detalló que, la Secretaría de Gobernación 
(Segob), a cargo de Rosa Icela Rodríguez, 
tiene la orientación de recibir a la familia en 

caso de que lo pida, pues “estarán siempre 
las puertas abiertas”, dijo.

La mandataria federal señaló que la FGR 
los va a recibir este martes en sus instala-

ciones, y que no le han pedido reunirse con 
ella oficialmente.

Los integrantes de la familia LeBarón in-

tentaron manifestarse en las inmediaciones 
de Palacio Nacional, pero elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana capita-

lina les indicaron que estaba cerrado. 
Ante ello, Adrián LeBarón, en entrevista 

con El Universal, exigió a la presidenta que 
los reciba, escuche las demandas de la familia 
y detengan a los responsables de la masacre. 

Al respecto, Julián LeBarón destacó que 
en la estrategia de seguridad del nuevo 
gobierno no se ha entablado comunicación 
con las familias que han sido víctimas de 
violencia en el país.

“Los planes son una cosa y la realidad es 
otra, el país está más violento que nunca, 
eso tiene que cambiar”, externó.

“No hay ningún detenido por el homicidio, 
hay 36 detenidos por delincuencia organi-
zada”, compartió Julián LeBarón.

Asimismo, resaltó que México y Estados 
Unidos deben trabajar en conjunto para dar 
con los responsables de los homicidios.

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Las comisiones unidas de Ad-

ministración y Procuración de Justicia y de 
Igualdad de Género del Congreso capitalino 
aprobaron con 15 votos a favor y seis en 
contra un dictamen que despenaliza por 
completo el aborto en la Ciudad de México; 
ahora deberá pasar al pleno para ser avalado.

Este dictamen deroga los artículos 144, 
145, 147 y 148 del Código Penal capitalino, 
que criminalizaban el aborto después de las 
12 semanas de gestación; además se elimina 
el delito de aborto del artículo 76, y sólo se 
mantiene una pena de cinco a ocho años de 
prisión para las personas que interrumpan el 
embarazo de una mujer sin su consentimiento.

Los votos en contra fueron de los panis-

tas Olivia Garza, Lizzet Bernal, Enrique 
Sánchez Flores y Diego Garrido; además, a 
título personal lo hicieron también en contra 
las legisladoras del PVEM, Yolanda García 
y Paula Pérez.

Antes de comenzar con esta discusión, 
Diego Garrido pidió que la sesión de comi-
siones unidas fuera suspendida argumen-

tando diversas irregularidades legislativas, 
como el no haberlos convocado a esta sesión 
ordinaria con 48 horas de antelación, como 
marca el reglamento.

Como respuesta, Alberto Martínez Urin-

cho, presidente de la Comisión de Adminis-

tración y Procuración de Justicia, precisó 
que esta sesión tuvo carácter de urgente 
aunque se haya convocado a los legislado-

res a una sesión ordinaria, “es un tema de 

interpretación que puntualmente estamos 
aclarando”. 

La también morenista Elizabeth Mateos 
precisó que se trató de un “error de dedo”. 
Garrido adelantó que impugnarán está se-

sión que consideró “ilegal”.
Durante el debate en la sesión de comi-

siones, Jannete Guerrero, del PT, subrayó 
que despenalizar es no castigar; mientras 
que legalizar es permitir y regular, “lo que 
nosotros estamos haciendo es despenalizar, 
no confundamos”. 

Pidió hablar la legisladora panista Améri-
ca Rangel, quien no forma parte de ninguna 
de las dos comisiones, y afirmó que al dero-

gar los artículos 144 y 145 del Código Penal 
local se elimina el límite para abortar hasta 
las 12 semanas de gestación, lo que implica 
que ahora se podría abortar en cualquier 
etapa del embarazo, “incluso un minuto 
antes del parto, matando a un ser humano 
completamente formado y preparado para 
vivir”.

En contraparte, Valentina Batres, de 
Morena, recalcó que no hay permiso para 
quitarle la vida a nadie, pero sí para suspen-

der un embarazo que pasó por una reflexión 
profunda, y recordó que en la Ley de Salud 
local queda estipulaba que un aborto seguro 

puede practicarse hasta las 12 semanas de 
gestación.

Patricia Urriza, de Movimiento Ciuda-

dano (MC), dijo que la penalización del 
aborto afecta directamente a las mujeres 
de mayor vulnerabilidad, quienes no tienen 
los recursos, como los panistas, para irse al 
extranjero a interrumpir su embarazo.

La legisladora del PRI, Tania Larios, 
comentó que esta discusión revivió los ta-

búes y estigmas que parecían ya superados 
tras la despenalización del aborto hasta las 
12 semanas en 2007. Pidió “abortar” las 
opiniones arcaicas y rancias que hay en la 
Ciudad de México en contra de este tema.

Yolanda García recalcó que el coordinador 
del PVEM, Jesús Sesma, le dio autonomía 
para votar en libertad este asunto “y por 
mi conciencia yo no podría votar a favor 
de esta ley”.

Al término de la votación, Urincho dijo 
que apresurarán la firma del dictamen para 
enviarlo a la Mesa Directiva.

¿Qué Sigue? 

El dictamen deroga los artículos 144, 
145, 147 y 148 del Código Penal local que 
criminalizaban el aborto después de las 12 
semanas de gestación, y elimina el delito de 
aborto del artículo 76. 

El dictamen fue turnado a la Mesa Direc-

tiva y ya podría ser incluido en el orden del 
día de este jueves. 

Requiere de mayoría simple para su apro-

bación en el pleno, es decir, la mitad más 
uno de los diputados presentes. 

De ser votado a favor, será turnado a la 
Jefatura de Gobierno para su publicación en 
la Gaceta Oficial de la Ciudad de México.

Sinaloa: Hallan Explosivos Artesanales 
Los LeBarón Piden Reunirse con CSP

Ciudad de México.- La iniciativa fue aprobada con 15 votos a favor y seis en contra 
(Foto: El Universal)

Aprueban en Comisiones Despenalización
Total del Aborto en la Ciudad de México
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Noviembre 4, León, Guanajuato (El Uni-
versal).- Una niña de cuatro años, su mamá y 
su padre murieron al incendiarse su vivienda 
la mañana de este lunes en la colonia Lomas 
de la Trinidad; una adolescente fue rescatada 
viva con quemaduras graves.

El fuego comenzó minutos antes de las 
6:00 de la mañana, cuando la familia dormía 
en sus habitaciones; las víctimas quedaron 
atrapadas.

Vecinos de la calle Laguna de Términos 
pidieron ayuda al 911, ante la dimensión 
del siniestro que en minutos envolvió la 
vivienda en llamas.

Bomberos y personal de Protección Civil 
que llegaron al domicilio encontraron a una 
adolescente de doce años de nombre Heidi 
con quemaduras e intoxicación, le brindaron 
atención prehospitalaria y se la llevaron a la 
clínica pediátrica del IMSS.

En el recorrido por el inmueble localizaron 
a tres personas fallecidas, la niña Grecia y sus 
progenitores Érika y Benjamín, de 30 años.

Los rescatistas señalaron que el incendio po-

siblemente comenzó por una veladora encen-

dida que cayó sobre un objeto, aunque serán 
los peritos de la Fiscalía General del Estado 
quienes determinen la causa de la tragedia.

Noviembre 4, Ciudad Juárez, Chihuahua (El 
Universal).- El estado de Chihuahua cerró el 
fin de semana con un total de 30 homicidios re-

gistrados en diversos municipios de la entidad.
De acuerdo con cinco estadísticas pro-

porcionadas a El Universal, el viernes 11 
de noviembre se cerró con 11 homicidios 
dolosos en la entidad.

Tres de ellos ocurrieron en el municipio de 
Chihuahua, siete en Ciudad Juárez y uno en Parral.

Para el sábado 2 de noviembre se tuvo 
ocho homicidios dolosos. Seis ocurrieron 
en Juárez, uno en Parral y el resto en otros 
municipios de la entidad.

Durante el domingo la estadística señala 
que se tuvieron 11 homicidios dolosos; 
seis en Chihuahua, tres en Juárez y dos en 
Hidalgo del Parral.

Entre los hechos violentos registrados el fin 
de semana, destacan la muerte de un hombre 
afuera de un bar durante la noche del sábado 
en Ciudad Juárez, y durante el domingo tres 

personas fueron asesinadas en la colonia San 
Jorge en la ciudad de Chihuahua.

Durante este lunes autoridades estatales 
realizaron la mesa de seguridad para analizar 
los hechos violentos que ocurrieron en la 
entidad en los últimos días.

Reportan 14 Muertos en 
10 Municipios de Morelos 

Cuernavaca, Morelos.- Este fin de sema-

na dejó un saldo de 14 personas fallecidas 
en hechos violentos, entre el 1 y 3 de no-

viembre en los municipios de Axochiapan, 
Emiliano Zapata, Jiutepec, Tlayacapan, 
Yautepec, Zacatepec, Xochitepec, Tepozt-
lán, Mazatepec y Cuernavaca.

Destacan los hechos del viernes por la tarde, 
cuando un grupo armado mató a un hombre en 
el barrio de San Juanito de Yautepec, mientras 
que en Atlacomulco, del municipio de Jiute-

pec, otro hombre fue asesinado a tiros.

Noviembre 4, Torreón, Coahuila (El Uni-
versal).- Este lunes se visualizaron los restos 
óseos de quien se supone sería el noveno 
minero que falleció en la mina El Pinabete, 
informó el Mando Unificado que coordina 
los trabajos de recuperación de los restos de 
los trabajadores.

Los restos biológicos se hallaron al interior 
de la galería conocida como GWE11, en la 
zona oeste de trabajo, y se presenta a 143 días 
del inicio de la segunda fase de trabajos para 
la recuperación de los restos de los 10 mineros 
que quedaron atrapados desde agosto de 2022.

Se informó que se activó el Protocolo 
de Recuperación de Hallazgos Biológicos 

establecido por el Comando Unificado, 
conformado por la Coordinación Nacional 
de Protección Civil (CNPC), la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), y la Fiscalía 
General de Estado de Coahuila.

Se informó que una vez que se asegure 
la zona y se cuente con las condiciones de 
seguridad debidas, se iniciarán las acciones 
de recuperación para luego continuar con el 
proceso de identificación genética e infor-
mar la identidad del minero a los familiares 
correspondientes. 

Tras este hallazgo sólo faltaría la localiza-

ción de los restos de un minero más.

Noviembre 4, Chilpancingo, Guerrero (El 
Universal).- Acapulco amaneció con una 
masacre: siete integrantes de una familia 
fueron atacados a balazos por un grupo 
armado, cinco murieron en el lugar, uno 
más en un hospital y una niña de 12 años 
era reportada como grave por un tiro en la 
cabeza. 

Eran las 6:30 de la mañana, de acuerdo con 
el reporte policiaco, cuando en la comunidad 
Tres Palos, en la zona rural de Acapulco, un 
grupo armado irrumpió en una vivienda y dis-

paró contra las siete personas, dos mujeres, 
tres hombres, un joven y la menor de edad. 

Tras el ataque, el grupo prendió fuego 
a dos vehículos y a la casa, por lo que los 
primeros en llegar al lugar fueron los bom-

beros, para sofocar el incendio. Fueron ellos 
quienes encontraron los cuerpos. 

La vivienda se convirtió en el foco de atención, 
hasta que llegaron peritos y decenas de policías 
militares. Intentaron realizar las diligencias, pero 
los familiares les impidieron. Incluso, parientes 
de una de las mujeres se llevaron el cadáver. 
Hasta cerca de las 13:00 horas permitieron que 
los peritos entraran a la vivienda. 

La Fiscalía General del Estado (FGE) 
informó que en la vivienda murieron cinco 
personas, tres hombres y las dos mujeres, 
mientras que el joven, de 20 años, y la menor 
fueron trasladados con vida a un hospital. 

Posteriormente se informó que el joven mu-

rió en el hospital; a la niña la reportaron grave. 
Hasta el cierre de esta edición, no se ha 

informado del móvil del ataque de la familia 
y quien lo perpetró. Tampoco se identificó 
a los integrantes de la familia. 

Los Rusos

Esa zona rural de Acapulco, de acuerdo 
con reportes de las autoridades, opera la 

organización criminal Los Rusos. 
Su zona de influencia se ubica en la parte 

oriente de Acapulco y en gran parte de la 
Costa Chica.

Los Rusos son señalados como los res-

ponsables de la crisis de violencia y política 
que se vive actualmente en el municipio de 
Cuajinicuilapa, en la Costa Chica, donde el 
ayuntamiento está desmantelado. 

El alcalde, Hildeberto Salinas Mariche, y 
la síndica, Estephani Oliva Zárate, huyeron 
del municipio por amenazas, mientras que 
el primer regidor, Félix Gil Calleja Díaz, 
está desaparecido. 

Asesinan a Adolescente en Taxco

Armando Joséf Domínguez Benavides, 

adolescente de 14 años, fue hallado muerto 
la noche del sábado en una barranca en 
Taxco. 

El adolescente fue reportado como des-

aparecido el martes 29 de octubre. La me-

dianoche del sábado su cadáver fue hallado 
cerca del Cristo monumental, una de las 
principales atracciones en Taxco. 

Según el reporte oficial, el joven tenía 
signos de golpes que pudieron ser la causa 
de su muerte. 

La mañana del domingo, la Fiscalía Gene-

ral del Estado de Guerrero (FGE) confirmó 
que el cadáver hallado en el Cristo monu-

mental era el de Armando Josef. 
Los familiares del adolescente condenaron 

que tanto el gobierno del estado como la 
fiscalía no haya implementado una ope-

ración de búsqueda para dar con el joven 
desde antes. 

Ofrecen un mdp por Desaparecidos

La FGE ofrece una recompensa de un 
millón de pesos por información que per-
mita la localización de 16 personas que 
desaparecieron el pasado 21 de octubre 
en Chilapa. 

Entre ellos hay dos mujeres y al menos 
cinco menores; todos son de la localidad 
de Chautipan.

En las últimas semanas, la violencia no ha 
dado tregua en Guerrero. El 24 de octubre, 
un comando armado irrumpió en la cabecera 
municipal de Tecpan, en la región de la 
Costa Grande. 

De acuerdo con la versión oficial, el 
comando armado primero atacó a la 
Policía Municipal, donde asesinaron a 
dos agentes y luego se enfrentaron con 
el Ejército. 

Ese enfrentamiento dejó 16 hombres 
armados sin vida. En los siguientes días 
fueron apareciendo más cuerpos. En total 
suman 38, más 26 detenidos, 19 de ellos de 
nacionalidad guatemalteca.  

León: Muere Familia en Incendio

Encuentran Restos de Noveno Minero

El fin de Semana, 30 Homicidios
en Varios Municipios de Chihuahua

Acapulco, Guerrero.- La masacre ocurrió en la comunidad Tres Palos (Foto: Cuar-

toscuro)

Asesinan a Seis Personas en Casa de Acapulco 
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Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- El candidato presidencial re-

publicano, Donald Trump, tiene un blanco 
favorito para lanzar sus amenazas y mos-

trarse como un tipo “duro”: México. De 
bombardear a los cárteles a la deportación 
masiva de migrantes y la imposición de 
aranceles, tratándose de advertencias, el 
expresidente no tiene freno.

Este lunes, dijo que, de ganar la presi-
dencia de Estados Unidos en las elecciones 
de este martes, hablará con la presidenta 
mexicana, Claudia Sheinbaum, para adver-
tirle que “si no detienen esta embestida de 
criminales y drogas que entran en nuestro 
país, voy a imponer inmediatamente un 
arancel del 25 por ciento a todo lo que en-

víen a Estados Unidos”.
Trump se ufanó, como ha hecho otras ve-

ces, de lo que logró durante su presidencia 
(2017-2021), cuando aseguró que México 
“pagaría” por el muro fronterizo para frenar 
la llegada de migrantes a la frontera sur de 
Estados Unidos.

“Hicimos algo muy duro a México cuando 

estábamos construyendo el muro (…) Les 
dijimos nos tienen que dar 28 mil soldados 
para protegernos mientras hacemos el 
muro”, es una anécdota que Trump cuenta 
en casi todos sus mítines.

Hoy agregó: “México nos ha pagado 
tanto”…

En el tema de los cárteles, Trump acusó 
que el gobierno de México está “petrifi-

cado” por ellos, y aseguró que, de ganar, 
tendrá mano dura. “¿Sigue en pie la idea de 
bombardear a los cárteles?”, le preguntaron 
en una entrevista, a lo que respondió: “Ab-

solutamente, México tendrá que alinearse 
bastante rápido”.

“Recuperaremos nuestro territorio, res-

tauraremos las fronteras soberanas de los 
Estados Unidos de América y sacaremos 
rápidamente del negocio a los cárteles. Se 
van a ir”, aseguró.

Además, J.D. Vance, compañero de fór-
mula de Trump, agregó: “Miles de personas 
están perdiendo su vida porque no tomamos 
acción seria contra los cárteles”. Advirtió 
que, si no controla la situación, México se 

convertirá en un narcoestado.
Sobre migración, Trump ha prometido ins-

taurar un programa de deportación masiva. 
“Empecemos con un millón de personas. 
Ahí fue donde Kamala Harris falló y a 
partir de ello podemos nosotros comenzar 
a trabajar”, ha explicado Vance.

Trump afirma que logrará que México frene 
el flujo de migrantes repitiendo la amenaza 
de aranceles. “Les dije que si no aceptaban 
impondría aranceles entre el 50 por ciento 
y 100 por ciento a sus autos y a todo los 
que nos venden y de repente dijeron que les 
encantaría recibir a esa gente en México”, 
dijo, sobre el programa Quédate en México.

Trump también ha lanzado amenazas rela-

cionadas con el T-MEC, el tratado comercial 
entre Estados Unidos, Canadá y México que 
quiere renegociar. “Notificaré formalmente 
a México y Canadá mi intención de invocar 
la cláusula de renegociación a los seis años 
del acuerdo”, dijo, señalando que el tratado 
debe abordar la amenaza de la presencia de 
China en el mercado automotriz norteame-

ricano.

Amenaza Trump a Sheinbaum con Imponer Aranceles

Por Inder Bugarin

Noviembre 4, Pennsylvania, EU (El Uni-
versal).- En Bethlehem, en donde el olor 
metálico y a óxido continúa siendo intenso 
junto al río Lehigh, era habitual la conviven-

cia entre personas religiosas y de ideología 
conservadora con familias progresistas, 
liberales e informadas.

Esa armonía se ha transformado en aver-
sión, como consecuencia de la polarización 
que se vive en la Unión Americana, a pesar 
de que muchos residentes de aquí y el resto 
del condado de Northampton comparten 
un mismo pasado, vienen de ancestros que 
trabajaron en la industria siderúrgica que 
produjo metal por unos 140 años, hasta que 
cerró la última planta en 1995, la colosal 
instalación de Bethlehem Steel.

“Solía ser así, siempre nos llevamos bien, 
hasta hace unos años, por tanta división. 
Pensamos que ellos son horribles, ellos pien-

san que somos horribles. Hemos llegado al 
punto de que renuncias a una amistad porque 
descubres que es republicano o viceversa. 
Simplemente, no hay forma de convivir”, 
dice a El Universal Kathy Harrington, del 
Comité Electoral del Partido Demócrata en 
Bethlehem y quien desde hace 17 años está 
involucrada en promover el voto.

“Ese sentimiento ha permeado nuestra 
comunidad en los últimos cuatro años, lo 
cual verdaderamente aborrezco”.

En la actualidad, el condado de Bethle-

hem es destino de actividades culturales, 
recreativas y comerciales de quienes buscan 
escapar de la vida acelerada de la capital 
de Pennsylvania, Harrisburg, o de grandes 
ciudades como Philadelphia y Nueva York; 
la localidad se ubica en un perímetro a 130 
kilómetros de distancia.

Pero en el mapa nacional, Bethlehem, 
la primera ciudad estadounidense en tener 
un árbol de Navidad decorado, es más que 
un destino que ofrece paseos por senderos 

boscosos y la corriente fluvial que abastece 
el río Delaware; está anclada en un condado 
que al paso de las décadas ha desarrollado 
una insólita capacidad para acertar al gana-

dor de las presidenciales estadounidenses.
Northampton, con una población de más 

de 312 mil habitantes, le ha atinado al 
vencedor de las elecciones presidenciales 
desde 1920, excepto en tres ocasiones. Los 
votantes de Northampton están claramente 
definidos. Los simpatizantes de Harris la 
consideran como la candidata de la unidad, 
defensa de la democracia y las igualdades. 
La ven como una sólida impulsora de los 

derechos de la mujer, algo clave en una 
campaña que por vez primera ha girado en 
torno al tema del aborto. Los seguidores 
de Trump lo consideran como el hombre 
fuerte que necesita el país para defender sus 
intereses frente al exterior, y que resolverá 
sus problemas de la vida cotidiana, como el 
encarecimiento de los precios en los super-
mercados y los combustibles.

“Como en pocos lugares del país, aquí 
estamos divididos 50-50, partidos com-

pletamente a la mitad entre demócratas y 
republicanos; en medio no hay mucho, no 
más de tres por ciento que se consideran 

independientes”, explica Harrington en el 
centro de operaciones de la campaña, entre 
telefonistas y personas que entran y salen 
armadas con carteles, volantes, botones y 
banderines azules que dicen Harris. “No es 
que los independientes decidan quién gana, 
más bien es la capacidad del candidato para 
persuadir votantes del bando opuesto”.

Sandy, involucrada en la campaña de-

mócrata, señala que “importan los temas 
centrales que dominan la elección. Aborto y 
economía son los dominantes aquí. El tema 
económico era monopolio republicano, pero 
ha habido un paulatino cambio de percep-

ción, y eso puede marcar la diferencia”.
Esta es la razón por el que el condado, 

de más 312 mil habitantes y con 200 mil 
votantes registrados, fue uno de los focos 
de atención de la campaña electoral de de-

mócratas y republicanos. Ambos partidos 
saben que cada voto es crucial en Pennsyl-
vania, el epicentro de la actividad política 
en la nación.

La vicepresidenta Kamala Harris y el 
expresidente Donald Trump, conjuntamente 
visitaron Pennsylvania en más de 50 ocasio-

nes durante el circuito electoral. La encuesta 
elaborada entre el 27 y 30 de octubre por 
Morning Call/Muhlenberg College Poll, 
muestra que 49% tienen intención de votar 
por Harris y 47 por ciento por Trump, pero al 
haber un margen de error del seis por ciento 
significa que llegan a la cita en empate.

Las casillas abrirán en Pennsylvania este 
martes a las 7:00 horas y permanecerán 
abiertas hasta las 20:00, hora local. Los 
expertos anticipan una jornada extremada-

mente delicada, no descartan brotes poten-

ciales de violencia y el intento de Trump de 
desacreditar el proceso y el desempeño de 
la junta electoral. Las encuestas reflejan el 
gran nerviosismo que hay en las calles; 49% 
de los pensilvanos está “muy de acuerdo” o 
“algo de acuerdo” en que habrá “violencia 
política” el día de la elección.

Alison Dagnes, titular del Departamento 
de Ciencias Políticas de la Universidad de 
Shippensburg, afirma que la violencia no 
sólo es posible, sino muy probable, lo cual 
es profundamente triste, en un país en don-

de históricamente la transición de poderes 
había sido pacífica hasta hace cuatro años: 
“De allí la importancia de que la autoridad 
se esfuerce por hacer llegar a la población 
la verdad e información basada en hechos”, 
asegura.

“La violencia puede aparecer en Pennsyl-
vania y a lo largo del país. No me sorpren-

dería ver estallidos de violencia electoral 
en nuestra capital Harrisburg. Realmente 
asusta. Las alertas están encendidas desde 
que la turba irrumpió en el Capitolio”.

John Kennedy, profesor del Departamento 
de Ciencias Políticas de la Universidad de 
West Chester, dice que todo dependerá de 
lo cerrado de la elección: “La pesadilla final 
sería que todo termine con la atención puesta 
en un solo estado y en un centenar de votos, 
como en Florida en 2000. Es el escenario 
potencial para el estallido de disturbios”.

Kamala Harris (Foto: Especial)

Estallido de Violencia: el Temor en Pennsylvania



Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 24 Martes 5 de Noviembre de 2024 27Internacional

Noviembre 4, Caracas, Venezuela (Prensa 
Latina).- El presidente Nicolás Maduro ase-

guró que, gane quien gane las elecciones en 
Estados de Unidos de mañana entre Kamala 
Harris y Donald Trump, Venezuela seguirá 
su curso.

Quien llegue a la Casa Blanca debe saber 
que encontrará en la República Bolivariana 
un Gobierno revolucionario y bolivariano, 
“para dialogar y hablar políticamente en 
base al respeto”, expresó el mandatario en 
la transmisión de su programa de los lunes 
Con Maduro +.

Subrayó que para su país y América Latina 
lo convenientes es, gane quien gane, seguir 
su propio camino y no depender de nadie.

El gobernante remarcó que Venezuela ja-

más dependerá del país norteño y ni será su 
colonia porque su destino es el crecimiento, 
la prosperidad y mantener su independencia.

Maduro abogó por que ninguno de los 
candidatos, ni la demócrata ni el republica-

no, se dejen conducir nuevamente “por las 
políticas fracasadas del extremismo de los 
apellidos y las oligarquías venezolanas”.

Nosotros, mientras tanto, sigamos nuestro 
trabajo, destino y futuro, que “jamás depen-

derá de lo que decidan en el norte”, apostilló.
Remarcó que el destino de Caracas depen-

de de “nuestra mente, de nuestras manos y 
no tenemos que esperar a ver qué sucede en 
Estados Unidos para avanzar”.

El jefe de Estado bolivariano denunció 
en su programa sobre nuevos planes de 
desestabilización orquestados por la derecha 
fascista con los llamados comanditos, los 
cuales buscan de nuevo generar violencia, 
terrorismo y fascismo.

Alertó a las fuerzas populares, movi-

Nicolás Maduro

Venezuela Seguirá su Curso Gane
Quien Gane en EU: Nicolás Maduro

Noviembre 4, Washington, EU (Prensa 
Latina).- El control de la Cámara de Re-

presentantes y el Senado en el Congreso de 
Estados Unidos muestra señales en algunas 
de sus carreras que son tan disputadas como 
la contienda presidencial.

Los pronosticadores electorales señalan 
que hay docenas de escaños “impredecibles” 
que determinarán si los republicanos man-

tienen su mayoría o si los demócratas logran 
retomar el mando tras dos años confinados 
en el bando de la minoría.

Justo en Pensilvania, un estado crucial en 
el actual ciclo electoral, hay varias contien-

das reñidas; también en Nebraska, Virginia, 
y en Iowa, que acaba de dar la sorpresa en 
una encuesta nacional de su inclinación en 
las presidenciales por la candidata demócra-

ta Kamala Harris.
Además, los dos partidos prestarán espe-

cial atención en Nueva York a lo que ocurra 
en cinco distritos con titulares republicanos 
en su primer mandato darán avisos tempra-

nos sobre el campo de batalla general en 
la Cámara de Representantes, destacó el 
diario The Hill.

Los congresistas republicanos de Nueva 
York Nick LaLota, Anthony D”Esposito, 
Mike Lawler, Marc Molinaro y Brandon 
Williams defienden escaños en distritos 
que ganó en 2020 el entonces candidato 
demócrata Joe Biden.

Hay reflectores hacia el primer distrito del 
Congreso de Carolina del Norte, que fue un 
bastión demócrata durante décadas y que 
luego de ser rediseñado pone al represen-

tante Don Davis en su primer mandato en 
choque con la republicana Laurie Buckhout.

Por su parte en Ohio hay dos distritos 
congresionales (nueve y 13) que podrían 
proporcionar pistas tempranas sobre quién 
controlará la Cámara Baja a partir de enero 
de 2025.

En el noveno distrito, la representante 
Marcy Kaptur (demócrata), la mujer con 
más años de servicio en la historia del 
Congreso, compite con el legislador estatal 
republicano Derek Merrin. Trump ganó 
el distrito por 2,9 puntos porcentuales de 
diferencia en 2020.

La dinámica es la opuesta en el deci-
motercer distrito, donde la representante 
Emilia Sykes (demócrata) se enfrenta al 
republicano Kevin Coughlin, y allí Biden 
logró la victoria por 2,8 puntos porcentuales 
de ventaja hace cuatro años.

Mientras el Senado, actualmente domi-
nado por el partido oficialista, uno de los 
duelos que movería la balanza hacia el lado 
republicano está en manos del trumpista de 
dos mandatos Ted Cruz, de 53 años, y la 
esperanza demócrata depositada en Colin 
Allred, de 41, abogado y exjugador de fút-
bol americano que sirve en la Cámara de 
Representantes por Texas.

De acuerdo con los cálculos, el Partido 
Republicano necesita ganar dos asientos 
en el Senado para asegurar el control de 
ese hemiciclo y uno lo tiene prácticamente 
asegurado en Virginia Occidental.

En las elecciones de mañana se renovarán 
34 de los 100 escaños del Senado y los 
435 de la Cámara de Representantes. La 
composición del Congreso influirá en las 
posibilidades de desplegar su agenda el 
futuro gobierno.

La Incógnita de la Cámara
de Representantes de EU

Noviembre 4, Washington, EU (Prensa 
Latina).- Con el mismo manual del 2020, 
el expresidente y candidato republicano 
Donald Trump intenta al parecer, envenenar 
la confianza de los votantes respecto a la 
integridad del sistema electoral en Esta-

dos Unidos a pocas horas de una histórica 
elección.

La víspera, Trump dijo a ABC News que 
podría imaginarse perdiendo las elecciones 
presidenciales ante su rival demócrata, la 
vicepresidenta Kamala Harris y en res-

puesta a si creía de alguna forma que podía 
ser derrotado su respuesta causó, más que 
todo, dudas.

“Sí, supongo, ya sabes”, opinó seguido de 
una especie de trabalenguas: “Supongo que 
podrías perder, puedes perder. Quiero decir, 
eso sucede, ¿verdad?”.

Y luego vino el remache cuando aseguró 
que cuenta con “una ventaja bastante sus-

tancial. Pero, se podría decir… sí, sí, podrías 

Todos los analistas y encuestadoras coin-

ciden en que la carrera entre Trump y Harris 
podría ser la más reñida en la historia de 
Estados Unidos. De manera que ninguna 
campaña, a juzgar por los números, tiene 
una ventaja sustancial, a pesar de los co-

mentarios de Trump que casi anuncian por 
adelantado su victoria.

Incluso, si los sondeos están desviados 
por un par de puntos porcentuales de un 
lado u otro, cualquiera de los dos obtendría 
la victoria.

Trump -que aún no admite que perdió en 
2020 frente a Joe Biden y tiene dos juicios 
pendientes relacionados con su objetivo de 
revertir los resultados de hace cuatro años- 
insiste, como hizo entonces, que la única 
forma en que podría salir derrotado en las 
elecciones es mediante algún tipo de fraude.

“Podrían pasar cosas malas”, es la frase 
que remarca en su retórica. La campaña de 
Harris advirtió que está preparada para que 
Trump declare su triunfo prematuramente.

La semana pasada, su exestratega Steve 
Bannon, tras salir de la cárcel, donde cum-

plió prisión por desacato al Congreso en la 
investigación por el asalto al Capitolio el 6 
de enero de 2021, propaló nuevas teorías de 
la conspiración acerca de que los demócratas 
van a “tratar de hacer todo lo humanamente 
posible” para amañar estos comicios.

Trump pronunció ayer un discurso pla-

gado también de teorías conspirativas en 
Lancaster, Pensilvania, donde intensificó 
sus ataques verbales contra el Partido De-

mócrata “diabólico” y contra los medios de 
comunicación de Estados Unidos.

Desde que el 13 de julio Trump sufrió 
un intento de asesinato, sus mítines al aire 
libre los celebra con un cristal blindado 
delante. “Tengo este pedazo de vidrio”, dijo 
al señalar que “todo lo que tenemos real-
mente aquí son las noticias falsas. Y para 
alcanzarme, alguien tendría que disparar 
y atravesar a la prensa falsa. Y eso no me 
molestaría tanto”.

De inmediato el portavoz de su campaña, 
Steven Cheung saltó en un comunicado: 
“La declaración del presidente sobre la co-

locación del vidrio protector no tiene nada 
que ver con que se dañe a los medios de co-

municación, ni a ninguna otra cosa”, acotó.

mientos sociales, comunas, Unidades de 
Batalla Bolívar-Chávez ante estos nuevos 
intentos para desestabilizar la paz social 
del pueblo.

Maduro comentó sobre las dos amenazas 
que penden hoy sobre el país, una asociada 
a estos grupos fascistas que “tratan de re-

activar con poco éxito” planes similares a 
los ocurridos el 28, 29 y 30 de julio último, 
cuando 27 personas resultaron asesinadas.

La otra, añadió, se corresponde con la 
preparación de mercenarios que son, la-

mentablemente, reclutados en el exterior 
con el propósito de llenar de violencia el 
territorio nacional.

Agregó que disponen de la información, 
videos y fotografías de cómo captan a estos 
migrantes, los entrenan y luego los mandan 
a Venezuela para ejercer la violencia.

El dignatario aseguró que nadie podrá 
evitar que seamos felices y vivamos en 
paz, y llamó a estar preparados siempre, 
pendientes de todo para garantizar la paz.

perder. Podrían pasar cosas malas. Ya sabes, 
pasan cosas, pero va a ser interesante”.

Donald Trump (Fotos: Especial)

Con Manual de 2020, Trump Siembra 
Duda Electoral Cuatro Años Después
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Noviembre 4, Brasilia, Brasil (Prensa 
Latina).- El ministro Alexandre de Moraes, 
de la Corte Suprema de Brasil, ordenó que 
María de Fátima Mendonça, alias “Fátima 
de Tiburón”, cumpla inmediatamente 17 
años de cárcel por participar en los actos 
golpistas de 2023.

La mujer, de 67 años y notoria adepta del 
expresidente Jair Bolsonaro, fue acusada 
por la Procuraduría General de la República 
y condenada por los crímenes de abolición 
violenta del Estado Democrático de Dere-

cho, intento de golpe de Estado, daños califi-

cados, destrucción de patrimonio declarado 
y asociación criminal armada.

El caso fue juzgado en pleno virtual, en 
la Acción Penal número 2.339 y, además 
de la pena de prisión, “Fátima de Tiburón” 
deberá pagar, en solidaridad con los otros 
condenados, 30 millones de reales (cerca de 
seis millones de dólares) como reparación 
por daños materiales.

Relator del caso, De Moraes citó en su 
voto un video en el que la partidaria de 
Bolsonaro aparece durante los episodios 
antidemocráticos del 8 de enero de 2023.

Transcribió un pasaje en el que «uno de los 
individuos que la acompaña la llama Fátima 
y menciona que ella viene del municipio 
Tiburón (sureño estado de Santa Catarina) 
y que estaría allí “rompiendo todo”.

La imputada fue arrestada el 27 de enero, 
en la tercera fase de la Operación Lesa 
Patria, de la Policía Federal, que vio a 
bolsonaristas (seguidores de Bolsonaro) 
involucrados en la invasión y saqueo de las 
sedes de los Tres Poderes en Brasilia.

Se hizo conocida después de la publica-

ción de un audiovisual en el que aparece 
irrumpiendo en el Palacio del Planalto, sede 
del Poder Ejecutivo en esta capital.

Además de los actos de vandalismo e in-

citación a la violencia, “Fátima de Tiburón” 
acumula antecedentes penales. En 2014, 
fue condenada a tres años, 10 meses y 20 
días de prisión en régimen semiabierto por 
tráfico de drogas.

En ese momento, fue sorprendida por 
policías militares mientras se comunicaba 
con un usuario de narcóticos.

Otro suceso ocurrió en 2012, cuando fue 
denunciada por el Ministerio Público de 
Santa Catarina por falsificación de docu-

mentos y estafa.
Ella usó legajos simulados para obtener 

líneas telefónicas en nombre de otra perso-

na, causando daños a la víctima que recibió 
cobros indebidos.

De Moraes rechazó todas las preliminares 
presentadas por la defensa de la confesa 
bolsonarista y consideró que la acción de 
condena era pertinente.

Noviembre 4, Santiago, Chile (Prensa 
Latina).- El ministro de Hacienda de Chile, 
Mario Marcel, reconoció que las metas pro-

puestas para la economía del país este año 
no se alcanzarán y será necesario actualizar 
las proyecciones.

De acuerdo con el titular, el resultado 
nulo del Índice Mensual de Actividad Eco-

nómica (Imacec) durante septiembre, en 
comparación con el mismo mes de 2023, 
fue una decepción porque los pronósticos 
indicaban un crecimiento de entre 2.5 y 
cuatro por ciento.

Cuando hay un resultado inferior a lo 
esperado, dijo, si bien puede haber cifras 
mejores en los meses siguientes, lo perdido 
ya no se recupera.

En ese contexto, afirmó Marcel, el 2.6 por 

ciento de alza en el Producto Interno Bruto 
(PIB) para este año, ya no se podrá cumplir.

Según los datos publicados este lunes por 
el Banco Central de Chile, la producción de 
bienes tuvo un brusco descenso, el cual fue 
equilibrado por los modestos incrementos 
del comercio y los servicios.

Aunque el resultado final del Imacec fue 
cero, el ministro de Hacienda lo calificó 
como negativo al no alcanzar los objetivos 
propuestos.

En las próximas semanas, agregó, el 
Ejecutivo ajustará sus proyecciones de 
crecimiento, en espera de lo que informe el 
Banco Central sobre las cuentas nacionales 
el 18 de noviembre, con los resultados 
preliminares del PIB en el tercer trimestre 
del año.

Noviembre 4, Naciones Unidas (Prensa 
Latina).- El secretario general de la ONU, 
António Guterres, urgió a una urbanización 
sostenible al reconocer la necesidad de 
generar un impulso al respecto desde cada 
comunidad.

“Las acciones locales son los pilares para 
lograr futuras ciudades verdes, justas y 
resilientes”, dijo el máximo responsable de 
Naciones Unidas en un mensaje enviado al 
Foro Urbano Mundial, que abrió sus puertas 
este lunes en El Cairo, capital de Egipto.

Guterres agradeció a las autoridades del 
país anfitrión, así como a los participantes, 
quienes representan áreas urbanas en las 
que vive más de la mitad de la humanidad.

Las naciones en la cita permanecen en la 
primera línea de la tarea de dar forma a un 
mundo más inclusivo, conectado y resilien-

te, y están en el centro de donde se produce 
el cambio duradero, dijo.

Asimismo, reconoció la necesidad de 

cumplir lo acordado en el Pacto del Futuro, 
una nueva herramienta importante para 
avanzar en la aceleración de la Agenda 2030 
y abordar las desigualdades.

Ese documento, aseveró, exhorta a ga-

rantizar viviendas adecuadas, seguras y 
asequibles para todos, así como a apoyar 
a los países en desarrollo para que pla-

nifiquen e implementen ciudades justas, 
seguras, saludables, accesibles, resilientes 
y sostenibles. 

El alto representante consideró ese paso 
más urgente que nunca.

Las ciudades generan el 70 por ciento de 
las emisiones de gases de efecto invernadero 
y se prevé que los residuos municipales 
aumenten en dos tercios en una generación.

Los centros urbanos no sólo son poderosos 
motores de desarrollo social y económico, 
sino que también son catalizadores de solu-

ciones sostenibles, añadió Guterres.
La cita, organizada cada cuatro años desde 

2001 por las Naciones Unidas, reconoce a 
la urbanización como uno de los problemas 
más acuciantes del planeta.

En esta ocasión, el evento enfatiza en la 
necesidad de buscar soluciones dentro de las 
comunidades, “donde las personas viven, 
trabajan y construyen sus vidas”.

Con el lema Todo comienza en casa: ac-

ciones locales para ciudades y comunidades 
sostenibles, el Foro permitirá además reco-

pilar información sobre casos y tendencias, 
así como crear alianzas para apoyar la labor 
de ONU-Hábitat frente a retos como el cam-

bio climático, los conflictos y la pobreza.

Guterres Urge a Impulsar Ciudades Sostenibles

María de Fátima Mendonça “Fátima de Tiburón” (Fotos: Especial)

Ordenan Prisión Inmediata
Para Golpista de Bolsonaro

El ministro de Hacienda de Chile, Mario Marcel

Reconoce el Gobierno de Chile 
Imposibilidad de Cumplir Metas
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Noviembre 4, Damasco, Siria (Prensa 
Latina).- El gobierno sirio condenó y el 
bombardeo israelí la víspera contra su te-

rritorio y aseguró que la impunidad alienta 
a Israel a continuar sus crímenes.

En una declaración, el Ministerio de Asuntos 
Exteriores denunció que Israel perpetró una 
agresión con misiles disparados desde la di-
rección del Golán sirio ocupado contra varias 
zonas civiles al sur de Damasco, la capital, lo 
que provocó importantes daños materiales.

Las prácticas agresivas y criminales de 
Israel y sus continuos ataques a áreas civiles 
son el resultado de no tomar ninguna me-

dida seria para frenar a Tel Aviv y detener 
sus graves violaciones y agresiones contra 
los pueblos y países de la región, afirmó la 
Cancillería.

Reiteró su exigencia a los Estados miem-

bros de las Naciones Unidas para que tomen 
medidas urgentes y vinculantes para detener 
la agresión israelí y que sus perpetradores 

rindan cuentas.
El Ministerio de Defensa de Siria infor-

mó sobre ataques aéreos israelíes en los 
alrededores de Damasco e indicó que los 
mismos dejaron pérdidas materiales, sin 
causar víctimas.

El jueves último, al menos cinco perso-

nas perdieron la vida y otras 10 resultaron 
heridas por violentos bombardeos israelíes 
contra el municipio sirio de A-Qusseir, en 
la provincia de Homs, cerca de la frontera 
con el Líbano.

Israel intensificó sus acciones militares 
hostiles contra blancos en el territorio si-
rio, algunos contra Damasco, como el 9 de 
este mes, cuando un edificio residencial en 
Mezzeh fue atacado, lo que provocó nueve 
muertos y 14 heridos.

De acuerdo con las autoridades sirias, 
Tel Aviv lanzó durante este año más de 120 
ataques que dejaron al menos 100 muertos 
y decenas de heridos.

Noviembre 4, Moscú, Rusia (Prensa 
Latina).- Estados Unidos está preparando 
a Europa para precipitarse en una aventura 
suicida y entrar en un conflicto armado 
directo con Rusia, declaró aquí el ministro 
ruso de Asuntos Exteriores, Serguéi Lavrov.

Como opción de reserva en caso de que 
fracase el presidente ucraniano, Vladimir 
Zelenski, Washington prepara a Europa 
para empezar acciones bélicas con el estado 
euroasiático, según dijo Lavrov al intervenir 
en el simposio internacional Crear el futuro.

“Últimamente en Occidente se expresan 
con frecuencia ideas sobre un conflicto 
armado directo entre la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y 

Moscú. El Kremlin ha declarado en más de 
una ocasión que Rusia no amenaza a nadie, 
pero no hará caso omiso a las acciones 
peligrosas”, agregó.

“Nuestro país nota una actividad sin 
precedentes de la OTAN cerca de sus fron-

teras occidentales y la ampliación de sus 
contingentes en Europa”, recordó el jefe 
de la diplomacia rusa en su discurso en el 
simposio.

La Cancillería rusa declara que sigue 
abierta para mantener diálogo con la OTAN, 
pero solo en pie de igualdad, y también 
que Occidente debe renunciar a su política 
de militarización del continente europeo, 
aseveró Lavrov.

Por Fausto Triana

Noviembre 4, Madrid, España (Prensa 
Latina).- Los bulos se expandieron como 
pólvora con fines políticos, violencia inclui-
da, mientras el drama sigue en la Comunidad 
Valenciana, España, epicentro de la DANA.

Aunque el Gobierno, con el presidente 
Pedro Sánchez en primer lugar, eludió 
entrar en polémicas y prefirió concentrarse 
en medidas para solucionar la crisis como 
consecuencia de la catástrofe de la pasada 
semana, el tema sirvió en especial a la ul-
traderecha.

No se conformó con los ataques incisivo 
a la administración de Sánchez, sino que 
orquestó acciones de lanzamiento de barro 
y objetos contra la comitiva de autoridades 
que ayer visitó el poblado de Paiporta, Va-

lencia, uno de los más golpeados por la De-

presión Aislada de Niveles Altos (DANA).
La retirada de Sánchez, que acompañaba a 

los reyes Felipe VI y Letizia, y al titular de la 
Comunidad Valenciana, Carlos Mazón, fue 
mostrada como supuesta cobardía, cuando 
el gobernante fue obligado a marcharse tras 
recibir un golpe en la espalda por un objeto 
contundente.

Mazón, del opositor Partido Popular (PP), 
luego de mantener una aparente armonía 
con el Ejecutivo, hoy decidió cambiar el 
discurso y atacar al Gobierno central.

Sin embargo, de inmediato recibió res-

puestas con desmentido y aclaratorias. El 
teniente general Francisco Javier Marcos, 
jefe de la Unidad Militar de Emergencias 
(UME), recalcó que “es la Comunidad Au-

15 minutos en llegar. Fuimos de los pocos 
que estuvimos en Utiel-Requena», apostilló.

Marcos se refirió asimismo a la compleji-
dad de esta operación.

«Se necesitan dos cosas: disciplina y 
paciencia. Les pido comprensión; los siete 
mil 800 militares estamos haciendo todo lo 
posible y contamos con más personal listo 
para trasladarse en aviones», sentenció.

De otro lado, el líder del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, propuso un denominado 
“Plan Valencia” para la reconstrucción y 

pidió al presidente Sánchez la declaración 
de emergencia nacional.

Afirmó que es hora de dejar a un lado las 
diferencias políticas y con “afán construc-

tivo”, le gustaría que el Gobierno tuviera en 
cuenta en el próximo Consejo de Ministros 
el apoyo del PP “para las acciones que 
garanticen la mejor atención a todas las 
víctimas de la DANA”.

En tanto, el coordinador federal de 
Izquierda Unida, Antonio Maíllo, se pro-

nunció también por “elevar el estado de 
alarma para que se tome el control desde el 
Gobierno central”, respecto a la recupera-

ción por la DANA.
Maillo consideró que la “evaluación de 

la gestión de la catástrofe generada por la 
DANA la hacen ya quienes la padecen, que 
han dictaminado deficiencias graves cuan-

do a casi una semana de la lluvia aún hay 
basura sin retirar, posibles cadáveres en los 
garajes o falta de alimento y de suministros 
básicos”.

Sobre ese sentimiento de abandono se 
han infiltrado grupos de ultraderecha, que 
repitieron lo mismo que en la pandemia 
y ahora lo hacen con el desastre, remarcó.

El Ministerio de Sanidad, junto con so-

ciedades científicas y ONGs, aclararon este 
lunes que la contaminación de agua por 
cadáveres de animales o humanos no es un 
problema ahora mismo de salud pública en 
las zonas afectadas.

Lo más habitual que se va a presentar 
en los próximos días son enfermedades 
gastrointestinales y, según avancen los 
días, la proliferación de vectores en aguas 
estancadas, con riesgos de infección de 
enfermedades transmitidas por mosquitos.

Con una cifra preliminar de 217 muertes 
y cientos de desaparecidos, el Gobierno 
ya desplegó más de siete mil efectivos 
militares, guardias civiles y policías en la 
provincia de Valencia.

Serán un total de 10 mil los efectivos 
que se sumarán a los cuerpos de la Unidad 
Militar de Emergencias (UME) y a los dis-

positivos de rescate y seguridad.
En menor cuantía, Barcelona sufre hoy la 

inclemencia del tiempo con intensas lluvias 
de más de 100 litros por metro cuadrado.

EU Prepara a Europa Para 
Guerra con Rusia: Lavrov

Impunidad Hace que Israel 
Siga con Agresiones: Siria

El presidente de España, Pedro Sánchez (Foto: Especial) 

Bulos, Violencia, Polémicas y 
Drama en Valencia por DANA

tónoma quien dirige la emergencia y decide 
dónde vamos”.

«El día en que se desencadenó la 
emergencia, la UME hizo la alerta temprana 
y el despliegue adelantado. Cuando la 
autorización llegó, mis soldados tardaron 

Internacional
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Fecha 15.- Morelia 2, Tlaxcala 1; Venados 3, U. de G. 0; Tapatío 1, Celaya 
1; La Paz 1, Cancún 1; Tepatitlán 1, Mineros 1; Dorados 2, Alebrijes 0; 
Atlante 4, Jaiba Brava 0. Descansa: Correcaminos. 
Cuartos de final.- Atlante-Dorados; U. de G.-Mineros; Tapatío-Tepati-
tlán; Celaya-Venados. 

 JJ JG JE JP GF GC DIF PTS 
1. Atlante 14 8 5 1 31 11 20 29 
2. Tapatío 14 8 5 1 32 14 18 29 
3. U. de G. 14 8 4 2 23 15 8 28 
4. Celaya 14 6 5 3 24 12 12 23 
5. Venados 14 5 7 2 26 12 14 22 
6. Mineros 14 5 5 4 17 11 6 20 
7. Tepatitlán 14 4 6 4 21 15 6 18 
8. Dorados 14 5 3 6 23 24 -1 18 
9. Cancún  14 5 3 6 19 21 -2 18 
10. Jaiba B.  14 4 6 4 13 17 -4 18 
11. Morelia 14 4 4 6 14 22 -8 16 
12. Tlaxcala 14 4 2 8 14 21 -7 14 
13. La Paz 14 3 3 8 13 34 -21 12 
14. UAT  14 2 3 9 19 36 -17 9 
15. Alebrijes 14 2 3 9 11 35 -24 9 

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- A dos días de que se suspendieran 
las actividades en el Estadio Azul, de la 
colonia Ciudad de los Deportes, la alcaldía 
Benito Juárez dijo que analiza los documen-

tos que entregó la administración, por lo que 
no se podrá realizar ninguna actividad en 
dicho inmueble en los próximos días; con 
ello, el partido de futbol entre América y 
Pachuca, programado para el miércoles, no 
se llevará a cabo en el Coloso de la colonia 
Noche Buena.

Lo anterior se manifestó durante la reu-

nión que sostuvieron el alcalde Luis Mendo-

za y el presidente ejecutivo de la Liga BBVA 
MX, Mikel Arriola, quienes coincidieron en 
que garantizar la seguridad de los asistentes 
al estadio es primordial y que se debe cum-

plir con la normatividad vigente.

Encontraron Nido

A través de redes sociales, América informó 

que el encuentro correspondiente a la Jornada 
16 del Apertura 2024 se jugará en el estadio 
Cuauhtémoc de Puebla, en el mismo horario 
que estaba programado para llevarse a cabo: 
miércoles 6 de noviembre a las 19:00 horas, 
tiempo de la Ciudad de México.

De esta manera, pasaron 20 años, para 
que las Águilas volvieran a ser locales ju-

gando en el Cuauhtémoc de Puebla. Fue en 
el torneo Apertura 2005, cuando el equipo 
que comandaba Mario Carrillo se tuvo que 
mudar a la Angelópolis para disputar su 
compromiso.

En aquel compromiso, las Águilas se 
impusieron 3-1 con anotaciones de Fran-

cisco Torres, Reinaldo Navia y el argentino 
Claudio “Piojo” López.

Hoy

Santos Laguna-Guadalajara, 19:00 horas.
León-Mazatlán, 19:00 horas.
UNAM-Querétaro, 21:05 horas.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Luego de la clausura del Estadio 
Ciudad de los Deportes por parte de las 
autoridades de la Alcaldía Benito Juárez y 
Protección Civil, Atlante tuvo que buscar 
nueva casa para afrontar su partido de la 
Liga de Expansión.

Tras de momentos de incertidumbre, el 
equipo de los Potros de Hierro, encontró 
en Pumas al equipo que le prestó sus ins-

talaciones para enfrentar a la Jaiba Brava.
Duelo que después de 90 minutos fue para 

Atlante, que derrotó con autoridad (4-0) a 
Tampico Madero, un resultado que llenó de 
alegría a la afición.

Tras el triunfo, el equipo azulgrana no 
dudó en agradecer el apoyo de Pumas, de-

jando un mensaje en redes sociales.
“Agradecemos a @PumasMX por pres-

tarnos sus instalaciones y brindarnos todas 
las facilidades para nuestro partido de hoy 
vs Tampico Madero”, escribió en las redes 
sociales el equipo.

Palabras que tuvieron respuesta por parte 
del equipo auriazul, que se dijo siempre 
dispuesto para apoyar a los equipos del 
futbol mexicano.

“Para el Club Universidad Nacional es 
motivo de orgullo apoyar siempre al futbol 
mexicano”, escribió el equipo universitario.

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- A dos días de que suspendió activi-
dades en el estadio Azulgrana, de la colonia 
Ciudad de los Deportes, la alcaldía Benito 
Juárez dijo que analiza los documentos que 
entregó la administración, por lo que no se 
podrá realizar ninguna actividad en dicho 
inmueble en los próximos días; con ello, 
el partido de futbol del América-Pachuca, 
programado para el miércoles no se llevará 
a cabo en ese recinto.

Lo anterior se manifestó durante la reunión 
que sostuvieron el alcalde Luis Mendoza y el 
presidente ejecutivo de la Liga BBVA MX, 
Mikel Arriola, quienes coincidieron en que 
garantizar la seguridad de los asistentes al 
estadio es primordial y que se debe cumplir 
con la normatividad vigente.

La alcaldía expresó su disposición de cola-

borar para que la empresa cumpla con todas 
las medidas de mitigación.

Por la tarde, empresarios tanto del estadio 
Azulgrana como de la Plaza de Toros, que 
también fue suspendida, se reunieron con 
el secretario de Gobierno capitalino, César 
Cravioto, en las oficinas del Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento.

Cravioto dijo que se mantendrá la suspen-

sión de actividades en ambos recintos, por lo 
que no habrá eventos el fin de semana.

En conferencia, el secretario precisó que 
solicitó al alcalde Luis Mendoza citar a los 
Copacos de las colonias de los alrededores a 
ambos recintos, reunión que podría tener lugar 
el próximo miércoles, con la finalidad de llegar 
a acuerdos que permitan la apertura de los 
inmuebles a partir del próximo fin de semana.

Dijo que durante la reunión las autoridades 
hicieron una serie de planteamientos a los 
empresarios con la finalidad de que las acti-

vidades puedan volver “en un corto tiempo”. 
En primer lugar, se les indicó que no puede 

haber dos eventos el mismo día en ambos 
inmuebles, por lo que solicitaron presentar un 
calendario de actividades; en segundo, se les 
pidió presentar un plan de Protección Civil es-
pecífico, 10 días hábiles antes de cada evento. 
En tercer lugar, se les solicitó contratar por lo 
menos 50 elementos adicionales de la Policía 
Bancaria e Industrial y hasta 100 elementos 
adicionales en eventos masivos.

Además de tomar medidas para evitar 
afectar la circulación de los vecinos. Ninguno 
de los eventos podrá terminar después de las 
23:00 horas, para dejar descansar a la gente 
que vive en los alrededores. 

“Citamos a los empresarios porque quere-

mos que pueda convivir armónicamente el 
desarrollo de eventos deportivos, culturales 
y recreativos con respetar a los vecinos de la 
zona, con que haya orden, con que no estén en 
riesgo los espectadores de estos eventos”, dijo.

Antes, el secretario detalló que la suspensión 
de ambos recintos fue “una decisión de la 
alcaldía consultada y comunicada conmigo”, 
pues el fin de semana recibió una llamada del 
edil de Benito Juárez, a quien dijo que proce-

diera con dicha medida luego de que le infor-
mó que se habían cometido irregularidades. 

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, se 
pronunció por garantizar la seguridad de los 
vecinos.

Estadio Cuenta con Todos 
sus Permisos, Dicen

Uno de los escándalos en el futbol mexica-

no sucedió el fin de semana pasado cuando, 
mientras Cruz Azul y Santos Laguna jugaban 
el primer tiempo de la jornada 15 del Apertura 

2024, en las afueras del estadio Ciudad de los 
Deportes se encontraba el alcalde de Benito 
Juárez, Luis Mendoza, colocando el sello de 
clausura y suspensión de la Plaza de Toros, 
misma que aplicó al inmueble donde la Máqui-
na y América juegan de local, por “cuestiones 
de protección civil”.

Esta decisión podría afectar la definición del 
campeonato mexicano, ya que esta semana 
se disputarán las jornadas 16 y 17, previo al 
comienzo de la Liguilla que consagrará al 
campeón del Apertura.

Mientras se espera una resolución oficial, a 
través de sus redes sociales, el estadio Ciudad 
de los Deportes publicó un comunicado donde 
informan que están en reuniones con la alcal-
día Benito Juárez para levantar la suspensión 
lo antes posible.

“Por este medio, queremos informarles 
que en seguimiento a las recientes noticias 
de nuestro recinto, estamos teniendo mesas 
de trabajo con las autoridades de la alcaldía 
Benito Juárez, Gobierno de la Ciudad de Mé-

xico y Liga MX para aclarar que el Estadio 
Ciudad de los Deportes cuenta con todos sus 
permisos al día para operar correctamente y 
retirar el estado de suspensión a la brevedad 
posible” se lee en el comunicado.

¿Qué Partidos Faltan por Jugar en el 
Estadio Ciudad de los Deportes?

Jornada 17: Cruz Azul vs Tigres, próximo 
sábado 9 de noviembre a las 21:05 horas.

Liguilla o play-in, en caso de que las Águilas 
no logren su boleto de manera directa.

El Cuauhtémoc Será Nido

Potros es Líder: Golea 4-0 a la Jaiba

Leen la Cartilla a Dueños del Estadio Azulgrana y Plaza México

Garantizan Seguridad o no Reabrirán



Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 24 Martes 5 de Noviembre de 2024 31Deportes

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Patrick Mahomes lanzó para 291 
yardas con tres pases de anotación y Kareem 
Hunt forzó su llegada a la zona de anotación 
desde la yarda dos en el tiempo extra para 
darle a los invictos Chiefs de Kansas City 
una victoria por 30-24 sobre los Buccaneers 
de Tampa Bay el lunes por la noche.

DeAndre Hopkins tuvo dos recepciones 
de anotación para los Chiefs (8-0), que 
movieron su ofensiva entre la lluvia para 
lograr un par de anotaciones en el cuarto 
periodo para tomar una ventaja de 24-17 
con 4:17 por jugar. Pero los bicampeones 
Kansas City vieron como Baker Mayfield 
llevó a los Bucs a recorrer el campo en 
el último minuto, conectando con Ryan 
Miller en las diagonales con 27 segundos 
por jugar.

Tampa Bay (4-5) eligió patear el punto 
extra para forzar el tiempo extra, en lugar 

de buscar una conversión de dos puntos y 
sacar la victoria en el tiempo regular. Ello 
les costó a los Buccaneers cuando Mayfield 
perdió el volado para el inicio del alargue. 
Mahomes y los Chiefs tomaron el balón, y 
el quarterback completó 5 de 5 en la serie 
ofensiva del tiempo añadido y Hunt terminó 
su actuación de 106 yardas terrestres con el 
touchdown decisivo.

Travis Kelce tuvo 14 recepciones para 
100 yardas con Taylor Swift observando 
desde un palco y Hopkins terminó con ocho 
pases atrapados para 86 yardas para que los 
Chiefs llegaran a 14 victorias consecutivas, 
tomando en cuenta la temporada pasada. Se 
convirtieron en el sexto campeón de Super 
Bowl en iniciar la siguiente temporada con 
marca de 8-0.

Mayfield terminó con 200 yardas y dos 
pases de anotación por Tampa Bay, que ha 
perdido cuatro de sus últimos cinco partidos.

EN EL DEPORTE, no hay verdades abso-

lutas, y nada está garantizado. De lo contrario, 
Eli Manning jamás podría haber vencido a Tom 
Brady en dos Super Bowls. Ni Italia se habría 
quedado sin clasificar a los dos Mundiales 
anteriores. En el futbol mexicano, existe la 
sentencia de que la constancia en la fase regular 
no importa. Lo que vale es cómo cierras dicha 
instancia, para encarar la Liguilla. ¿Es tan así?

PARA NO irnos muy lejos, los Tigres 
de Ricardo Ferretti son el ejemplo perfecto 
de que lo hecho en las primeras jornadas 
no importa.

¿CUÁNTAS VECES vimos a esos Ti-
gres dar tumbos en dos terceras partes del 
torneo, para que –al final– alzaran el trofeo?

POR OTRO lado, el América, actual bi-
campeón, conquistó ambos certámenes tras 
dominar de principio a fin. Sus 17 fechas de 
regularidad fueron premiadas. Por supuesto, 
aquí son más los casos en que aquel que 
domina la primera instancia del semestre 
se queda con las manos vacías.

EN ESTE Apertura 2024, el Cruz Azul no ha 
tenido rival. Si el torneo fuera a puntos, ya serían 
campeones; son la mejor ofensiva y defensiva; y, 
por si fuera poco, cinco cementeros están entre 
los 10 mejores goleadores. Además, es muy 
probable que impongan récord de puntos.

HOY, NO parecen tener rival, pero cuan-

do arranque la fase definitiva, lo realizado 
por Anselmi y compañía se puede ir al caño 
en 180 minutos.

LA OTRA cara de la moneda es el Amé-

rica. Las Águilas, durante la mayoría del 
semestre, no se parecieron en nada al equi-
po que ganó dos títulos consecutivos. Sus 
principales enemigos fueron las lesiones, 
bajos rendimientos y el cansancio. André 
Jardine jamás enloqueció y aseguró hasta 
el aburrimiento que lo importante es cómo 
terminas y nada más. El cuadro de Coapa 
comienza a parecerse al del Clausura 2024.

EN MAZATLÁN aparecieron Jonathan dos 
Santos y Álvaro Fidalgo; Henry Martín volvió 
al gol; Rodrigo Aguirre confirmó su buen 
momento; Diego Valdés entró bien; Alejandro 
Zendejas y Brian Rodríguez generaron peligro, 
como en el pasado reciente. Habrá quien piense 
que los Cañoneros no son medida y, en general, 
estaría de acuerdo. Pero, hasta antes del viernes, 
los del Pacífico eran la quinta mejor defensa 
del campeonato y estaban invictos en casa. Eso 
debe de contar para algo.

EL CRUZ AZUL ya aseguró recibir 
todos los partidos de vuelta. El América 
ya garantizó su presencia en el Play-In. Y, 
paradójicamente, entrar directo podría per-
judicar a los celestes, debido a la pausa de 
casi 20 días que habrá entre la Jornada 17 y 
los cuartos de final. Por su parte, el América 
aún puede clasificar directo y tener tiempo 
de recuperar lesionados o entrar por la vía 
larga y buscar mejorar la forma futbolística. 
Sin duda, dos realidades opuestas que en la 
Liguilla podrían equipararse.

ADENDUM. KNUT lleva borracho 
varias semanas, por el buen momento de su 
Azul. (El Universal)

futbol@eluniversal.com.mx

Por Arturo Sanguino, enviado

Noviembre 4, Mérida, Yucatán (El Uni-
versal).- Los que integran el Grand Slam 
son los certámenes que todos los tenistas 
anhelan jugar. La mexicana Renata Zarazúa 
logró participar en los cuatro durante este 
año y consideró que es una hazaña.

“Fue un año muy bonito, viví emociones 
que no había tenido en algún otro”, expresó 
la raqueta tricolor, en entrevista exclusiva 
con El Universal Deportes.

Lo hecho por Zarazúa significó romper 
una racha de 29 años sin ver a alguna mexi-
cana competir en todos los Majors del ca-

lendario. La última fue Angélica Gavaldón, 
en 1995, por lo que toma mayor relevancia.

Su participación se resume en acceder 
al cuadro principal del Australian Open y 
Wimbledon desde la qualy; en ambos se 
despidió en la primera ronda. En Roland 
Garros, las bajas le permitieron entrar, pero 
sólo jugó un duelo, mientras que en el US 
Open avanzó hasta la segunda ronda, por 
lo que es autocrítica con su desempeño en 
la cancha.

“En Roland Garros no jugué nada bien, me 
sentí muy perdida... No me gustó mucho”, 
expresó.

Mientras que recuerda con cariño “al US 
Open. Después [entre mis favoritos] está 
el Australian Open y luego Wimbledon, el 
cual fue una experiencia increíble jugarlo”.

A esto se suman los dos títulos ITF que 
conquistó en los últimos meses, a los que 
les da un valor especial por la complejidad 
que implican.

“Ganar un torneo es muy difícil, por todo 
lo que tienes que vivir cada día. Es retarte 
en la cancha a diario y sin duda ganar me 
ha generado muchas sonrisas”, puntualizó.

Actualmente, Renata está en el sitio 59 
del ranking WTA. Es su mejor posición y 
le da crédito a la actitud con la que salta a 
la cancha.

Datos

1 victoria obtuvo en los certámenes del 
Grand Slam en 2024, fue en el US Open.

27 años de edad tiene la jugadora, quien 
nació en la Ciudad de México.

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Pumas cerrará la fase regular 
del Apertura 2024 con el firme objetivo de 
conseguir su clasificación a la Liguilla de 
manera directa.

Los Universitarios tendrán que regresar a 
la senda de la victoria para poder permane-

cer dentro de los primeros seis lugares de 
la tabla general e incluso buscarán quedar 
en la parte alta para recibir las vueltas como 
locales.

El defensa central auriazul, Pablo Benne-

vendo, aseguró que al interior del vestidor 
no tienen la intención de “bajar los brazos 
y relajarse”, a pesar de que sus próximos 
rivales (Querétaro y Mazatlán FC) ya no 
tienen nada porqué luchar en el torneo.

Durante la conferencia de prensa previo 

a recibir a los Gallos Blancos en el Estadio 
Olímpico Universitario, el zaguero mexica-

no señaló que, en sus dos partidos restantes, 
saldrán con la intención de quedarse con 
los tres puntos porque así “siempre juega 
Pumas”.

De igual forma, Los del Pedregal aprove-

charon para anunciar la colaboración que 
tendrán con la Brigada de Vigilancia Animal 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) de la Ciudad de México.

La escuadra de Gustavo Lema apoyará la 
campaña “Adopta un Animal de Compañía” 
con el objetivo de encontrarle hogar a los 
perritos que fueron rescatados en desastres 
naturales.

Durante el partido contra el Querétaro, los 
lomitos que se encuentran con la posibilidad 

de encontrar una nueva familia, estarán 
presentes en C.U. para que las personas 
puedan conocerlos.

En la conferencia de prensa auriazul, la 
directora general de la Brigada de Vigilancia 
Animal, Mónica Garduño, platicó algunos 
de los requisitos para llevar a cabo la adop-

ción de manera responsable.

“Se hace un contrato de adopción y una 
entrevista para guiarte a qué animal de 
compañía es mejor para ti. Los animales se 
entregan en tu domicilio para asegurarnos 
que tienes el espacio adecuado y que tus 
datos son reales. Se les da un seguimiento 
con visitas de cada dos meses durante el 
primer año”, declaró.

En la presentación de la campaña de 
adopción, estuvieron presentes Pablo Ben-

nevendo, Santiago Trigos y Dania Padilla, 
futbolistas de Pumas, quienes presentaron a 
Lucía, Tomasa y Benito, perritos rescatados 
de las inundaciones en Xochimilco.

Kansas City Chiefs Padece
Para Derrotar a Tampa Bay

“Fue un año muy Bonito”, 
Celebra Renata Zarazúa

Pumas Promueve Adopción de Perros
Rescatados en Desastres Naturales

Por Álvaro López Sordo

Terreno de Juego

* Realidades Opuestas, ¿o no Tanto?
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Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- El cantante español Miguel 
Bosé ha provocado un alboroto al asegurar 
que no existe el cambio climático tras ver 
los efectos de la DANA, que ha provocado 
más de 200 muertos, en España. 

Bosé ha estado activo en sus redes sociales 
para arremeter contra el presidente Pedro 
Sánchez, por la falta de apoyo al pueblo 
español.

En su afán conspiratorio, el artista criticó 
la destrucción de presas y embalses, al tiem-

po que llamó “delincuentes malnacidos” a 

quienes han alterado el curso de la natura-

leza con prácticas de “ingenierías climáticas 
que sólo han causado dolor y pobreza”.

“La gente tiene que despertar ya de una 
vez y dejar de pensar que todo esto se debe 
al cambio climático. No hay tal cosa. Están 
empeñados en vendernos algo que no existe 
y que ellos mismos provocan para lucrarse 
una vez más, como pasó en su momento 
con las vacunas y mascarillas durante la 
pandemia, a costa del buen intencionado 
y pésimamente informado ciudadano de a 
pie”, escribió Bosé.

Miguel Bosé Arremete Contra Políticos

Noviembre 4, Ciudad de México (El 
Universal).- Pudo acabar con vidas usando 
la violencia en las pandillas a las que per-
teneció de joven en las calles de Chicago, 
pero Quincy Jones, quien falleció la noche 
de este domingo a los 91 años, prefirió 
crear estrellas en la industria de la música 
que hoy forman parte de la historia, como 
Michael Jackson.

Todo lo cambió una mudanza. A los 14 
años, Quincy Jones llegó junto con su 
familia a Seattle, ciudad en donde tuvo 
sus primeros encuentros con la música y 
formó parte de algunas bandas de soul; a 
los 17 llegó a Nueva York en donde inicia 
su carrera creativa.

No tenía ni 20 años cuando aquel chico de 
abuela esclava se había aventurado a hacer 
arreglos de bandas de jazz y empezaba a ser 
conocido entre los conocidos, como Billie 
Holiday, Ray Charles, Ella Fitzgerald y 
Charlie Parker, al mismo tiempo desarrolló 
gusto especial por la trompeta hasta ejecu-

tarla con precisión.
Ya había comenzado la carrera de quien 

sería calificado como uno de los músicos 
más influyentes del Siglo XX y es que para 
mediados de los años 50 había hecho giras 
por Sudamérica y Asia como parte de los 
músicos del astro de la trompeta Dizzy 
Gillespie.

Conoció al “Rey del Pop” cuando tenía 12 
años y formaba parte de Los Jackson Five, 
luego lo trató un poco más, durante el rodaje 
de la película The Wiz, una adaptación de 
El Mago de Oz de 1978, que incluyó Diana 
Ross en el rol principal y a Michael Jackson 
interpretando al espantapájaros.

Vendría la explosión. Tomó la producción 
de los álbumes Off the wall (1979), Thriller 

(1982) y Bad (1987), que juntos vendieron 
más de 95 millones de discos y llevarían a 
Jackson a la cumbre de su carrera musical.

Para mediados de los años 80, Jones ya no 
tenía nada qué demostrar, pero todavía sor-
prendería a millones al tomar la encomienda 
de producir y supervisar la grabación de 
We are the world, tema que se grabó con la 
participación de 46 estrellas de la música y 
cuyas ganancias serían destinadas a comba-

tir el hambre en África.

Un Afrodescendiente al Mando

En los años 60, Jones era amigo y colabo-

rador de Frank Sinatra y uno de los primeros 
afrodescendientes en ocupar un puesto 
directivo de en una compañía disquera, la 
Mercury Records, lo que le permitió produ-

cir discos para estrellas consagradas como 
Sarah Vaughan y Tony Bennett, y de manera 
alterna ejecutivos de productoras cinemato-

gráficas también pusieron sus ojos en él para 
musicalizar en 1964 The Pawnbroker, (El 
Prestamista) de Sidney Lumet.

Quincy Jones también compuso la música 
de dos películas históricas estrenadas en 
1967: In the Heat of the Night (“En el Calor 
de la Noche”) e In cold blood (“A Sangre 
Fría”), la primera la ganadora de un Oscar 
en la terna de Mejor película.

La televisión no se sustrajo de la cola-

boración de Quincy, quien escribió temas 

para las series The Bill Cosby Show, y tomó 
decisiones sobre la exitosa The fresh prince 

of Bel-Air, (El príncipe del rap), que prota-

gonizó Will Smith.

Contra el Racismo

Quincy Jones exploró géneros, fue del jazz 
al R&B y los hizo suyos, trabajó desde dis-

tintas posiciones, lo mismo como productor, 
compositor, que como arreglista, ejecutan-

do en su juventud el piano o la trompeta, 
en aquellos años en los que su mamá fue 
ingresada a una institución de beneficencia 
con diagnóstico de esquizofrenia, se hizo 
escuchar con su voz en contra de la des-

igualdad social y la segregación racial y con 
su música enmarcando la voz de decenas de 
famosos quienes le deben parte de su éxito.

Su talento hizo que intelectuales, celebrida-

des y artistas como el mismo Pablo Picasso 
quisieran conocerle por su pensamiento crí-
tico, que lo hizo posicionarse como una de 
las voces más influyentes respecto al marco 
político de Estados Unidos. Fue abiertamente 
apoyador de Martin Luther King Jr.

Hoy figuras de la música, como Paul 
McCartney, lloran la partida del productor, 
del amigo.

“Era enormemente talentoso y me sentí 
privilegiado por haberlo conocido muchos 
años. Siempre tenía un brillo en sus ojos y 
un espíritu positivo y amoroso”.

Celebridades Rinden Homenaje 

Figuras destacadas del mundo del entre-

tenimiento como Will Smith, The Weeknd, 
Jamie Lee Curtis y el cantante y actor mexi-

cano Mauricio Martínez rindieron homenaje 
al icónico magnate musical Quincy Jones, 
quien falleció la madrugada de este lunes 4 
de noviembre.

El influyente Jones, con más de seis déca-

das de trayectoria y productor de los exito-

sos álbumes Off the Wall, Thriller y Bad de 
Michael Jackson, además de colaborador de 
Frank Sinatra, murió en su hogar de Bel Air, 
Los Ángeles, rodeado de su familia, según 
reportaron medios internacionales.

Con 28 premios Grammy, Quincy Jones 
inspiró a diversas generaciones de músicos 
y artistas. En México, tuvo conexiones con 
figuras como Thalía, Luis Miguel, Jaime 
Camil y Mauricio Martínez. Este último, 
alcanzó la fama tras participar en Operación 
Triunfo México en 2002 y ha protagonizado 
varios musicales de Broadway.

Martínez recordó en redes la visita de 
Quincy Jones a Operación Triunfo México, 
un encuentro facilitado por Jaime Camil. 
“Nunca olvidaré cuando mi querido @jai-

mecamil nos llevó a este Titán de la Música 
mundial a Operación Triunfo México en 
2002”, escribió Martínez, añadiendo que 
luego pudo cantarle a Jones en Washington y 
Los Ángeles. “Pude abrazarlo y agradecerle 
por su música, que me cambió la vida para 
siempre”, concluyó.

Jaime Camil también colaboró con Jones 
en su álbum Para Estar Contigo en 1999. 
En esta ocasión, Camil decidió compartir 
la publicación de Martínez en redes como 
homenaje al productor.

Will Smith también se unió al tributo en 
Instagram, compartiendo una foto junto a 
Jones durante la grabación de El príncipe del 

rap en Bel-Air. Smith escribió que, para él, 
Jones fue “la mejor definición de mentor”: 
“Me señaló hacia las mejores partes de mí 
mismo. Él me defendió, nutrió, animó, ins-

piró y me revisó cuando lo necesitaba. Me 
dejó usar sus alas hasta que las mías fueron 
lo suficientemente fuertes para volar”.

Abel Tesfaye, conocido como The Wee-

knd, dedicó un emotivo mensaje a Jones, 
afirmando que “no hay palabras para des-

cribir cómo [Jones] cambió el curso de mi 
vida y de la historia”. Tesfaye recordó su 
admiración desde niño por la música de 
Jackson producida por Jones, y cómo esta 
lo inspiró a seguir su carrera. “Era mi ídolo 
en todos los sentidos de la palabra”, escribió, 
recordando la primera vez que lo vio en un 
club en Las Vegas en 2015.

Por su parte, el cantante John Legend, 
rememoró la relación cercana que compartió 
con Jones, quien lo llamaba “su hermano 
pequeño” por su parecido con su hermano 
menor, Richard. “Celebramos juntos en 
todo el mundo, desde Como a Montreux, 
California a Nueva York”, escribió Legend, 
señalando que Jones siempre le dio valiosos 
consejos y fue una figura alegre que irradia-

ba energía entre sus seres queridos.
Jamie Lee Curtis compartió un vínculo 

especial con Jones, ya que él compró la casa 
en la que ella creció y allí crio a su familia. 
“Esa es mi conexión con él. La idea de que 
sus hijos corrieran y jugaran en el mismo 
hermoso y rústico ambiente de eucaliptos 
me hace tan feliz”, expresó Curtis. “Su le-

gado musical perdurará, pero el ADN de la 
familia y la intimidad de tiempo y lugar es 
algo personal y conocido por pocos”.

Quincy Jones (Foto: Instagram quincyjones)

Murió el Genio Musical Quincy Jones
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Por Frida Juárez, enviada

Noviembre 4, Doha, Qatar (El Universal).- 
En la capital de Qatar hay una calle llamada 
Palestina, en algunos de sus edificios cuel-
gan banderas de Palestina; un restaurante 
tiene en su pizarra de menú un mensaje soli-
dario con el país. Aunque desde 1995 Qatar 
ha jugado el rol de intermediario neutral en 
conflictos de la región de medio oriente, 
cuando se trata de Israel-Palestina, el país 
aliado de Estados Unidos ha sido claro en su 
apoyo al pueblo palestino y, ante el aumento 
de los ataques de Israel –como respuesta a la 
matanza de Hamas en octubre de 2023– su 
postura ha sido más vocal y eso también se 
refleja en la programación de sus museos.

En la biblioteca del Museo de Arte Islámi-
co (MIA, por sus siglas en inglés) se lleva 
a cabo la exposición “Palestine: A Journey 
Through Time Book Display”.

Como respuesta al borrado del país, a golpe 
de bombardeos tras bombardeos, el MIA ha 
recurrido a su acervo de libros raros y anti-
guos –que van de 1615 a 1930– para traer a 
la memoria lo que alguna vez fue Palestina.

Son 14 libros y se exhiben dentro de 
vitrinas. 

El elemento geográfico es importante en el 
montaje por tratarse de un conflicto que impli-
ca la pelea por un territorio, por eso los libros 
están acompañados de una placa con un mapa 
de Palestina y se señala la ciudad de la que se 
habla en las páginas presentadas, como Gaza, 
Jerusalén, Ramla, Khulda, Nablus, Nazareth, 
Tiberias, Tantourah, Jaffa, Hebrón y Belén.

El recorrido inicia con un libro de 1881, titulado 
Picturesque Palestine, Sinai and Egypt, abierto en 

una página con una ilustración del artista Harry 
Fenn, que muestra a un grupo de hombres estu-

diando el Corán con el paisaje de Gaza al fondo.
Entre los libros expuestos hay también tex-

tos que muestran cómo en el pasado estudiosos 
dedicaron investigaciones a la arquitectura de 
Palestina y hallazgos arqueológicos en el país.

En una vitrina se muestra un libro de 1865, 
titulado The Home of the Fadeless Splen-

dour: Palestine of Today con una fotografía 
de “colonizadores judíos en Khulda”.

“La exposición es una forma de mostrar 
apoyo a Palestina en este conflicto y como 
un espacio cómodo para que el público 
pueda observar la historia y belleza de Pa-

lestina”, señala el recinto.
El museo también colocó en su sitio web la 

versión digital del libro Picturesque Palestine, 

Sinai and Egypt (1881), de Charles William 
Wilson y Stanley Lane-Poole para que pueda 
ser consultado por el público en general. 

Es a través de este enlace que se puede 
consultar ese material: 

https://archive.org/details/picturesquepa-

les03wilsuoft/page/20/mode/2up/.
Por su parte, el grupo de investigación Fo-

rensic Architecture presentará la exposición 
“Everything is red and grey”, en el museo 
Mathaf, de arte moderno de Doha.

La exhibición tratará sobre una inves-

tigación reciente que señala la “violencia 
colonial” de Israel en Palestina. Entre esta 
información se destaca la “violencia siste-

mática y fosas comunes masivas” de una 
matanza de palestinos ocurrida en 1948. 

Si bien la exposición se iba a presentar 
a la prensa internacional en estos días, se 
pospuso su inauguración hasta nuevo aviso.

Qatar Rememora lo que fue Palestina

Noviembre 4, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Le llamaron megavirus porque fue 
mutando más rápido que las vacunas creadas 
para combatirlo.

Fue el colapso. Desesperada, la gente 
comenzó a ponerse cualquier inyección 
que saliera de un laboratorio, sin esperar la 
comprobación científica de su eficacia. El 
resultado fue un efecto secundario que atacó 
a ocho de cada 10 personas inoculadas, lo 
que las alejó de su humanidad.

Así, desde la óptica de Isaac Ezban, el 
fin del mundo se acerca y lo mostrará en 
la pantalla grande con una versión cruda y 
otra más “light”.

Párvulos, hijos del apocalipsis, que es-

trena este jueves en cines, se sitúa en un 
futuro distópico en el que tres hermanos, un 
adolescente sin una pierna y dos pequeños, 
intentan sobrevivir al apocalipsis mientras 
tratan de recuperar a sus padres.

“Todo mundo se clava con lo del virus y 
se entiende porque es la manera en que la 
gente conecta, pero la historia es un coming 
of age, de madurar. El género sirve para 
reflexionar sobre lo humano y ahora toca 
ver la importancia de mantener unida a la 
familia”, comenta Ezban.

Los nóveles Mateo Ortega, de 10 años; 
Leonardo Cervantes, de 13, y Félix Farid, 
de 19, interpretan a los personajes centrales 
que prácticamente tienen nula interacción 
con otras personas “normales”.

En las primeras escenas aparecen cazando 
perros para comer y pasando por lugares 
donde hay infectados colgados.

Carla Adell, como una guerrera a la que 
encuentran en el camino, y Noé Hernández, 
en el papel de un sobreviviente que decide 
quién vive o muere de acuerdo con su escala 
de valores, también actúan.

“Siempre he estado obsesionada con el 
tema de zombis, aunque aquí no son tal 
cual, pero es divertido pelear contra ellos; 
el personaje diría que es alguien estratégico, 
muy mental”, explica Carla.

“Yo digo que mi personaje es como un 
cura apocalíptico, porque tiene el poder de 
elegir quién de los vacunados vive, algo 
cuestionable”, comenta Noé.

Párvulos, hijos del apocalipsis, filmada el 
año pasado en locaciones del Estado de Mé-

xico, no fue concebida durante la pandemia 
de COVID-19 que aquejó al mundo en 2020, 
sino desde cuatro años antes. Su realización, 
explica el director, tardó en cuajar porque 
deseaba tener todo listo económicamente 
para no comprometer su visión.

“Cuando fue lo del COVID íbamos a 
filmar ese año, pero 2020 tuvo sus propios 
planes y había incertidumbre, entonces un 
poco decidí descargar esa frustración en el 
guion. Si quería hacer una película del fin 
del mundo, entonces tenía que meter eso (la 
pandemia) en la historia, como un guiño”.

Para contar la historia, el creativo tomó 
la decisión de un look de colores desatu-

rados principalmente. Eso permite jugar 
visualmente con dos escenarios: el pasado, 
reflejado en la cabaña que habitan los pro-

tagonistas, lleno de colores y el exterior, del 
que podría decirse es deslavado.

“Estamos hablando de un futuro triste, 

sin esperanza, pero otro, un mundo lleno de 
color, diciendo que la esperanza está en el 
pasado. Y eso pasa siempre, pensamos que 
lo de atrás siempre es mejor”.

En la historia, los sonidos guturales que 
hacen los infectados fueron hechos por 
los mismos actores que los interpretan, 
sobreponiendo sus voces y cambiándolas 
de velocidad.

“Como la de los infectados es una actua-

ción física, que a veces tienen que caminar 
en cuatro patas, no sonaban a lo que que-

ríamos. En una película de terror a veces el 
sonido es más importante que la imagen y lo 
que se deseaba es que las criaturas sonaran 
como algo humano”, detalla.

Maligno Gorehouse y Red Elephant Films 
producen el filme, en colaboración con Co-

razón Films. Llega a salas con media docena 
de premios ganados en festivales como el 
Darks Nights de Australia; el Sinistro Fest 
Brazil y Fantasmagoria Medellín, tras su 
estreno mundial en el Fantasía de Canadá.

Será la primera película mexicana en estar 
disponible en dos versiones para el público: 
con censura, para ser clasificación B-15, y 
otra con más sangre y vísceras en pantalla, 
que le da la categoría restrictiva C, para 
mayores de 18 años.

Isaac Ezban (Foto: Archivo/Édgar Negre-

te/Cuartoscuro)

La Película Párvulos Tendrá dos Versiones
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Hay Plan Ante Decisión de la Corte, Adelanta

No se Puede Negociar lo que ha
Decidido el Pueblo: Sheinbaum
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Que Pase lo que Quieran, Nosotros no nos Moveremos un
Milímetro de la Elección de Personas Juzgadoras: Noroña

Ciudad de México.- “Mientras no traicionemos al pueblo, el pueblo nos va a apoyar, mientras estemos cerca del pueblo, el pueblo nos va apoyar, porque aquí no hay divorcio 

entre gobierno y pueblo”, destacó la presidenta (Foto: Moisés Pablo/Cuartoscuro)


